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5-9 классы 
Список обозначений, используемых в схемах: 

V - verb (глагол); 

VI - личная форма глагола Present Simple, совпадает с формой инфинитива без частицы to; 
V2 - глагол в прошедшем времени (вторая форма неправильного глагола или окончание -ed 

у глагола правильного); 

V3 - третья форма неправильного глагола или окончание -ed у глагола правильного 
(Participle II - причастие прошедшего времени); 

V-s- глагол с окончанием -s; форма Present Simple при подлежащем в единственном числе 
и третьем лице; 

V-ing - глагол с окончанием -ing (Participle I - причастие настоящего времени); 

S - subject (подлежащее). 

Английский алфавит 
№ п/п 

1 
2 
3 
4 
5 
6 

Буква 
Аа 
ВЬ 
Сс 
Dd 
Ее 
Ff 

Название буквы 
[ei] 
[Ы:] 
[si:] 
[di:] 

!_•*-• J 

[ef] 

Примерное звучание на русском языке 
(эй) 
(би) 
(СИ) 

(Ди) 
(и-и) 
(эф) 

АНГЛИЙСКИЙ язык 



7 
8 
9 
10 
11 
12 
13 
14 
15 
16 
17 
18 
19 
20 
21 
22 
23 
24 
25 
26 

Gg 
Hh 
li 

Jj 
Kk 
LI 

Mm 
Nn 
Oo 
Pp 
Qq 
Rr 
Ss 
Tt 
Uu 
Vv 
Ww 
Xx 
Yy 
Zz 

[cfei:] 
[eitf] 
[ai] 

[cfeei] 
[kei] 
[el] 

[em] 
[en] 
['эй] 

[pi:] 
[kju:] 
[a:] 
[es] 
[ti:] 

|]"u:j 
[vi:] 

[•dAblju:] 
[eks] 
[wai] 
[zed] 

(джи) 
(эйч) 
(ай) 
(джей) 
(кэй) 
(эл) 
(эм) 
(эн) 

(оу) 
(пи) 
(кью) 

(а) 
(эс) 
(ти) 

(ю) 
(ви) 
(дабл ю) 
(экс) 
(уай) 
(зед) 

26 букв, из них 6 гласных (vowels) (A [ei] (эй), Е [i:] (и-и), I [ai] (ай), О [эй] (оу), U [ju:] (ю), 
Y [wai] (уай) и 20 согласных (consonants)). 
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Английские звуки 
С

ог
ла

сн
ы

е 
Звук 

[Ъ] 
[р] 
[f] 

[v] 

[к] 

[д] 
[S] 
И 
Ш 

[ т ] 
М 
[d] 
[1] 

[п] 

Ш 
[ 3 ] 
[г] 
Ml 
[* ] 

Примерное звучание 
на русском языке 

(б) 
(п) 
(Ф) 
(в) 

(к) 

(г) 
(с) 
(з) 

(й) 

(м) 
(Т) 

(Д) 
(л) 

(н) 

(ш) 
(ж) 
(р) 
(ч) 

(Дж) 

Комментарии 

звонкий, энергичный, с выдохом воздуха 
глухой, энергичный, с выдохом воздуха 

скользнуть верхними зубами по нижней губе 

прикусить нижнюю губу 

глухой, энергичный, с выдохом воздуха 

менее напряженно, чем русский "г" 
растянуть губы в стороны 

слабее русского "з" 

слабее, без шума 

чуть длиннее, чем русский 
ударить кончиком языка по бугорочкам на нёбе 
ударить кончиком языка по бугорочкам на нёбе 
ударить кончиком языка по бугорочкам на нёбе, 

всегда твердый, чуть длиннее, чем русский 
ударить кончиком языка по бугорочкам на нёбе 

мягче, чем в русском языке 
мягче, чем в русском языке 

не раскатистый, кончик языка загибается к верху 
тверже русского "ч" 

произносится как один звук 
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С
ог

ла
сн

ы
е 

Кр
ат

ки
е 

гл
ас

ны
е 

До
лг

ие
 

гл
ас

ны
е 

Д
иф

то
нг

и 

[в] 

[б] 

Ш 
[W] 
[h] 
[i] 
[е] 

и 
[о] 
[и] 
[Л] 
[э] 
[i:] 
[и:] 
[о:] 
[а:] 
[э:] 
[ei] 
[ai] 

[аи] 
[01] 
['эй] 
[1Э] 
[8Э] 

[из] 

(х) 
(И) 

(е) 
(э) 
(о) 
(У) 
(а) 
(э/о) 
(И-И) 

(у-у) 
(о-о) 
(а-а) 
(о\ё) 
(эй) 
(ай) 
(ау) 
(ой) 
(эу/оу) 
(иэ) 
(эа/ээ) 

(уэ) 

глухой, похож на русский "с", но кончик языка высунут 
между зубами 
глухой, похож на русский "з", но кончик языка высунут 
между зубами 
похож на русский "н", но носовой и длиннее 
среднее между "в" и "у" 
энергичный выдох, практически без звука 
краткий "и", но очень твердый 
всегда ударный 
очень широкий звук "э", нижняя челюсть идет вниз 
краткий "о" 
краткий "у" 
очень краткий "а" 
среднее между "э" и "о" 
длинный "и" 
длинный "у" 
длинный "о", горловой 
длинный звук заднего ряда, горловой 
среднее между "о" и "ё" 
звук "й" очень кратко 
звук "й" очень кратко 
оба звука произносить слитно 
звук "й" очень кратко 
оба звука произносить слитно 
[i] - краткий; [э] - открытый 
широкой разновидности, похож на сочетание гласных 
на стыке слов: Об отце Андрея 
второй звук произносить как слабый, не очень 
отчетливый русский [а] 
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Правила чтения согласных букв и некоторые их "секреты" 

Буква 

ВЬ 

Сс 

Dd 
Ff 
Gg 

Hh 

Jj 
Kk 

LI 
Mm 
Nn 
Pp 
Qq 
Rr 
Ss 
Tt 
Vv 
Ww 
Xx 
Zz 

Каким звуком 
читается 

[b] 

[k] перед а, о, и 
[s] перед е, /', у 

[d] 
[f] 

[g] перед а, о, и 
[d3] перед е, /', у 

[h] 

№ 
[k] 

[I] 
[m] 
[n] 
[P] 

[kw] 
[r] 

И, И 
[t] 
[v] 
[w] 
[ks] 
И 

Примерное звучание 
на русском языке 

(б) 

(к) 
(с) 

(д) 
(ф) 
(г) 

(ДЖ) 
(х) 

(ДЖ) 
(к) 

(л) 
(м) 
(н) 
(п) 

(кв/у) 
(р) 

(с) или (з) 
(т) 
(в) 

(В/У) 
(КС) 
(з) 

Особые случаи 

Часто не читается после буквы т 
comb [koum] 
1. сЛ - [tj] (ч) 

2. С перед к не читается. 
Nick [nik] 

Исключения: get,girl, give-
читается [g] 

ch - [tj], sh - [f], Ph - [f], 
th - [3] или [9] 

Перед п не читается 
клее [ni:] 

p h - [ f ] 

sh -Q] 
th - [3] или [9] 

иногда [gz] (гз) 

АНГЛИЙСКИЙ ЯЗЫК 



Правила чтения гласных букв 
Три основных типа английских слогов 

Vowels 

Аа 
Оо 
Е 

и 
I/Y 

1. Открытый 
(в конце немая "е") 

[ei] CAKE 
['эй] SOFA 
[h] TREE 
tju:] TUBE 
[ai]/[wai] KITE 

II. Закрытый (заканчивается 
согласной буквой) 

[ае] MAP 
[о] BOX 
[е] PEN 
[Л] BUS 
[ I ] PIG 

III. Гласная + г 

[a:] CAR 
[о:] FORK 
[э:] HER 
[э:] TURN 
[э:] GIRL 
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Артикль. The Article 

Неопределенный a/an 
используется перед исчисляемыми 

существительными в единственном числе 
a cat - кот 
a dog - собака 
a boy- мальчик 
a girl - девочка 
a teacher - учитель 

Определенный the 
может использоваться с любыми 

существительными 
the cat - кот 
the houses - дома 
the water - вода 
the weather - погода 
the flowers - цветы 

Если слово начинается с гласной буквы, к артиклю "а" добавляется буква "п", для того, чтобы 
две гласные не сливались: an apple (яблоко), an orange (апельсин), an author (автор) и т. д. 
Слово "an hour" (час) начинается с согласной буквы "h", но в этом слове эта буква не читается 
(ауэ), т.е. слово начинается с гласного звука, поэтому к артиклю "а" также добавляется п = an. 

Упоминая объект впервые, перед ним ставят неопределенный артикль a/an, при вторичном 
упоминании того же самого объекта, перед ним ставят определенный артикль the. 
1 see a cat. Я вижу кота (одного). 
This is a kitten. Это - котенок. (Один из 
многих) 
1 have a book. У меня есть книга. 

The cat is black, (этот) Кот - черный. 
The kitten is hungry, (этот) Котенок-голодный. 

The book is interesting, (эта) Книга - интересная. 
Неопределенный артикль a/an опускается перед неисчисляемыми 

существительными и перед существительными во множественном числе. 
а реп — pens (ручка - ручки) ~ water (вода) 
a dog — dogs (собака - собаки) ~ snow (снег) 
a book — books (книга - книги) ~ meat (мясо) 

Перед согласным звуком артикль the произносится [дэ]: the pen [ бэ'реп]; the cat [6s'kaet] 
Перед гласным звуком - [5i]: the apple [6i'aepl], the elephant [di'elifbnt] 

АНГЛИЙСКИЙ ЯЗЫК 



Использование неопределенного артикля а 
Правило 

один из множества (любой) 
первое упоминание в тексте 
вместо слова "один" 
при упоминании профессии 
в восклицательных 
предложениях 

в определенных конструкциях 
there is a... 
1 have a... 
he has a... 
1 see a... 
this is a... 
that is a... 
it is a... 
1 am a... 
he/she is a... 

в ряде устойчивых 
словосочетаний 
at a quarter... 
in a loud, (a low, an angry voice) 

to have a good time 

a lot of 

to go for a walk 
such a... 
after a while 
in a day (a month, a week, a year) 

Пример 
This is a cat. 
1 see a bird. 
She is coming for a week. 
My brother is a pilot. 
What a good girl! 
What a surprise! 
Such a fine room! 

There is a book here. 
1 have got a nice coat. 
He has a kind smile. 
1 see a wolf. 
This is a dog. 
That is a doctor. 
It is a red pen. 
1 am a good swimmer. 
He/she is a tourist. 

Come at a quarter to 8. 
Don't speak to him in an 
angry voice. 
We had a good time in the 
country. 
She has got a lot of presents. 

Let's go for a walk. 
He is such a clever boy. 

You'll see them after a while. 
We are living in a day. 

Перевод 
Это - кот. 
Я вижу птичку. 
Она приезжает на недельку. 
Мой брат - летчик. 
Какая хорошая девочка! 
Какой сюрприз! 
Такая чудесная комната! 

Здесь есть книга. 
У меня чудесное пальто. 
У него добрая улыбка. 
Я вижу волка. 
Это - собака. 
Вот - доктор. 
Это - красная ручка. 
Я хороший пловец. 
Он/она - турист. 

Приходи без четверти 8. 
Не разговаривай с ним сер­
дитым голосом. 
Мы прекрасно провели время 
на даче. 
Она получила огромное ко­
личество подарков. 
Пошли, погуляем. 
Он такой умный мальчик. 
Ты вскоре увидишь их. 
Мы уезжаем через день. 
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Использование определенного артикля the 

Правило 
если речь идет о конкретном 
лице или предмете 
при повторном упоминании того 
же самого объекта 
если слово обозначает нечто, 
существующее в единственном 
лице, с частями света 
со словами: only (только), main 
(главный), central (центральный), 
left (левый), right (правый), 
wrong (неправильный), next 
(следующий), last (последний), 
final (заключительный) 
с порядковыми числительными 
с прилагательными в превос­
ходной степени 
с музыкальными инструментами 
и танцами 
с обобщающими существитель­
ными (класс людей, животных, 
термины, жанры) 
с названиями музеев, киноте­
атров, кораблей, галерей, газет, 
журналов 

с названиями океанов, рек, морей, 
каналов, пустынь, групп, остро­
вов, штатов, горных массивов, 
наименований с of 

Пример 
The pen is on the table. 

1 see a cat. 
The cat is black. 
the sun, the moon, the Earth, 
the east, the west 

The only man 1 love. 

the main road 
to the left, to the right 
It was the right answer. 
the final test 
the first, the tenth 
the kindest, the most inter­
esting, the best 
to play the piano, to dance 
the tango 
The Britons keep their tra­
ditions. 

the Hermitage 
the Tretyakov Gallery 
the Avrora 
the "Seasame Street" 

the Atlantic ocean 
the Neva river 
the Black sea 
Changing of the Guard 

Перевод 
Эта ручка на столе. 

Я вижу кота. 
Кот черный. 
солнце, луна, Земля, вос­
ток, запад 

Единственный человек, ко­
торого я люблю. 
главная дорога 
налево, направо 
Это был правильный ответ. 
заключительный тест 
первый, десятый 
самый добрый, самый ин­
тересный, самый лучший 
играть на пианино, танцевать 
танго 
Британцы хранят свои тра­
диции. 

Эрмитаж 
Третьяковская галерея 
Аврора 
Американский журнал для 
детей "Улица Сезам" 
Атлантический океан 
река Нева 
Черное море 
смена караула 
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Использование определенного артикля 
в ряде устойчивых словосочетаний 

in the middle 
in the corner 

in the morning, in the evening, 
in the afternoon 

what's the use? 

to the cinema, to the theatre, 
to the shop, to the market 

at the cinema, at the theatre, 
at the shop, at the market 

the fact is (was) that... 

where is the...? (где...?) 

in the country, to the country 

The table is in the middle of the 
room. 

1 never drink coffee in the evening. 

What's the use of going there so 
late? 

Do you like going to the theatre? 

He works at the shop. 

The fact is that 1 have no money 
at all. 

Where is the doctor? 

We always spend summer in the 
country. 

Стол - в середине комнаты. 

Я никогда не пью кофе 
вечером. 

Какой смысл идти туда так 
поздно? 

Вы любите ходить в театр? 

Он работает в магазине. 

Дело в то, что у меня со­
всем нет денег. 

Где доктор? 

Мы всегда проводим лето 
на даче (за городом). 
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Сравни и запомни! 

the 
the fact is...(дело в том...) 
Where is the...? (где...?) 

The ball is in the box. 
(Мячик в коробке.) 

in the morning (утром) 
in the evening (вечером) 
in the afternoon (днем) 

to play the piano 
(играть на пианино) 

the great Russian poet Pushkin 
великий русский поэт Пушкин 

in the country 
to the country 

а 

there is а...(имеется) 
The ball is in a big box. 

(Мячик в большой коробке.) 

at a quarter past 7 
(в четверть восьмого) 

Pushkin, a great Russian poet 
Пушкин, великий русский поэт 

нулевой артикль 
in ~ fact (на самом деле) 

at~ night (ночью) 

at ~ half past 7 
(в половине восьмого) 

to play ~ tennis 
(играть в теннис) 

in ~ town (в городе) 
to ~ town (в город) 

Сколько бы прилагательных-определений ни стояло 
перед существительным, 

все эти определения ставятся между артиклем и существительным: 

А * A v c a t (кот) 

big black fat 

A big, black, fat cat. 
Большой, черный, толстый кот. 
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Случаи, когда артикль не употребляется 
Правило 

если перед существитель­
ным стоит притяжатель­
ное местоимение 

если перед существитель­
ным стоит указательное 
местоимение 

если перед существительным 
стоит другое существи­
тельное в притяжательном 
падеже 

если перед существитель­
ным стоит количествен­
ное числительное 
если перед существитель­
ным стоит отрицание "по" 
перед именами 
с названиями дней недели 
с названиями месяцев 
с названиями времен года 
с названиями цветов 

Пример 
a pen - my ~ реп 
a dog - his ~ dog 
the teacher - our ~ teacher 

the apple - her ~ apple 

the cats - those ~ cats 

the books - these - books 

a mouse - this ~ mouse 
a ball - that ~ ball 
a car - father's ~ car 

the horse - farmer's ~ horse 

a bike - brother's ~ bike 

the doll - sister's ~ doll 

5 ~ balls 
7 ~ bananas 
2 ~ cats 
She has no ~ children. 
1 see no ~ birds. 
~ Mike, ~ Kate, ~ Jim, etc. 
~ Sunday, Monday, etc. 
~ May, December, etc. 
in ~ spring, in ~ winter 
~ while, etc. 
1 like ~ green. 

Перевод 
одна (любая) ручка - моя ручка 
одна (любая) собака - его собака 
какой-то определенный учитель -
наш учитель 
какое-то определенное яблоко - её 
яблоко 
какие-то определенные коты - те 
коты 
какие-то определенные книги -
эти книги 
одна (любая) мышка - эта мышка 
один (любой) мячик- тот мячик 
одна (любая) машина - папина 
машина 
какая-то определенная лошадь -
лошадь фермера 
один (любой) велосипед- вело­
сипед брата 
какая-то определенная кукла -
кукла сестры 
5 мячиков 
7 бананов 
2 кота 
У нее нет детей. 
Я не вижу (никаких) птиц. 

воскресенье, понедельник и т. д. 
май, декабрь и т.д. 
весной, зимой 
белый и т.д. 
Мне нравится зеленый. 
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Случаи, когда артикль не употребляется 

Правило 
с названиями спортивных игр 
z названиями блюд, напитков 
с названиями праздников 
с названиями языков, если 
нет слова (язык). Если 
есть, нужен артикль the 
с названиями стран 

с названиями городов 
с названиями улиц, 
площадей 
с названиями парков 

с названиями мостов 
z названиями одиночных гор 
с названиями озер 
с названиями континентов 
с названиями одиночных 
островов 

если перед существитель­
ными стоит вопросительное 
или отрицательное место­
имение 

Пример 
~ football, ~ chess, etc. 
~ tea, ~ coffee, ~ soup, etc. 
~ Easter, Christmas, etc. 
~ English, etc. 
I learn ~ English. 
the English language 
~ Russia, ~ France, etc. 
HO: the USA, the United 
Kingdom of Great Britain 
and Northern Ireland, 
the Netherlands, the Ukraine, 
the Congo 
~ Moscow, ~ Paris, etc. 
~ Trafalgar Square 

~ St. James' Park 
~ Hyde Park 
~ Tower Bridge 
~ Kilimanjaro 
~ Loch Ness 
~ Asia, Australia, etc. 
~ Cyprus 

what ~ animals can swim? 
1 know what ~ thing you 
have lost! 

Перевод 
футбол, шахматы и т.д. 
чай, кофе, суп и т.д. 
Пасха, Рождество и т.д. 
английский и т.д. 
Я учу английский. 
английский язык 
Россия, Франция и т.д. 
США, Объединенное Королевство 
Великобритании и Северной Ир­
ландии, Нидерланды, Украина, 
Конго 

Москва, Париж и т.д. 
Трафальгарская площадь 

Сент-Джеймский парк 
Гайд-Парк 
Тауэрский мост 
Килиманджаро 
озеро Лох-Несс 
Азия, Австралия и т.д. 
Кипр 

Какие звери умеют плавать? 
Я знаю, что ты потерял! 
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Устойчивые словосочетания, 
которые употребляются без артиклей 

at ~ school, at ~ home, at ~ work 
in - front of 
at ~ night 
go to ~ bed, go to ~ school, go to ~ work, 
go ~ home 
to come ~ home 
at ~ half (past 5) 
after ~ work, after ~ school 
from ~ work, from ~ school 
after ~ lunch, (~ dinner, ~ supper, ~ tea, ~ breakfast) 
before ~ lunch, (~ dinner, ~ supper, ~ tea, 
~ breakfast) 
at ~ lunch, (~ dinner, ~ supper, ~ tea, ~ breakfast) 

for ~ lunch, (~ dinner, ~ supper, ~ tea, ~ breakfast) 
to have ~ lunch, (~ dinner, ~ supper, ~ tea, ~ breakfast) 
to cook ~ lunch, (~ dinner, ~ supper, ~ tea, 
~ breakfast) 
from ~ morning til l ~ night 
all ~ day long 
from ~ place to ~ place 
on ~ horseback, on ~ board a ship 
by ~ bus, by ~ train, etc. 
in ~ fact 
it's ~ high time 
to take ~ care of... 
to take ~ aim 
it was ~ morning (~ evening, ~ daytime, ~ night) 
at ~ sunrise, at ~ sunset 
in ~ town, to ~ town 
for ~ life 

в школе, дома, на работе 
перед... (чем-то) 
ночью 
ложись спать, иди в школу, иди на ра­
боту, иди домой 
приходить домой 
в половине (шестого) 
после работы, после школы 
с работы, из школы 
после ланча (обеда, ужина, чая, завтрака) 
перед ланчем (обедом, ужином, чаем, 
завтраком) 
за (во время) ланча (обеда, ужина, 
чая,завтрака) 
на ланч (обед, ужин, чай, завтрак) 
завтракать (обедать, ужинать, пить чай) 
приготовить ланч (обед, ужин, чай) 

с утра до ночи 
весь день 
с места на место 
верхом, на борту корабля 
на автобусе, на поезде и т. д. 
на самом деле 
пора! 
заботится о... 
иметь цель 
было утро (вечер, день, ночь) 
во время восхода (заката) 
в городе, в город 
на всю жизнь 
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Числительное. The Numeral 

Количественные числительные (Cardinal Numerals) 

1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 
10 
11 
12 
13 
14 
15 

one 
two 
three 
four 
five 
six 
seven 
eight 
nine 
ten 
eleven 
twelve 
thirteen 
fourteen 
fifteen 

Транскрипция 
[\¥ЛП] 
[tu:] 
[9ri:] 
[fo:] 
[farv] 
[siks] 
['sevn] 
[eit] 
[nam] 
[ten] 
[I'levn] 
[twelve] 
[,99:'ti:n] 
[,fo:'ti:n] 
[,fifti:n] 

16 
17 
18 
19 
20 
30 
40 
50 
60 
70 
80 
90 
100 
1000 
1000000 

sixteen 
seventeen 
eighteen 
nineteen 
twenty 
thirty 
forty 
fifty 
sixty 
seventy 
eighty 
ninety 
one hundred 
one thousand 
one million 

Транскрипция 
[,siks'ti:n] 
[,sevn'ti:n] 
[,ei'ti:n] 
[,nain'ti:n] 
['twenti] 
['0э:И] 
[foi l ] 
[fifti] 
['siksti] 
['sevnti] 
['eiti] 
['nainti] 
[wAn'hAndred] 
[wAn'Gauzsnd] 
[wAn'miljan] 

Обрати внимание на ударение 
thir'teen 
fourteen 
fifteen 
sixteen 
seventeen 
eighteen 
nineteen 

HO 
HO 
HO 
HO 
HO 
HO 
HO 

thirty 
forty 
fifty 
sixty 
seventy 
eighty 
'ninety 
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Перед сотнями, тысячами, миллионами обязательно называть из количество, 
даже если всего одна сотня или одна тысяча: 

126 - one hundred and twenty six 
1139 - one thousand one hundred and thirty nine 

В составе числительных - сотни, тысячи и миллионы не имеют окончания множественного 
числа: two hundred - 200; three thousand - 3000 и т. д. 
НО: окончание множественного числа добавляется hundred, thousand, million, когда они выра­
жают неопределенное количество сотен, тысяч, миллионов. В этом случае после них употреб­
ляется существительное с предлогом of. 

hundreds of children - сотни детей 
thousands of birds - тысячи птиц 
millions of insects - миллионы насекомых 

Начиная с 21 числительные образуются так же как в русском языке: 
20 + 1 = 21 (twenty + one = twenty one) 
60 + 7 = 67 (sixty + seven = sixty seven ) и т. д. 

Как читать даты 

1043 
1956 
1601 
2003 
в 2003 году 
1 сентября 
23 февраля 

ten forty-three 
nineteen fifty-six 
sixteen о one 
two thousand three 
in the year two thousand three 
the first of September 
the twenty-third of February 
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Порядковые числительные (Ordinal Numerals) 

1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 
10 
11 
12 
13 
14 
15 
16 
17 
18 
19 
20 
21 
22 
23 
30 
40 

1st 
2nd 
3rd 
4 th 
5 th 
6 th 
7 th 
8 th 
9 th 
10 th 
11 th 
12 th 
13 th 
14 th 
15 th 
16 th 
17 th 
18 th 
19 th 
20 th 
21 st 
22 nd 
23 rd 
30 th 
40 th 

the first 
the second 
the third 
the fourth 
the fifth 
the sixth 
the seventh 
the eighth 
the ninth 
the tenth 
the eleventh 
the twelfth 
the thirteenth 
the fourteenth 
the fifteenth 
the sixteenth 
the seventeenth 
the eighteenth 
the nineteenth 
the twentieth 
the twenty-first 
the twenty-second 
the twenty-third 
the thirtieth 
the fortieth 

[fs:st] 
['sek(3)nd] 
[9a:d] 
[fo:0] 
[fif9] 
[siksQ] 
[sevnQ] 
[eitG] 
[namQ] 
[tenG] 
[ilevnQ] 
[twelfG] 
[.Gar'tinG] 
[,fD:'ti:nG] 
[,fifti:nG] 
[,siks'ti:nG] 
[,sevn'ti:nG] 
[,ei'tinG] 
[.nam'thnG] 
['twentuG] 
['twenti fa:st] 
['twenti 'sek(9)nd] 
['twenti Ga:d] 
['еэ:Шб] 
[fortuG] 
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50 
60 
70 
80 
90 
100 
101 
102 
200 
201 
1000 
1001 
2000 
2001 
1000000 

50 th 
60 th 
70 th 
80 th 
90 th 
100 th 
101 st 
102 nd 
200 th 
201st 
1000 th 
1001 st 
2000 th 
2001 st 
1000000 th 

the fiftieth 
the sixtieth 
the seventieth 
the eightieth 
the ninetieth 
the hundredth 
the hundred and first 
the hundred and second 
the two hundredth 
the two hundred and first 
the thousandth 
the thousandth and first 
the two thousandth 
the two thousandth and first 
the millionth 

[Tiftue] 
['sikstuG] 
['sevntnQ] 
['eitii9] 
['naintuG] 
['liAndredG] 

[' GauzandG ] 

['milj эпв ] 
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Имя существительное. The Noun 

Основные характеристики 
Категории 

Число 
Падеж 

Существительное 
в русском языке 

Изменяется 
Изменяется 

Существительное 
в английском языке 

Изменяется 
Не изменяется 

Множественное число английских существительных. 
The Plural Form of Nouns 

Образование множественного числа у английских существительных 
Способ 

образования 
после глухих согласных 

после звонких согласных 
и гласных 

после шипящих, 
свистящих звуков 

-ch, -sh, -х, -s, -z: -es 

слово заканчивается на -у: 
1) гласная + у 

2) согласная + у 

слово заканчивается на -fife 

Примеры 

a book - books 
a cup-cups 
a name - names 
a girl - girls 
a palace - palaces 
a bush - bushes 
a box - boxes 
a church - churches 

a toy - toys 
a boy - boys 

a family - families 
a story - stories 
a leaf - leaves 
a shelf-shelves 

Перевод 

книга - книги 
чашка - чашки 
и м я - имена 
девочка - девочки 
дворец-дворцы 
куст - кусты 
коробка - коробки 
церковь - церкви 

игрушка - игрушки 
мальчик- мальчики 

семья - семьи 
история - истории 
лист-листья 
полка - полки 

Чтение 
окончания 

[s] 

[Z] 

[IZ] 

[Z] 

[IZ] 

[VZ] 
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Особые случаи образования множественного числа 

Ед. число 
man 
woman ['wumsn] 
foot 
child 
goose 
mouse 
ox 
tooth 

Мн. ЧИСЛО 

men 
women ['wimm] 
feet 
children 
geese 
mice 
oxen 
teeth 

Перевод 
мужчина - мужчины 
женщина - женщины 
нога (стопа) - ноги (стопы) 
ребенок - дети 
гусь - гуси 
мышь-мыши 
б ы к - быки 
зуб - зубы 

Слова - заместители существительных 
Substitutions: one/ones 

При повторном использовании одного и того же существительного в одном предложении, 
вместо него следует использовать one (в единственном числе) и ones (во множественном 
числе): 

This table is bigger that that one.- Этот стол больше, чем тот (стол). 
These table are bigger than those ones. - Эти столы больше, чем те (столы). 

Со словами one/ones может быть использован артикль, 
если перед ними стоит прилагательное. 

- What apple do you want? - What apples do you want? 
Какое ты хочешь яблоко? Какие яблоки ты хочешь? 

- The red one. Красное. - The red ones. Красные. 
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Английские существительные не имеют падежных окончаний, 

традиционно выделяют два падежа - общий и притяжательный. 

Общий падеж 
И. п. Эта девочка хорошо говорит по-английски. 
Р. п. Это собака той девочки. 
Д. п. Я дал яблоко той девочке. 
В. п. Я вижу маленькую девочку. 
Т. п. Я люблю гулять с этой девочкой. 
П. п. Я часто думаю об этой девочке. 

This girl speaks English well. 
It's a dog of that girl. 
1 gave an apple to that girl. 
1 can see a little girl. 
1 like to play with this girl. 
1 often think about this girl. 

Притяжательный падеж. The Possessive Case 
Образование притяжательного падежа 

существительные в 
единственном числе 
существительные во 
множественном числе 
(группа исключений) 
существительное во 
множественном чисчле 

Образование 

's 

's 

i 

Примеры 
bird's house 
child's ball 
children's ball 
women's rights 

girls' toy 
birds' house 

Перевод 
домик птички 
мячик ребенка 
мячик детей 
права женщин 

игрушка девочек 
домик птичек 

Форму притяжательного падежа обычно имеют лишь одушевленные существительные, 
обозначающие живое существо, которому что-то принадлежит. 

my mother's book - мамина книга, this girl's ball - мячик девочки, the bird's house - домик птички 

Для того, чтобы показать принадлежность объекта неодушевленному предмету, 
используется предлог of: the handle of the door (ручка (от) двери), 

но чаще образуется составное существительное door-handle. 
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Имя прилагательное. The Adjective 
Основные характеристики 

Категории 

Число 

Род 

Падеж 

Прилагательное в русском языке 

изменяется 

изменяется 

изменяется 

Прилагательное в английском языке 

не изменяется 

не изменяется 

не изменяется 

Образование имен прилагательных 
Имена прилагательные бывают: простые и производные. 

К простым именам прилагательным относятся прилагательные, не имеющие в своем составе 
ни приставок, ни суффиксов: small маленький, long длинный, white белый. 

К производным именам прилагательным относятся прилагательные, имеющие в своем составе 
суффиксы или приставки, или одновременно и те, и другие. 

Суффиксальное образование имен прилагательных 
Суффикс 
-ful 

-less 

-ous 

-al 

-able 

Пример 
useful 
doubtful 
helpless 
useless 
famous 
dangerous 
formal 
central 
eatable 
capable 

Перевод 
полезный 
сомневающийся 
беспомощный 
бесполезный 
известный 
опасный 
формальный 
центральный 
съедобный 
способный 
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Приставочный способ образования имен прилагательных 

Как правило, приставки, добавляемые к прилагательным, имеют отрицательное значение: 

Приставка 
un-

in-

il-

im-

dis-

ir-

Пример 
uncooked 
unimaginable 
incapable 
inhuman 
illegal 
illiberal 
impossible 
impractical 
dishonest 
disagreeable 
irregular 
irresponsible 

Перевод 
невареный 
невообразимый 
неспособный 
негуманный 
нелегальный 
необразованный 
невозможный 
непрактичный 
бесчестный 
неприятный 
неправильный 
безответственный 

АНГЛИЙСКИЙ ЯЗЫК 

Некоторые имена прилагательные являются составными и образуются из двух слов, 
составляющих одно понятие: light-haired светловолосый, snow-white белоснежный. 



Прилагательные, оканчивающиеся на -ed и на -ing 

-ed 
Описывают чувства и состояния 

interested - интересующийся, 
заинтересованный 

bored - скучающий 
surprised - удивленный 

-ing 
Описывают предметы, вещи, занятия, 

вызывающие эти чувства 
interesting - интересный 

boring - скучный 
surprising - удивительный 
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Степени сравнения прилагательных 

Английские прилагательные не изменяются ни по числам, ни по родам, но у них есть формы 
степеней сравнения. 

Имя прилагательное в английском языке имеет три формы степеней сравнения: 
- положительная степень сравнения (Positive Degree); 
- сравнительная степень сравнения (Comparative Degree); 
- превосходная степень сравнения (Superlative Degree). 

Основная форма прилагательного - положительная степень. Форма сравнительной и превос­
ходной степеней обычно образуется от формы положительной степени одним из следующих 
способов: 

1. -er. -est 
Односложные прилагательные образуют сравнительную степень путем прибавления к форме 
прилагательного в положительной степени суффикса -ег. Примерно, тоже самое мы делаем 
и в русском языке - добавляем "е" (большой - больше, холодный - холоднее). Превосходная 
степень образуется путем прибавления суффикса -est. Артикль the обязателен!!! 

Положительная степень Сравнительная степень Превосходная степень 

cold -холодный colder - холоднее the coldest - самый холодный 
big - большой bigger - больше the biggest - самый большой 
kind - добрый kinder - добрее the kindest - самый добрый 

По этому же способу образуются степени сравнения двусложных прилагательных, 
оканчивающихся на -у, -er, -ow, -ble: 

Положительная степень 

clever - умный 
easy - простой 
able - способный 
busy - занятой 

Сравнительная степень 

cleverer-умнее 
easier - проще 
abler - способнее 
busier - более занятой 

Превосходная степень 

the cleverest - самый умный 
the easiest - самый простой 
the ablest - самый способный 
the busiest - самый занятой 
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При образовании степеней сравнения посредством суффиксов -ег и -est 
соблюдаются следующие правила орфографии: 

• если прилагательное заканчивается на немое "е", то при прибавлении -ег и -est 
немое -е опускается: 

large - larger - the largest большой - больше - самый большой 
brave - braver - the bravest смелый - смелее - самый смелый 

• если прилагательное заканчивается на согласную с предшествующим кратким гласным 
звуком, то в сравнительной и превосходной степени конечная согласная буква удваивается: 

big - bigger - the biggest большой - больше - самый большой 
hot - hotter - the hottest горячий - горячее - самый горячий 
thin - thinner - the thinnest тонкий - тоньше - самый тонкий 

• если прилагательное заканчивается на -у с предшествующей согласной, 
то в сравнительной и превосходной степени -у переходит в -i: 

busy - busier - the busiest занятой - более занятой - самый занятой 
easy - easier - the easiest простой - проще - самый простой 

2. more, the most 
Большинство двусложных прилагательных и прилагательных, состоящих из трех и более слогов, 
образуют сравнительную степень при помощи слова more, а превосходную - при помощи 
слова most. Эти слова ставятся перед именами прилагательными в положительной степени: 

Положительная 
степень 

beautiful - красивый 
interesting - интересный 

important - важный 

Сравнительная 
степень 

more beautiful - красивее 
more interesting -
интереснее 
more important- важнее 

Превосходная степень 

the most beautiful - самый красивый 
the most interesting - самый интересный 

the most important - самый важный 
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Особые формы 

Положительная 
степень 

good - хороший 
bad - плохой 
little - маленький 

much/many - много 
far - далекий/далеко 
old - старый 

Сравнительная 
степень 

better - лучше 
worse - хуже 
less -меньше 

more - больше 
farther/further - дальше 
older/elder - старше 

Превосходная степень 

the best - самый лучший 
the worst - самый плохой 
the least- самый маленький, 

меньше всего 
the most - больше всего 
the farthest/furthest - самый дальний 
the oldest/eldest- самый старый 

3. less, the least 
Для выражения меньшей или самой низкой степени качества предмета по сравнению с дру­
гими предметами употребляются соответствующие слова less менее и the least наименее, 
которые ставятся перед прилагательными в форме положительной степени. 

Положительная 
степень 

beautiful - красивый 

interesting - интересный 

important- важный 

Сравнительная 
степень 

less beautiful - менее красивый 

less interesting - менее 
интересный 
less important - менее важный 

Превосходная степень 

the least beautiful -самый 
некрасивый 
the least interesting - самый 
неинтересный 
the least important - самый 
неважный 
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Другие средства сравнения двух предметов или лиц 

Конструкция 

as...as 
(такой же, так же) 

not so...as 
(не такой, как) 

the...the 
(с двумя сравнитель­
ными степенями) 

Комментарий 
для сравнения двух объ­
ектов одинакового качест­
ва 

в отрицательных 
предложениях 

показывает зависимость 
одного действия от другого 

Примеры 
Не is as strong as a lion. 
Он такой же сильный, как лев. 
She is as clever as an owl. 
Она такая же умная, как сова. 
Не is not so strong as a lion. 
Он не такой сильный, как лев. 
She is not so clever as an owl. 
Она не такая умная, как сова. 
The more we are together the happier we 
are. Чем больше времени мы (проводим) 
вместе, тем счастливее мы становимся. 
The more I learn this rule the less 1 un­
derstand it. Чем больше я учу это правило, 
тем меньше я его понимаю. 

Особые замечания об употреблении сравнительных 
и превосходных степеней имен прилагательных: 

• Сравнительная степень может быть усилена употреблением перед нею слов со значением 
гораздо, значительно: 
His new book is much more interesting than the previous one. Его новая книга гораздо более 
интересная, чем предыдущая. 
This table is more comfortable than that one. Этот стол более удобный, чем тот. 
• После союзов than и as используется либо личное местоимение в именительном падеже 
с глаголом, либо личное местоимение в объектном падеже: 
I can run as fast as him (as he can). Я могу бегать так же быстро, как он. 

127 
АНГЛИЙСКИЙ ЯЗЫК 



128 
Предлоги. Prepositions 

Пространственные предлоги и их основные значения 
Предлог 
about 

above 

across 

among 

at 

by 

behind 

between 

in 

into 

in front 
of 

Перевод 
о/об 

над 

через 

между, среди 
трех или более 
лиц, предметов 
у, при, около 

у/около 

за, позади 

между двух 
предметов, лиц 

в 

в 

перед (впереди 
кого/-чего-либо) 

Комментарии 
указывает на объект 
разговора 
указывает на 
местоположение 
указывает на 
направление 

указывает на местопо­
ложение 

- указывает на место 
нахождения; 
- указывает на дея­
тельность, осуществ­
ляемую в определен­
ном месте 
указывает на 
нахождение вблизи 
указывает на место 
нахождения 
указывает на место 
нахождения 

внутри, внутрь-часто не 
соответствует по значе­
нию русскому в; слова 
с этим предлогом отвеча­
ют на вопрос где?; куда? 
указывает на направле­
ние движения 
указывает на место 
нахождения 

Примеры 
I know nothing about him. 
Я ничего о нем не знаю. 
The plane flew above the clouds. 
Самолет летел над облаками. 
across the room - через комнату; 
across the street- через улицу; 
across the table - через стол 
among students - между студентами; 
among trees - среди деревьев 

He is standing at the window. 
Он СТОИТ у окна. 
Father works at the plant. 
Папа работает на заводе. 
1 study at the institute. 
Я учусь в институте. 
by the window - у окна; 
by the door - рядом с дверью 
He sat behind me. 
Он сел сзади меня. 
between two cars - между двумя 
автомобилями; between two 
women - между двумя женщинами 
in the pocket - в кармане 

She came into the room. 
Она вошла (куда?) в комнату. 
My car is in front of the house. 
Моя машина перед домом. 
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Предлог 
near 

of 

on 

onto 

out of 

over 

through 

to 

under 

with 

without 

Перевод 
возле, рядом, 
около 
к существи­
тельным 
родительного 
падежа 

о/об 
на 

на 

на 

над (сверху) 

сквозь, 
через 
в, на 

под 

с/вместе с 

без (кого-либо, 
чего-либо) 

Комментарии 
указывает на место 
нахождения 

- указывает на принадлежность 
кому-либо, чему-либо; владение 
кем-либо, чем-либо; передается 
родительным падежом; 
- указывает на предмет обсуж­
дения, тему воспоминания 
на (поверхности), во многих 
случаях не соответствует рус­
скому предлогу на; 
слова с этим предлогом чаще 
всего отвечают на вопрос где? 
указывает на направление 
движения 
указывает на направление 
движения 

указывает на место нахождения 

указывает на направление 
движения 
указывает на направление дей­
ствия (куда?/кому?/к кому?) 

указывает на место нахождения 

указывает на совместность 

указывает на отсутствие 
совместности 

Примеры 
near the house - рядом с домом; 
near the car - возле машины 
The door of my room. - Дверь 
моей комнаты. The car of my 
wife. - Машина моей жены. 
1 know nothing of him. - Я о нем 
ничего не знаю. 1 often think of 
that. - Я часто думаю об этом. 

on the table - на столе 

Не put the money onto the table. 
Он положил деньги (куда?) на стол. 
Не took a pen out of the box. 
Он достал ручку из коробки. 
She came out of the room. 
Она вышла из комнаты. 
over the window/over the roof -
над окном/над крышей 
through the window - через окно; 
through the wall - сквозь стену 
Mother went to the cinema. 
Мама ушла в кино. 
She gave one dollar to me. 
Она дала мне один доллар. 
Не is lying under the tree. 
Он лежит под деревом. 

together with boys and girls -
вместе с мальчиками и девочками 
1 cannot do it without your help. 
Я не могу сделать это без вашей 
помощи. 
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Наиболее распространенные словосочетания с предлогами места 

in 
in a room 
in a shop 
in a box 
in a garden 
in a wood 
in a town 
in Russia 
in Moscow 
in the city centre 
in the water 
in the ocean 
in my tea 
in bed 
in hospital 
in a street 
in the tree 
in the picture 
in the sky 
in a book 
in the middle (of)... 

в комнате 
в магазине 
в коробке 
в саду 
в лесу 
в городе 
в России 
в Москве 
в центре города 
в воде 
в океане 
в мой чай 
в кровати 
в больнице 
на улице 
на дереве 
на картине 
в небе 
в книге 
в середине... 

at the door 
at the bus-stop 
at the top of the list 
at the bottom of the list 
at the traffic lights 
at home 
at work 
at school 
at the station 
at the airport 
at the doctor('s) 
at the dentist ('s) 
at the hairdresser ('s) 
at a party 
at a conference 
at a football match 
at a concert 
at his friend's flat 
at Ann's house 

at 
у дверей 
на автобусной остановке 
в верху листа 
в низу листа 
у светофора 
дома 
на работе 
в школе 
на станции 
в аэропорту 
у врача 
у дантиста 
у парикмахера 
на вечеринке 
на конференции 
на футбольном матче 
на концерте 
в квартире его друга 
в Анином доме 
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at, to, in (places) 

be/stay/do something at... 
She is waiting at the door. 
1 met him at the airport. 
She is at work now 
1 saw him at the party. 
1 study English at University. 
- Where is your son? 
- At home. 
The party is at Kate's house. 

go/come/return/walk to... 
It's high time to go to bed. 
Come to our place. We'll be glad. 
He returned to London yesterday. 

at 

Она ждет у дверей. 
Я встретил его в аэропорту. 
Она сейчас на работе. 
Я видел его на вечеринке. 
Я учу английский в университете. 
- Где ваш сын? 
- Дома. 
Вечеринка у Кати дома. 

to 

Пора ложиться спать. 
Приезжайте к нам. Мы будем рады. 
Он вернулся в Лондон вчера. 

She walked from his house to the city center. Она шла от своего дома к центру города. 
Are you going to this party? 
We are going to Moscow. 

be/stay/do something in... 
Rome is in Italy. 
1 like having breakfast in bed. 
My son studies in Iowa. 
He works in the city center 

Вы собираетесь на эту вечеринку? 
Мы уезжаем в Москву. 

in 

Рим в Италии. 
Я люблю завтракать в постели. 
Мой сын учится в Айове. 
Он работает в центре города. 

Без предлогов: Go home. - Иди домой. I am going home. - Я иду домой. 
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Временные предлоги и их основные значения 

Предлог 

about 

after 

at 

between 

by 

from...till 

in 

near 

Перевод 
около,при­
близительно 
после 

в 

между 

к (какому-либо 
моменту) 
с . д о 
в, в течение, 
за,через 

близко к 

Комментарии 
указывает на неточность срока 

указывает на точку отсчета, по­
сле которой что-либо происходит 
указывает на точное время 
действия 

указывает на период между 
двумя сроками 

указывает на ограничение 
по сроку 

указывает на ограничение срока 
указывает на: 
- век; 
- г од ; 
- время года; 
- месяц; 
- часть суток (обязательно 
с определенным артиклем); 

(без артикля) 
- на момент или любой про­
межуток времени 
указывает на близость 
к какому-либо сроку 

Примеры 
They will call us about seven. 
Они позвонят нам около семи. 
Не will come here after the meeting. 
Он приедет сюда после собрания. 
at the moment - в тот момент; 
at five minutes past ten - в пять 
минут одиннадцатого 
Не will come between three 
(o'clock) and four (o'clock). 
Он приедет между тремя 
и четырьмя часами. 
Не will come by ten o'clock. 
Он приедет к десяти часам. 
from 1917 till 1992 - с 1917 до 1992 

in the first century - в l-ом веке; 
in 1992; 
in winter, in spring - зимой, весной; 
in December - в декабре; 
in the morning - утром; 
in the afternoon - днем; 
in the evening - вечером; 
но: at night- ночью 
I'll be back in five minutes. Я вер­
нусь через пять минут. 
She will come near eight (o'clock). 
Она придет часов в восемь. 
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Предлог 

on 

past 

till/until 

to 

Перевод 
в; на 

за, 
после 

до 

до, без 

Комментарии 
употребляется с днями недели; 
с полными датами (когда есть 
число и месяц) 
указывает на более позднее 
совершение действия 

указывает на предельную точку 
во времени 
указывает на временной предел 

Примеры 
on Sunday - в воскресенье; 
on Monday - в понедельник; 
on the first of May - первого мая 
It was ten (minutes) past five. 
Было десять минут шестого 
(дословно: после пяти). 
She will wait till/until ten (o'clock). 
Она будет ждать до десяти часов. 
It is five (minutes) to ten. - Сейчас 
без пяти десять. 

at, to, in (time) 
at 

at 6 o'clock 
at 12.20 
at noon 
at the weekend 
at night 
at Easter 
at the end of (the lesson) 
at this moment 

in September 
in 2004 
in autumn /winter 

в 6 часов 
в 12.20 
в полдень 
на выходных 
ночью 
в Пасху 
в конце (урока) 
в данный момент 

в сентябре 
в 2004 году 
осенью/зимой 

on Thursday 
on the 1 st of May 
on Christmas day 
on Friday morning 

in 
in the morning 
in the evening 
in the afternoon 
in 5 minutes 

on 
в четверг 
1 -го Мая 
в день Рождества 
утром в пятницу 

утром 
вечером 
днем 
через 5 минут 

Но: next (month, year, etc.) - в следующем (месяце, году и т. д.), last (month, year, etc.) -
в прошлом (месяце, году и т. д.), this (month, year, etc.) - в этом (месяце, году и т. д.), every 
(month, year, etc.) - в каждом (месяце, году и т. д.). 
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Местоимение. The Pronoun 
Классификация местоимений 

1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 
10 

personal 
possessive 
demonstrative 
indefinite and negative 
quantifiers 
reflexive 
reciprocal 
relative 
defining 
interrogative 

личные 
притяжательные 
указательные 
неопределенные и отрицательные 
количественные 
возвратные 
взаимные 
относительные 
определительные 
вопросительные 

Личные (personal) местоимения 
Общий падеж 

I 
he 
she 
it 
we 
they 
you 

я 
OH 

она 
оно, это 
мы 
они 
ты, вы 

Объектный падеж 
т е 
him 
her 
it 
us 
them 
you 

мне, меня 
его, ему 
ей,о ней 
ей, ему, этому 
нам,нас 
им, их 
тебе, вам 

Внимание! Не (он) и she (она) в английском языке можно говорить только про людей. 
Все остальные английские существительные (предметы, животные, явления природы, чувства 
и т. д . ) - обозначаются - it (оно, это). 
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a boy 
a man 
brother 
father 
Nick 
Mr Grey 

he 
мальчик 
мужчина 
брат 
отец 
Николай 
мистер Грей 

a girl 
a woman 
sister 
mother 
Kate 
Mrs Grey 

she 
девочка 
женщина 
сестра 
мама 
Катя 
миссис Грей 

a cat 
a wall 
rain 
love 
a hand 
an apple 

it 
кот 
стена 
дождь 
любовь 
рука 
яблоко 

show me 
tell him 
give you 
help her 
write us 
call them 

покажи мне 
расскажи ему 
даю тебе, вам 
помоги ей 
напиши нам 
позови их 

Англичане говорят It's me, а не It's 1 (это я). 

Притяжательные (possessive) местоимения 
Притяжательные местоимения выражают принадлежность и имеют в английском языке две 
формы - основную (после этой формы обязательно требуется существительное). Whose pen 
is it? Чья это ручка? It's my pen. Это моя ручка. И абсолютную (существует самостоятельно, 
без существительного) It's mine. Это моя. 

Личное местоимение 
1-я 
h e - о н 
she -она 
it - оно, это 
we - мы 
you - ты,вы 
they - они 

Основная форма 
my (toy) - моя (игрушка) 
his (toy) - его (игрушка) 
her (toy) - ее (игрушка) 
its (toy) - его (не о человеке) 
our (toy) - наша (игрушка) 
your (toy) - ваша, твоя (игрушка) 
their (toy) - их (игрушка) 

Абсолютная форма 
mine - моя 
his - его 
hers - ее 
its - его (этого) 
ours - наша 
yours - ваша, твоя 
theirs - их 
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Указательные (demonstrative) местоимения 

this (это, эта, этот) - these (эти) 
that (то, та, тот) - those (те) 

Неопределенные (indefinite) и отрицательные (negative) местоимения 
Местоимения some, any, every, и их производные 

• Если у вас есть, например, яблоки и вы знаете, сколько их, вы говорите: 
I have/I have got three apples. У меня есть 3 яблока. 
• Если вы не знаете точное количество, то используйте неопределенное местоимение some: 
I have/I have got some apples. У меня есть несколько яблок (некоторое количество). 

Сравните: 
1 have some English books. 

У меня есть несколько английских книг. 

1 was thirsty and 1 drank some mineral water. 
Я хотел пить и выпил минеральной воды 

(некоторое количество). 

1 like to read English books. 
Я люблю читать английские книги 

(не несколько, а вообще, английские книги). 
1 don't like juice, 1 prefer mineral water. 

Я не люблю сок, я предпочитаю минеральную 
воду (не некоторое количество, а вообще). 

Some можно использовать только в утвердительных предложениях. В отрицательных предло­
жениях вместо some используется any с тем же значением: 

I haven't/I haven't got any apples. Нет у меня никаких яблок. 
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Производные от неопределенных местоимений 

Слово thing обозначает "вещь" (не обязательно материальная). Слово body обозначает 
"тело". Эти слова являются основой для целого ряда словообразований. 

Thing используется для неодушевленных (что-то): 
some ^ ^ something - что-то, что-нибудь 

any \ ч у^_ . anything - что-то, что-нибудь 

nothing - ничего, ничто 

every everything - всё 

some. 

any 

no 

every' 

Body/one - для одушевленных (кто-то): 

~- body/one— 

^somebody/someone -- кто-то, кто-нибудь 

_ anybody/anyone - кто-то, кто-нибудь 

~ nobody/no one - никого, никто 

4 everybody/everyone -- все, каждый 

Местоимение some и основа body должны произноситься и писаться слитно, 
в противном случае вместо somebody - кто-то, получится some body - какое-то тело. 
Something/somebody/someone - в утвердительных предложениях, anything/anybody/anyone -
в отрицательных и вопросительных предложениях, nothing/nobody/no one - в отрицательных. 
Anything/anybody/anyone - также используются в утвердительных предложениях, 
но в значении что угодно/кто угодно. 
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Производные 
somebody/someone 

anybody/anyone 

anybody/anyone 

anybody/anyone 

nobody/no one 

everybody/everyone 

something 

anything 

anything 

anything 

nothing 

everything 

Тип предложения 
утвердительное 

отрицательное 

вопросительное 

утвердительное 

отрицательное 

утвердительное 

утвердительное 

отрицательное 

вопросительное 

утвердительное 

отрицательное 

утвердительное 

Примеры 
There is somebody/someone in the garden. 
В саду кто-то есть. 
There isn't anybody/anyone in the garden. 
В саду никого нет. 
Is there anybody/anyone in the garden? 
Есть ли кто-нибудь в саду? 
Anybody/anyone can help you. 
Кто угодно может тебе помочь. 
There is nobody/no one in the garden. 
В саду никого нет. 
Everybody/everyone likes ice-cream. 
Все любят мороженое. 
There is something interesting in my bag. 
В моем портфеле есть что-то интересное. 
There isn't anything interesting in my bag. 
В моем портфеле нет ничего интересного. 
Is there anything interesting in your bag? 
В твоем портфеле есть что-нибудь интересное? 
Anything will please him. 
Все что угодно порадует его. 
There is nothing interesting in my bag. 
В моем портфеле нет ничего интересного. 
Everything is interesting in this book. 
В этой книжке все интересное. 

somewhere - где-нибудь, куда-нибудь 
anywhere - где угодно 
nowhere - нигде 
everywhere - везде 



Количественные (quantifiers) местоимения 
Many, much, a lot (of) 

Many и much - оба слова обозначают "много". С исчисляемыми существительными (теми, 
которые можно посчитать, можно образовать множественное число) используется слово many, 
а с неисчисляемыми - слово much. 

many girls много девочек 
many boys много мальчиков 
many books много книжек 

much snow много снега 
much money много денег 
much time много времени 

How many? 
\ сколько? 

How much? J 

How many girls? - Сколько девочек? 
How much sugar? - Сколько сахара? 
How much sugar? - Сколько сахара? 

a lot of... - много - используется и с исчисляемыми, 
и с неисчисляемыми существительными 

a lot без (of) используется и без существительного 
a lot of 

girls много девочек 

sugar много сахара 

Сравните: Не writes a lot of funny stories. Он пишет много забавных рассказов. 
Не writes a lot. Он много пишет. 

В утвердительных предложениях используйте a lot of. 
В отрицательных и в вопросительных many/much. 

Сравните: 
(+) My grandmother often cooks a lot of tasty things. Моя бабушка часто готовит много вкусного. 
(-) But we don't eat much. Но мы не едим много. (?) Do you eat much? Вы много едите? 

Иногда слова much и a lot являются синонимами слова часто: 
Do you ski much? Вы много (часто) катаетесь на лыжах? No, not much (= not often). Нет, не часто. 
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Few, little, a few, a little 

С неисчисляемыми существительными используйте слово little (мало), 
а с исчисляемыми - few (мало). 

few books - мало книг 
few girls - мало девочек 
few boys - мало мальчиков 

little -I 
у мало (т.е. надо еще) 

few J 

little time - мало времени 
little money - мало денег 
little snow- мало снега 

a little") 
у немного (т.е. пока хватает) 

a few J 
Сравните: Let's go to the cinema. Пойдем в кино. 

1) Sorry. I have little money. Извини, у меня мало денег. (Какое-то количество денег у меня есть, 
но мало, на кино нам не хватит.) 
2) O.K. Let's go, I have a little money. Хорошо, пойдем, у меня есть немножко денег. (Нельзя 
сказать, что их много, но на кино нам хватит.) 

Возвратные (reflexive) местоимения 
Возвратные местоимения образуются от личных местоимений в объектном падеже и притяжа­
тельных местоимений прибавлением -self в единственном числе и -selves во множественном числе. 
Возвратные местоимения используются для того, чтобы показать, что объект, названный под­
лежащим предложения сам совершает действие. 

Личное 
местоимение 

I 
he 
she 
you 
they 
we 

Возвратное 
местоимение 
myself 
himself 
herself 
yourself 
themselves 
ourselves 

Пример 

I did it myself. 
He did it himself. 
She did it herself. 
You did it yourself. 
They did it themselves. 
We did it ourselves. 

Перевод 

Я сделал это сам. 
Он сделал это сам. 
Она сделала это сама. 
Вы сделали это сами. 
Они сделали это сами. 
Мы сделали это сами. 
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Взаимные (reciprocal) местоимения 
Each other - друг друга (относится к двум лицам или предметам). 
One another - друг друга (относится к большему количеству лиц или предметов). 
They spoke to each other rather friendly. Они разговаривали друг с другом довольно дружелюбно. 
They always help one another. Они всегда помогают друг другу. 

Относительные (relative) местоимения 
Who (whom), whose, which, that 

who 

which 

whose 

that 

Именительный падеж who (подлежащее) 
The girl who is playing the piano is my sister. 
Девочка, которая играет на пианино, - моя сестра. 

Объектный падеж whom (дополнение) 
The man whom 1 love the best is your brother. 
Человек, которого я люблю больше всех, - твой брат. 

Для неодушевленных предметов и животных 
The flowers which you brought me were pretty nice. 
Цветы, которые ты мне принес, очень милые. 

Для одушевленных существительных 
This is the man whose book we read yesterday. 
Это человек, книгу которого мы читали вчера. 

Для неодушевленных существительных 
We saw the tree whose leaves were absolutely yellow. 
Мы увидели дерево, листья которого были абсолютно желтыми. 

Для одушевленных существительных 
This is the man that we saw yesterday. 
Это мужчина, которого мы видели вчера. 

Для неодушевленных существительных 
This is the film that we saw yesterday. 
Это фильм, который мы видели вчера. 
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Определительные (defining) местоимения 

all 
Употребление 

определяет неисчисляемые 
существительные 
определяет исчисляемые 
существительные 
all = everything 
all = everybody 

we all = all of us 
you all = all of you 
they all = all of them 

Примеры 
He spent all his time fishing 
on the lake. 
All the boys like football. 
(the после all!) 
I know all/everything. 
All were hungry. 
Everybody was hungry. 
We all love you very much = 
All of us love you very much. 

Перевод 
Он провел все свое время, 
ловя рыбу на озере. 
Все мальчишки любят фут­
бол. 
Я знаю все. 
Все были голодны. 
Все были голодны. 
Мы все тебя очень любим. 

both 
Употребление 

определяет 
существительные 

допускается использование 
артикля вместо указатель­
ных местоимений после both 
употребляется вместо 
существительного 
they both = both of them 
you both = both of you 
we both = both of us 
в устойчивой конструкции 
both...and 
в отрицательных 
предложениях вместо 
both используется neither 

Примеры 

Both (the/my) friends like football. 

Both these/the men are Russian. 

He gave me two apples. Both 
were sweet. 
They both (both of them) came 
to visit us. 

Both mother and father were at 
home. 
Both of them know English. 
Neither of them know English. 

Перевод 
Оба моих друга любят фут­
бол. 
Оба (эти) мужчины - русские. 

Он дал мне два яблока. 
Оба были сладкими. 
Они оба пришли навестить 
нас. 

И мама, и папа были дома. 

Они оба знают английский. 
Ни один из них не знает 
английского. 
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either/neither 

either 

neither 

Употребление 
любой из двух 
(артикль не ставится) 
каждый, оба, 
и тот, и другой 
заменяет существительное 
(глагол в ед. числе) 
в конструкции either...or 

отрицательн. местоимение-
определение (ни тот, ни другой 
в констр. neither...пог(ни...ни) 

Примеры 
I've got 2 cakes. 
Take either cake. 
There are windows on 
either side of the house. 
Either of dogs is always 
hungry. 

Take either apple or orange. 
Neither of examples is 
correct. 
1 like neither tea, nor coffee. 

Перевод 
У меня 2 пирожных. Возь­
ми любое. 

С обеих сторон дома есть 
окна. 
Любая из собак вечно го­
лодная. 
Возьми яблоко или апельсин. 
Ни один из примеров не 
верен. 

Я не люблю ни чай, ни кофе. 

other, another, the other, the others (другой, другие) 

the other 

another 

other 

the others 

Употребление 
другой (второй), другой 
из двух 

другой из многих, еще один 

другие (любые), не пос­
ледние 
другие (определенные) 

Примеры 
You've got 2 balls: one and 
the other. 
Take another ball. 

Take other 2 balls. 

There are 4 balls:2 balls are 
red and the others are blue. 

Перевод 
У тебя 2 мяча: один и 
ДРУГОЙ. 
Возьми другой мяч. 
(Любой, но не этот.) 
Возьми другие 2 мяча. 
(Из многих.) 
Есть 4 мяча: 2 красных, 
а другие 2 - синие. 

Вопросительные (interrogative) местоимения 
what 
which 
who 
whom 
whose 

что 
который 
кто, кого 
кого 
чей 

What's this? 
Which of them? 
Who was that? 
Whom did you meet? 
Whose book is it? 

Что это? 
Который из них? 
Кто это был? 
Кого ты встретил? 
Чья это книга? 
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Наречие. The Adverb 

1. Наречия времени (adverbs of time and frequence) показывают, 
как часто происходят действия. 

• Наречия определенного времени стоят перед глаголом. 
We rarely go for a walk. Мы редко ходим гулять. 

always 
often 
seldom 
usually 
sometimes 
time from time 
as a rule 
generally 
rarely 
never 

всегда 
часто 
редко 
обычно 
иногда 
время от времени 
как правило 
главным образом 
редко 
никогда 

• Наречия частотности действия стоят в конце предложения. 
We go to the swimming pool twice a week. Мы ходим в бассейн дважды в неделю. 

once (a week) 
twice (a week) 
3 times (a month) 

раз (в день) 
дважды (в неделю) 
трижды (в месяц) 

2. Наречия образа действия (adverbs of manner) 
Показывают, как (каким образом) кто-то совершает то или иное действие. 

Не speaks slowly and quietly. Он говорит медленно и спокойно. 
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Образование наречий 
1 

2. Некоторые 

Могут образовываться от прилагательных: adj. 
quiet + ly = 

спокойный 
quietly 

спокойно 

наречия не отличаются по 
early- ранний 
little - маленький 

slow + ly = 
медленный 

+ суффикс 
slowly 
медленно 

-ly 

форме от соответствующих им прилагательных. 
early - рано 
little - мало 

Степени сравнения наречий 
Способ 

образования 

more (less) 

most (least) 

-er 
-est 

исключения 

Основная 
форма 

easily легко 

carefully заботливо 

soon скоро 
near рядом 

well хорошо 
badly плохо 
little мало 
much много 
many много 

Сравнительная степень 

more easily легче 

less easily менее легко 

more carefully заботливее 

less carefully менее заботливо 

sooner скорее 
nearer ближе 

better лучше 
worse хуже 
less меньше 
more больше 

Превосходная 
степень 

most easily 
наиболее легко 
least easily 
наименее легко 
most carefully 
наиболее заботливо 
least carefully 
наименее заботливо 
soonest 
самый скорый 
nearest 
наиболее близко 
best лучше 
worst хуже 
least наименее 
most наиболее 
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Глагол. The Verb 

Основные характеристики 
Категории 
Род, число 
Залог 
Время 
Наклонение 

изменение русских и английских глаголов по родам и числам не совпадает 
действительный и страдательный 
16 времен действительного залога и 10 времен страдательного 
повелительное, изъявительное и сослагательное 

Глаголы 

Смысловые глаголы 
(Notional verbs) 

regular irregular 

Все смысловые глаголы имеют 4 формы: 

1 

2 

3 

4 

Форма 
Infinitive (инфинитив, 
неопределенная форма) 
Past Simple (простое про­
шедшее время) 

Past Participle (причастие 
прошедшего времени) 

Present Participle (причастие 
настоящего времени) 

Структура 
tO + VT 

II форма неправильных 
глаголов или окончание -ed 
у правильных (V2) 
III форма неправильных 
глаголов или окончание -ed 
у правильных (V3) 

V1 + -ing 

Примеры 
to swim плавать 
to jump прыгать 
swam плавал 
jumped прыгал 

swum jumped 

swimming плавающий 
jumping прыгающий 
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• Инфинитив. Неопределенная форма глагола (Infinitive) 
Частица "to" является показателем инфинитива (неопределенной формы глагола). 
Неопределенная - потому, что никакое подлежащее сюда добавить не получится. 
Нельзя сказать: "он бегать" или "мы бегать". 
Форму инфинитива (неопределенную форму) имеют все смысловые глаголы. 

• II форма глаголов (Past Simple) 
Используется только в утвердительных предложениях времени Past Simple (простом прошедшем) 
Не lived. Мы жили. I went. Я ходил. Не saw. Он видел. 
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форма английских глаголов (Past Participle) используется: 
во всех временах 
группы Perfect 

в Passive Voice (в страдатель­
ном залоге) во всех временах и 
типах предложений 

I have never seen him. 

The school will be built by 
September, 1st. 

Я никогда его не видел. 

Школа будет построена 
к первому сентября. 

• IV форма английских глаголов (Present Participle) используется: 
во всех временах 
группы Continuous 
при переводе 
русских деепричастий 
при переводе русских действитель­
ных причастий несовершенного 
вида настоящего времени 
для образования прилагательных, 
описывающих предметы, вещи, 
занятия, которые вызывают те 
или иные чувства у людей 
для образования отглагольных 
существительных 

She is playing the piano 
now. 
Standing near the window 
he read a book. 
The boy, walking along 
the street. 

The news surprises me. 
It's surprising. 

I like jumping. 

Она сейчас играет на пианино. 

Стоя у окна, он читал книгу. 

Мальчик, идущий по улице. 

Новость удивляет меня. 
Она удивительная. 

Я люблю прыгать 
("прыгание"). 
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Повелительное наклонение (Imperative Mood) 

Самые простые предложения в английском языке - это предложения в повелительном накло­
нении. Выучив всего несколько слов, вы уже смело сможете командовать: 

Run! - беги! 
Jump! - прыгай! 
Stand up! - встань! 
Sit down! - сядь! 

Запомните: перед обращением артикль опускается! 
Dog! Run, please. Собака! Беги, пожалуйста. Frog! Jump, please! Лягушка! Прыгай, пожалуйста! 

Отрицательные предложения в Imperative Mood образуются: 

• либо при помощи вспомогательного глагола do с отрицательной частицей not 
Don't go there! He ходи туда! 
Don't run! He бегай! 

• либо при помощи отрицательного наречия 
Never go there alone! Никогда не ходи туда один! 

В любом случае, в английском предложении может быть только одно отрицание. 
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Глагол do 
Может быть смысловым и вспомогательным. Как смысловой имеет 4 формы: 

инфинитив 
личная форма (Present Simple) 

II форма (Past Simple) 
III форма (Past Participle) 

IV форма (Present Participle) 

to do 
do/does 

did 
done 

doing 

What to do? Что делать? 
1 do my exercises every day. Я делаю заряд­
ку каждый день. 
1 did it yesterday. Я сделал это вчера. 
1 have already done my homework. Я уже 
сделал домашнюю работу. 
What are you doing now? Что ты сейчас 
делаешь? 

В качестве вспомогательного, глагол do используется для образования вопросительных 
и отрицательных предложений в Present и Past Simple. 

• В Present Simple имеет формы do/does: 
I don't (do not) like bananas. Я не люблю бананы. 
Does he like bananas? Он любит бананы? 

• В Past Simple имеет форму did для всех подлежащих: 
Did you/he go to school yesterday? Ты/он ходил в школу вчера? 
No, I didn't (did not). Нет (не ходил). 
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Глагол have 

Глагол have может быть смысловым, вспомогательным и модальным. 
Как смысловой имеет 4 глагольные формы: 

инфинитив 

личная форма (Present Simple) 
II форма (Past Simple) 
III форма (Past Participle) 
IV форма 
(Present Participle) 

to have 

have 
had 
had 
having 

It's wonderful to have a dog. Иметь собаку - за­
мечательно. 
I have (have got) a dog. У меня есть собака. 
1 had two free days. У меня было 2 выходных дня. 
1 have already had breakfast. Я уже позавтракал. 
1 am having breakfast now. Я сейчас завтракаю. 
He is having a shower now. Он сейчас принимает душ. 

• В качестве вспомогательного, глагол have используется для образования 
всех времен группы Perfect. 

• В качестве модального глагола - to have to ... (вынужден, должен в результате 
каких-то обстоятельств). 

It's too late. I have to say good bye. Уже слишком поздно. Я вынужден попрощаться. 

Глагол be 
Глагол be занимает особое место в английской грамматике. 
Может быть смысловым, вспомогательным и модальным. Обязательно добавляется в пред­
ложение, если нет другого смыслового глагола. Как смысловой имеет следующий формы: 
инфинитив 

личная форма в Present Simple 
Past Simple 
Future Simple 

III форма (Past Participle) 

IV форма (Present Participle) 

to be 
am, is, are 
was, were 
will/shall 
be 
been 

being 

To be or not to be? Быть или не быть? 
1 am a teacher. Я - учитель. 
We were at the Zoo. Мы были в зоопарке. 
I'll be cold. Мне будет холодно. 

Have you ever been to London? 
Ты был когда-нибудь в Лондоне? 
Being my friend... Будучи моим другом... 
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Форма am употребляется только в Present Simple и только с местоимением /: 

I + am = I'm 

Г 
1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 
10 
11 
12 
13 
14 
15 
16 
17 

эамматическая структура 1 am = 1 
I'm (=l am) Kate/Nick. 
I'm a girl, a boy. 
I'm 8 (years old). 
I'm Russian. 
I'm from St. Petersburg, Russia. 
I'm cold, I'm ill. 
I'm big. 
I'm sad, I'm hungry, I'm thirsty. 
I'm sorry, I'm late. 
I'm kind, hard-working, brave. 
I'm interested in art, sport, politics. 
I'm afraid of mice / of dogs. 
I'm glad to ...(see you, meet you). 
I'm fine, thanks. 
I'm here but I'm tired. 
I'm the best. 
I'm right. 

m дает возможность составить предложения: 
Я Катя/Коля (свое имя). 
Я - девочка / мальчик (кто вы). 
Мне 8 (лет) (свой возраст). 
Я русский (национальность). 
Я из Санкт-Петербурга, Россия (откуда вы). 
Мне холодно, я болен. 
Я большой. 
Мне грустно, я голоден, я испытываю жажду. 
Извините, я опоздал. 
Я добрый, трудолюбивый, смелый (какой вы). 
Я интересуюсь искусством, спортом, политикой. 
Я боюсь мышей, собак. 
Я рад ... (видеть тебя, познакомиться). 
Я прекрасно поживаю, спасибо, у меня все хорошо. 
Я - здесь, но я устал. 
Я -самый лучший. 
Я - прав. 
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152 
Форма is употребляется в том случае, если подлежащим в предложении является 

существительное единственного числа или местоимение 3-го лица ед. числа. 

Заменив в схеме на стр. 55 местоимение / на любое существительное единственного числа 
или местоимение III лица ед. числа, + is можно получить такое же количество предложений. 
1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 
10 
11 
12 
13 
14 
15 
16 
17 
18 

Не is Nick. 
Не is a boy. 
Не is 8 (years old). 
He is Russian. 
He is from St. Petersburg. 
He is cold, he is ill. 
He is big. 
He is sad, he is hungry. 
He is thirsty. 
He is sorry, he is late. 
He is kind, hard-working, brave. 
He is interested in art, sport, politics. 
He is afraid of mice / of dogs. 
He is glad to ...(see you, meet you). 
He is fine, thanks. 
He is here but he is tired. 
He is the best. 
He is right. 

Он - Коля. 
Он - мальчик. 
Ему 8 (лет). 
Он - русский. 
Он из Санкт-Петербурга. 
Ему холодно, он болен. 
Он большой. 
Ему грустно, он голоден. 
Он испытывает жажду. 
Он сожалеет, он опоздал. 
Он добрый, трудолюбивый, смелый. 
Он интересуется искусством, спортом, политикой. 
Он боится мышей, собак. 
Он рад ... (видеть тебя, познакомиться). 
Он прекрасно поживаю, спасибо, у него все хорошо. 
Он - здесь, но он устал. 
Он - самый лучший. 
Он - прав. 
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Форма are употребляется в том случае, если подлежащее - множественного числа. 
You 
Т Ь еУ L are 
We Г 
Любое существительное мн. числа -

Схема на стр. 55 действительна и для формы are. 
В русском языке есть слово ты (ед. число) и слово вы (мн. число). В английском языке слово 

you - всегда множественное число. Вежливые англичане ко всем обращаются на "вы". 
I am, he is, she is, it is, you are, we are, they are 

Формы глагола to be в прошедшем времени: 
Past Simple 

was 
were 

Present Simple 
am, is 

are 

В настоящем времени у глагола to be 3 формы: am, is, are, 
а в прошедшем времени -только 2: was, were. 
В Future Simple ( в будущем простом времени) в любым подлежащим используется форма be: 

I'll be cold. Мне будет холодно. 
Не / she'll be cold. Ему / ей будет холодно. 
They / you / we'll be cold. Им / вас / нам будет холодно. 

Схема на стр. 55 будет работать с любой формой глагола to be. 

Вспомогательный глагол be имеет все те же формы, что и смысловой. 
Используется для образования времен группы Continuous и для образования форм Passive 
voice (страдательного залога). 
В качестве модального, глагол to be обозначает долженствование по предварительному 
согласованию: We are to meet at 6 o'clock. Мы встречаемся (должны встретиться) в 6 часов. 
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Порядок слов в английском предложении 
Три кита английской грамматики 

Три важнейших закона английской грамматики можно представить в виде треугольника. 
Каждая из вершин треугольника есть один из главных законов: 

I 

I закон 
В английском утвердительном и отрицательном предложении прямой порядок слов: 

ПОДЛЕЖАЩЕЕ - СКАЗУЕМОЕ. 
Подлежащее и сказуемое - обязательные члены предложения. 
В безличных предложениях вводится формальное подлежащее, чаще всего местоимение it, 
которое не переводится на русский язык: It is autumn. - Осень. It's getting dark. - Темнеет. 

II закон 
Отрицательная частица NOT стоит в предложении на третьем месте. 

Ill закон 
В вопросительном предложении ПОДЛЕЖАЩЕЕ никогда не бывает 

первым словом в предложении. 



Времена группы Simple / Indefinite 
Simple и Indefinite - два названия одного и того же времени - простого неопределенного. 
Грамматические времена группы Simple/Indefinite просто называют действие, не сообщая, долго 
или не долго они совершалось, закончено или нет. 
Группа времен Simple / Indefinite включает Present (настоящее), Past (прошедшее), 
и Future (будущее) времена. 

Настоящее простое время (Present Simple) 
Условия, при которых вы имеете право использовать Present Simple 

Условия 
общий факт, общая информация 
привычные 
повторяющиеся действия 
при упоминании вечных истин 

действие относится к будущему, 
но по расписанию 

Примеры 
1 like apples. 
We often watch TV. 

The Earth goes around the 
Sun. 
The concert starts at 7 p. m. 

Перевод 
Я люблю яблоки. 
Мы часто смотрим 
телевизор. 
Земля вращается вокруг 
Солнца. 
Концерт начинается в 7 
часов вечера. 

Обстоятельства времени, характерные для Present Simple 
seldom - редко 
often - часто 
every (day, year, lesson) - каждый (день, 
sometimes - иногда 
always - всегда 
from time to time - время от времени 
usually - обычно 
as a rule - как правило 
generally- преимущественно 

год, 

: 

урок) 
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Схема образования утвердительных предложений 
в Present Simple / Indefinite 

S + V (первый закон) 

1 like apples. He likes apples. 
We swim very well. She swims very well. 

They run and jump in the park. 
My dog runs_and jumps in the park. 
1 kiss you. Your mother kisses you. 

Я люблю яблоки. Он любит яблоки. 
Мы плаваем очень хорошо. Она плавает 
очень хорошо. 
Они бегают и прыгают в парке. 
Моя собака бегает и прыгает в парке. 
Я целую тебя. Твоя мама тебя целует. 

Если подлежащим в предложении является существительное единственного числа или 
местоимение 3-го лица ед. 
до + 
иду-

-s = goes ['gsuz] 
идет 

числа, то к глаголу добавляется 
have + 
имею -

-s = has [haez] 
имеет 

окончание 
do + -s 
делаю -

-s/-es. 
= does [cLvz] 
- делает 

Правила чтения окончания -s/-es те же самые, что при образовании множественного числа 
у существительных: после звонких и согласных - звонко [z], после глухих - глухо [s]. 
Буква "е " добавляется в том случае, если глагол заканчивается на -ch, -sh, -x, -s, -z: 

pushes - толкает, kisses - целует и т. д., читается [iz]. 

-бегает. 
бегаю 
бежим, бегаем Не, she, it runs 
бежишь, бегаешь 

—бежите, бегаете 
бегут, бегают 
беги, бегай 

Таким образом, наличие окончания -s/es уже само по себе подсказывает, что речь идет о ком-то 
или о чем-то одном, т. е. подлежащее - 3-е лицо, ед. число. Переводится всегда однозначно. 



Схема образования отрицательных предложений 
в Present Simple / Indefinite 

• Отрицательные предложения в английском языке строятся при помощи 
отрицательной частички not, которая ставится на третье место (второй закон). 

• В отрицательных предложениях со смысловым глаголом этот глагол 
всегда остается в форме V r He важно, настоящее, прошедшее или будущее время. 

S + (am, is, are) + not 
Добавив в схему на стр. 55 отрицательную частичку not после форм глагола to be можно 

построить практически такое же количество отрицательных предложений. Например: 
1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 
10 
11 
12 
13 
14 
15 
16 
17 
18 
19 
20 
21 

I am not Nick/Kate. 
I am not a girl, a boy. 
I am not 5 (6, 7, 8). 
I am not Russian / English. 
I am not big / small (little). 
I am not cold / hot. 
I am not well / ill. 
I am not from St. Petersburg. 
I am not happy / sad. 
I am not hungry. 
I am not thirsty. 
I am not late. 
I am not kind, lazy, brave. 
I am not interested in art (sports, politics). 
I am not afraid of dogs (snakes). 
I am not glad to see you (to meet you). 
I am not OK (fine). 
I am not tired. 
I am not right. 
I am not the best. 
I am not here. 

Я не Коля / не Катя. 
Я не мальчик / не девочка. 
Мне не 5 (6, 7, 8). 
Я не русский / не англичанин. 
Я не большой / не маленький. 
Мне не холодно / не жарко. 
Я не здоров / не болен. 
Я не из Санкт-Петербурга. 
Я несчастлив / мне не грустно. 
Я не голоден. 
Я не испытываю жажду. 
Я не опоздал. 
Я не добрый, не ленивый, не смелый. 
Я не интересуюсь искусством (спортом, политикой). 
Я не боюсь собак (змей). 
Я не рад видеть тебя (познакомиться). 
У меня не все прекрасно. 
Я не устал. 
Я не прав. 
Я не самый лучший. 
Я не здесь. 
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1 am big - 1 am not big 
1 am cold - 1 am not cold 
1 am a teacher - 1 am not a teacher 

я большой - я небольшой 
мне холодно - мне не холодно 
я - учитель - я - не учитель 

Таблица всех кратких форм с глаголом to be 

Утвердительные 
1 + am = I'm 
he + is = he's 
she + is = she's 
it + is = it's 
we + are = we're 
you + are = you're 
they + are = they're 

Отрицательные 
1 + am not = I'm not 
he + is not = he's not 
she + is not = she's not 
it + is not = it's not not 
we + are not = we're not 
you + are not = you're not 
they + are not = they're not 

he isn't 
she isn't 
it isn't 
we aren't 
you aren't 
they aren't 

Отрицательные предложения со "смысловыми" глаголами 
в Present Simple / Indefinite 

S + do / does + not + V1 

I like apples. 
I do not (don't) like apples. 
He likes apples. 
He does not (doesn't) like apples. 

Я люблю яблоки. 
Я не люблю яблоки. 
Он любит яблоки. 
Он не любит яблоки. 



Вопросительные предложения. Типы вопросов 

You see a little boy. 
Do you see a little boy? 
They want to sleep. 
Do they want to sleep? 

You see a bird. 
Do you see a bird? 
He sees a bird. 
Does he see a bird? 

Вы видите маленького мальчика. 
Вы видите маленького мальчика? 
Они хотят спать. 
Они хотят спать? 

Ты видишь птичку. 
Ты видишь птичку? 
Он видит птичку. 
Он видит птичку? 

You see a bird. 
Не sees a bird. О Do you see a bird? 

Does he see a bird? 

Вопросительные предложения со смысловым глаголом в Present Simple / Indefinite образуются 
при помощи вспомогательного глагола do / does. 
В вопросительных предложениях никогда не добавляется к смысловому глаголу окончание -s. 
В вопросительных предложениях про кого-то одного или про что-то одно (подлежащее - 3-е лицо, 
ед. число) окончание -s добавляется к вспомогательному глаголу do, образуя форму does. 
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Общие (General) вопросы (yes / no questions) 
do / does + S + V,? am, is, are + S? 

Do you do to school? Ты ходишь в школу? 
Does she swim well? Она хорошо плавает? 
Do you like bananas? Ты любишь бананы? 
Does he speak English? Он говорит по-
английски? 

Is he right? Он прав? 
Am I late? Я опоздал? 
Is she interested in politics? Она интересуется 
политикой? 

Are they afraid of epy test? Они боятся контрольной? 

Специальные (Special) вопросы 
При образовании специальных вопросов на первое место ставится специальное 

вопросительное слово. Порядок слов сохраняется такой же, как в общих вопросах. 

What? Что? Какой? 
Who? Кто? 
How? Как? 
Where? Где? 
Why? Почему? 

What am I? Какой я? 
Who is he? Кто он? 
How are you? Как поживаете? 
Where is your son? Где ваш сын? 
Why are they cold? Почему им холодно? 

Whose? Чья (чей, чье, чьи)? 
What colour? Какого цвета? 
How many / much? Сколько? 
How often? Как часто? 
When? Когда? 

Where does he live? Где он живет? 
What does she want to say? Что она хо­
чет сказать? 
How do they make this dish? Как они го­
товят это блюдо? 
How much does this book coast? Сколь­
ко стоит ваша книга? 
When does she get up? Когда она встает? 
How often do you visit her? Как часто вы 
ее навещаете? 

Whose pen is it? Чья это ручка? 
What colour are your eyes? Какого цвета твои 
глаза? 
How many answers are right? Сколько ответов 
верных? 
Where are you from? Откуда ты? 
Why are you always late? Почему ты вечно 
опаздываешь? 
How is your father? Как (поживет) твой отец? 
When am I happy? Когда я счастлив / счастлива? 
What is your name? Как твое имя? 

Исключения. Выпросы к подлежащему (Who? What?) имеют прямой порядок слов: 
Who goes to school? - Кто ходит в школу? What gives you hope? - Что дает тебе надежду? 



Полуутвердительные вопросы 
Полуутвердительные вопросы требуют, скорее, не ответа, а подтверждения. 
Для этого к is, are, do/does добавляется отрицательная частица not. 
Используется только краткая форма: isn't aren't, don't, doesn't. 
Так как краткой формы am + not не существует, с местоимением I используется 

are + not = aren't. Aren't I your friend? Разве я тебе не друг? 

Такие вопросительно-отрицательные формы можно образовывать иначе: 
(to be) + подлежащее + not? Am I not your friend? Разве я тебе не друг? 
Do/does + подлежащее + not + V.,? Do you not like bananas? Разве ты не любишь бананы? 

Don't you know, that she is a wonderful Разве ты не знаешь, что она прекрасная певица? 
singer? 
Doesn't he live in Moscow? Разве он не живет в Москве? 
Don't they speak Russian? Разве они не говорят по-русски? 
Doesn't she swim well? Разве она не отлично плавает? 

Альтернативные (Alternative) вопросы 

do / does + S + V1 + альтернативная ситуация? 
am, is, are + S + альтернативная ситуация? 

Are you big or little? 
Is this pen blue or black? 
Am I right or wrong? 
Do you like apples or bananas? 
Does he learn English or German? 

Ты большой или маленький? 
Эта ручка синяя или черная? 
Я прав или не прав? 
Ты любишь яблоки или бананы? 
Он учит английский или немецкий? 
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Разделительные (Disjunctive) вопросы 

Единственный тип вопросительных предложений, которые начинаются как утвердительные. 
В них прямой порядок слов: подлежащее - сказуемое, но в конце предложения 
добавляется "хвостик", в котором подлежащее всегда выражено местоимением 
и стоит оно после формы глагола to be или после do/does. 

Если первая часть предложения утвердительная, то в "хвостике" используется отрица­
тельная краткая форма. 

You are cold, aren't you? 
This pen is blue, isn't it? 
I am right, aren't 1? 
He lives in Moscow, doesn't he? 
They work hard, don't they? 

Тебе же холодно, не так ли? 
Эта ручка синяя, ведь так? 
Я же прав, ведь правда? 
Он живет в Москве, не правда ли? 
Они много работают, не так ли? 

Если первая часть предложения отрицательная, то в "хвостике" используется 
утвердительная форма. 

You are not cold, are you? 
Those people aren't Americans, are they? 
This pen isn't blue, is it? 
That girl is not your sister, is she? 
I am not right, am I? 
You don't play the piano, do you? 
She doesn't swim well, does she? 

Тебе ведь не холодно? 
Те люди не американцы, не так ли? 
Ведь эта ручка не синяя, это так? 
Та девочка не твоя сестра, не правда ли? 
Я не прав, да? 
Ты не играешь на пианино, не правда ли? 
Она не очень хорошо плавает, не правда ли? 



Англичане предпочитают краткие формы. В кратком ответе всегда употребляется 
местоимение + то, при помощи чего был задан вопрос. 

Do you ...? 
Do we ...? 
Do they ...? 
Does he ...? 
Does she ...? 
Does it...? 
Are you ...? 
Are they....? 
Are we ...? 
Is he/she ...? 

Can you/we/they/he/she/it...? 

- Yes, 1 do. 
-Yes, we do. 
- Yes, they do. 
- Yes, he does. 
- Yes, she does. 
- Yes, it does. 
- Yes, 1 am. 
- Yes, they are. 
- Yes, we are. 
- Yes, he/she is. 

- Yes, l/we/they/he/she/it can. -

- No, 1 don't. 
- No, we don't. 
- No, they don't. 
- No, he doesn't. 
- No, she doesn't. 
- No, it doesn't. 
- No, I'm not. 
- No, they aren't. 
- No, we aren't. 
- No, he isn't/she isn't. 

No, l/we/they/he/she/it can't. 
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Простое прошедшее время. Past Simple / Indefinite 

Условия, при которых вы имеете право использовать Past Simple / Indefinite 

Условия 
отрезок времени, в котором 
совершалось действие, истек 
простое перечисление действий, 
совершаемых в прошлом одно 
за другим 
обычное привычное действие, 
регулярно повторявшееся 
в прошлом 

Примеры 
Last year I bought a car. 

Не got up early, had his 
breakfast and went to 
school. 
He used to walk after dinner. 

Перевод 
В прошлом году я купил 
машину. 
Он встал рано, позавтракал 
и пошел в школу. 

Он имел обыкновение гулять 
после обеда. 

Обстоятельства времени, характерные для Past Simple 
yesterday (the day before yesterday) 
last (year, Sunday, lesson) 

ago (2 days, 3 years) 

вчера (позавчера) 
в прошлом (году, в прошлое воскресенье, на прош­
лом уроке) 
назад (2 дня, 2 года назад) 

Схема образования утвердительных, отрицательных и вопросительных предложений 
с глаголом to be в Past Simple/Indefinite 

Тип предложения 

утвердительное 
отрицательное 

вопросительное 

Подлежащее 
1, he, she, it 

S + was 
S + was + not 

Was+ S? 

Подлежащее 
you, we, they 

S + were 
S + were + not 

Were+ S? 
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Таблица образования утвердительных, отрицательных и вопросительных предложений 
с глаголом to be в системе Past Simple 

Местоиме­
ние 

1 
я 

he 
он 

she 
она 

it 
оно,это 

you 
ты, вы 

we 
мы 

they 
они 

Утвердительное 
предложение 

1 was right. 
Я был прав. 
Не was right. 
Он был прав. 
She was right. 
Она была права. 
It was right. 
Это было правильно. 
We were right. 
Мы были правы. 
You were right. 
Вы были правы. 
They were right. 
Они были правы. 

Отрицательное 
предложение 

1 was not not right. 
Я был не прав. 
Не was not right. 
Он был не прав. 
She was not right. 
Она была не права. 
It was not right. 
Это было неправильно. 
We were not right. 
Мы были не правы. 
You were not right. 
Вы были не правы. 
They were not right. 
Они были не правы. 

Вопросительное 
предложение 

Was I right? 
Я был прав? 
Was he right? 
Он был прав? 
Was she right? 
Она была права? 
Was it right? 
Это было правильно? 
Were we right? 
Мы были правы? 
Were you right? 
Вы были правы? 
Were they right? 
Они были правы? 

Краткие формы 
was + not = wasn't 

were + not = weren't 

Образование глагольных форм в Past Simple 

У правильных и неправильных глаголов II форма образуется не одинаково. 
II форму неправильных глаголов следует выучить или посмотреть в таблице. 

II форма правильных глаголов образуется добавлением окончания -ed. 
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Как читать окончание -ed 

Если: 
глагол заканчивается 
на глухой звук 
глагол заканчивается 
на звонкий или гласный звук 

Глагол заканчивается на звук 
[t] или звук [d] 

Чтение -ed 

[t] 

[d] 

[id] 

Пример 
help + ed = helped 
smoke + ed = smoked 
play + ed = played 
clean + ed = cleaned 
live + ed = lived 
rest + ed = rested 
start + ed = started 
nod + ed = nodded 

Перевод 
помогал 
курил 
играл 
мыл, чистил 
жил 
отдыхал 
начал 
кивнул 

При добавлении окончания -ed: 

1. Если буква у стоит после согласной буквы, то она меняется на i: 
to carry - carried нести - нес 
to supply - supplied снабжать - снабдил 

2. Если буква у стоит после гласной буквы, то она не меняется: 
to enjoy - enjoyed 

наслаждаться, получать удовольствие - насладился, получил удовольствие 
3. Если глагол заканчивается на гласную е, то добавляется только буква d, а не ed: 

to smile - smiled улыбаться - улыбнулся 
to invite - invited приглашать - пригласил 

4. Если глагол заканчивается на согласную букву, а перед ней гласная, 
дающая краткий ударный звук, то последняя согласная удваивается: 

to drop - dropped падать, капать - капнул, уронил 
to spot-spotted закапывать, испачкать-закапал, испачкал 
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Все три закона английского языка, определяющие порядок слов, 
справедливы для прошедшего времени, точно так же, как для настоящего. 

В простом прошедшем времени абсолютно не важно какого рода и какого числа подлежащее. 
Для любого подлежащего форма прошедшего времени правильного глагола одинаковая. 

Схема образования утвердительных предложений в Past Simple / Indefinite 

Сказуемое - глагол to be 
S + was/were 

She was a lovely child. 
Она была прелестным ребенком. 

Сказуемое - смысловой глагол 
S + V2 

She danced and sang well. 
Она отлично танцевала и пела. 

Сравнительная схема образования утвердительных предложений 
в Present и Past Simple / Indefinite 

Present 

Past 

Сказуемое - глагол to be 
S + am / is / are 

He is right. Он прав. 
S + was / were 

He was right. Он был прав. 

Сказуемое - смысловой глагол 
S + V,N2 

Не likes melons. Он любит дыни. 
S + V2 

Не liked melons. Он любил дыни. 

Отрицательные и вопросительные предложения 
со смысловым глаголом в Past Simple / Indefinite 

образуются путем перевода в прошедшее время вспомогательного глагола: 

do (does) >=> did 
Сам же смысловой глагол остается в форме настоящего времени (V.,). В прошедшем времени 
не имеет значения число и род подлежащего. В прошедшем времени не бывает окончания -s. 

Поэтому и do и does будет одинаково - did. 
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Схема образования отрицательных предложений в Past Simple / Indefinite 
Сказуемое - глагол to be 

S + was/were + not 
He wasn't hungry. Он не был голоден. 

Сказуемое - смысловой глагол 
S + didn't + V! 

Не didn't eat sweets. Он не ел конфет. 

Present 

Past 

Сравнительная схема образования отрицательных предложений 
в Present и Past Simple / Indefinite 

Сказуемое - глагол to be 
S + am / is / are + not 

He isn't right. Он не прав. 
S + was / were + not 

He wasn't right. Он был не прав. 

Сказуемое - смысловой глагол 
S + do / does + not +Vi 

He doesn't like melons. Он не любит дыни. 
S + did + not + Vi 

He didn't like melons. Он не любил дыни. 

Схема вопросительных предложений со смысловым глаголом в Past Simple / Indefinite 
did + S + Vi 

I went to school yesterday. 
And you? Did you go to school yesterday? 

Я ходил вчера в школу. 
А ты? Ты ходит вчера в школу? 

Схема образования вопросительных предложений в Past Simple / Indefinite 
Сказуемое - глагол to be 

was/were + S 
Were you late? Ты опоздал? 

Сказуемое - смысловой глагол 
did + S +V! 

Did you come in time? Ты вовремя пришел? 

Сравнительная схема образования вопросительных предложений 
в Present и Past Simple / Indefinite 

Present 

Past 

Сказуемое - глагол to be 
am / is / are +S 

Is he your friend? Он твой друг? 
was / were + S 

Was he you friend? Он был тво­
им другом? 

Сказуемое - смысловой глагол 
do/does + S + V, 

Does he speak English? Он говорит по-английски? 
did + S + V1 

Did he speak English? Он говорил по-английски? 
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Сводная 
и воп 

Тип предложений 
утвердительные 
отрицательные 
вопросительные 

схема образования утвердительных, отрицательных 
эосительных предложений в Past Simple / Indefinite 

Сказуемое - глагол to be 
S + was / were 

S + was / were + not 
was / were + S? 

Сказуемое - смысловой глагол 
S + V2 

S + didn't + V1 
did + S + V ^ 

Сравнительная схема образования утвердительных 
предложений в Past Simple / Indefinite и в 

, отрицательных и вопросительных 
Present Simple / Indefinite 

Тип 
предложений 

утвердительные 
отрицательные 

вопросительные 

Present 
Сказуемое -
глагол to be 

S + am / is / are 
S + am / is / 

are + not 
am / is / are +S 

Сказуемое -
смысловой 

глагол 
S + V ^ V , 

S + do / does + 
not +V1 

do/does + S + Vi 

Past 
Сказуемое -
глагол to be 

S + was/were 
S + was / were + not 

was / were + S 

Сказуемое -
смысловой 

глагол 
S + V2 

S + did + not + V1 

did + S + V ! 

Сравнительная таблица образования утвердительных, отрицательных и вопросительных 
предложений в Past Simple / Indefinite и в Present Simple / Indefinite 

Тип 
предложений 

утвердительные 

отрицательные 

вопросительные 

Present 
Сказуемое -
глагол to be 

Не is right. 
Он прав. 
Не isn't right. 
Он не прав. 

Is he right? 
Он прав? 

Сказуемое -
смысловой глагол 
Не swims well. 

Он хорошо плавает. 
Не doesn't swim 
well. Он не пла­
вает хорошо. 
Does he swim well? 
Он хорошо плавает? 

Past 
Сказуемое -
глагол to be 

Не was right. 
Он был прав. 
Не wasn't right. 
Он бы не прав. 

Was he right? 
Он был прав? 

Сказуемое -
смысловой глагол 
Не swam well. 

Он хорошо плавал. 
Не didn't swim 
well. Он не пла­
вал хорошо. 
Did he swim well? 
Он хорошо плавал? 
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Простое будущее время. Future Simple Tense 

Глагол в будущем времени - это вспомогательный глагол 
shall или will и инфинитив без частицы to: 

/ shall /he will go to school tomorrow. Я (он) пойду завтра в школу. 

Образование Future Simple Tense 
Образование 
I + shall = I shall 
we + shall = we shall 
he + will = he will 
she + will = she will 
it + will = it will 
you + will = you will 
they + will = they will 

Краткая форма 
I'll 
we'll 
he'll 
she'll 
it'll 
you'll 
they'll 

Примечание: В современном английском языке установилась практика использования will 
для всех лиц. 

I 1 

we J 
„ shall + \Л| 

he, she, it •>> 
I 

you, they J 
» will + V1 

Обстоятельства времени, характерные для Future Simple: 
tomorrow - завтра 
the day after tomorrow -
next (year, week, month) 
in (a year, 2 hours, etc.) -

послезавтра 
- в следующем (году, неделе, 
- через год, через 2 часа 

месяце) 
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Отрицательные предложения образуются по схеме S + won't / shan't + Vi 
Для отрицательных предложений 

правильной будет только краткая форма - won't / shan't. 

Схема образования утвердительных, отрицательных и вопросительных предложений 
в простом будущем времени (Future Simple) 

Тип предложений 
утвердительные 
отрицательные 
вопросительные 

Сказуемое - глагол to be 
S + will / shall + be 
S + won't + be 
will /shall + S + be? 

Сказуемое - смысловой глагол 
S + will / shall + V1 

S + won't + Vi 
will / shall + S + VA? 

Таблица образования утвердительных, отрицательных и вопросительных предложений 
в простом будущем времени (Future Simple) 

Тип предложений 
утвердительные 
отрицательные 
вопросительные 

Сказуемое - глагол to be 
He'll be cold. Ему будет холодно. 

Не won't be cold. Ему не будет холодно. 
Will he be cold? Ему будет холодно? 

Сказуемое - смысловой глагол 
He'll come. Он придет. 
Не won't come. Он не придет. 
Will he come? Он придет? 

Сводная таблица обстоятельств времени, употребляемых с временами группы Simple 
Past 

yesterday - вчера 
the day before yesterday -
позавчера 

ago (2 days, 3 years) - назад 
(2 дня назад, 3 года назад) 
last (year, week, month) -
в прошлом (году, неделе, 
месяце) 
in 1 8 1 5 - в 1815 году 

Present 
every (day, year, lesson) -
каждый (день, год, урок) 
always - всегда 
sometimes - иногда 
often - часто, seldom - редко 
usually-обычно 
as a rule - как правило 
generally - главным образом 
from time to time - время от времени 

Future 
tomorrow - завтра 
the day after tomorrow -
послезавтра 
next - следующий 
in (a year, 2 hours) -
через 
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There are, there is, there aren't, there isn't, are there?, is there? 

Данные обороты употребляются для того, чтобы указать на наличие или отсутствие 
какого-либо лица или предмета в определенном месте. Часто переводятся как "имеется, есть". 

Говоря о чем-то или о ком-то одном, используйте форму is: 
There is an apple on the plate. На тарелке (есть) яблоко. 

Co множественным числом используется форма are: 
There are 2 pears on the plate. На тарелке две груши. 

There is + 
There isn' 

• Отрицательные п 
посредством добавления 

not = there isn't 
t a red pencil in the box. 

В коробке нет красного карандаша. 

редложения образуются 
отрицательной частички not: 

There are + not = there aren't 
There aren't any children in the yard. 
Во дворе нет никаких детей. 

• В вопросительных предложениях в оборотах there is и there are 
используется обратный порядок слов: 

Is there a red pencil in the box? Есть ли в коробке красный карандаш? 
Are there any children in the yard? Есть ли во дворе дети? 

• С неисчисляемыми существительными используется оборот there is. 
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Таблица "Предложения с оборотами there is, there are в Present Simple Tense" 
Тип предложений 

утвердительные 

отрицательные 

вопросительные 

Единственное число и неисчис-
ляемые существительные 
There is a cat in the box. 
В коробке кот. 
There isn't a cat in the box. 
В коробке нет кота. 
Is there a cat in the box? 
Есть ли в коробке кот? 

Множественное число 

There are cats in the box. 
В коробке коты. 
There aren't cats in the box. 
В коробке нет котов. 
Are there cats in the box? 
Есть ли в коробке коты? 

Таблица "Предложения с оборотами there was, there were в Past Simple Tense" 
Тип предложений 

утвердительные 

отрицательные 

вопросительные 

Единственное число и неис-
числяемые существительные 

There was a cat in the box. 
В коробке был кот. 
There wasn't a cat in the box. 
В коробке не было кота. 
Was there a cat in the box? 
Был ли в коробке кот? 

Множественное число 

There were cats in the box. 
В коробке были коты. 
There weren't cats in the box. 
В коробке не было котов. 
Were there cats in the box? 
Были ли в коробке коты? 

Таблица "Предложения с оборотами there will be в Future Simple Tense' 
Тип предложений Единственное число и неисчис-

ляемые существительные 
Множественное число 

утвердительные There will be a garden here. 
Здесь будет сад. 

There will be ponds here. 
Здесь будут пруды. 

отрицательные There won't be a garden here. 
He будет здесь сада. 

There won't be ponds here. 
Здесь не будет прудов. 

вопросительные Will there be a garden here? 
Будет ли здесь сад? 

Will there be ponds here? 
Будут ли здесь пруды? 
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Времена группы Continuous 
Continuous в переводе с английского языка обозначает "беспрерывный, длительный". 
В отличии от группы простых времен (Simple / Indefinite) времена группы Continuous не просто 
называют действие, а показывают его в развитии, в прогрессии, отсюда второе название 
этой группы времен - Progressive. 
Времена группы Continuous употребляются для выражения длительного действия, которое 
началось до определенного момента в настоящем, прошедшем или будущем и которое все 
еще совершается, совершалось или будет совершаться в этот момент. Действие это является 
непостоянным, ограниченным во времени. 

Если представить группы времен Simple и Continuous в виде системы векторов, то времена 
группы Simple будут выражены простыми векторами, на которых не будет никаких точек отсчета. 
Векторы направлены в прошлое (Past Simple) или в будущее (Future Simple): 

Past < ^ : 
(прошлое) 

1 Present 
(настоящее) 

С ->~--> Future 
(будущее) 

Past Simple 

- What did you do yesterday? 
- 1 wrote a letter. 
- Что ты делал? 
- Писал письмо. 
Известно только то, что 
действие совершалось 
в прошлом. Не известно точное 
время, продолжительность 
и закончено ли оно. 

Present Simple 

1 write many letters. 
Я пишу много писем. 
(Вообще, всегда, часто, обычно, 
как правило.) 

Future Simple 

I'll write you a letter. 
Я вам напишу. 
(Когда-нибудь в будущем.) 



А на векторах группы Continuous, также направленных в прошлое, будущее или показывающих 
развитие действия в настоящем времени, обязательно будет точка отсчета. Именно в этот 
момент действие совершалось (Past Continuous), совершается (Present Continuous), или будет 
совершаться (Future Continuous): 

Past 
Continuous 

^ • 1 
6 o'clock (yesterday) 

Present 
Continuous 

w 
now 

Future 
Continuous 

1 • * 
6 o'clock (tomorrow) 

Past Continuous 
He was writing a letter at 6 
o'clock yesterday. 
Вчера в 6 часов он писал 
письмо. 
(Не просто вчера, в известно 
время, когда он это делал). 
Начал до 6 и к 6 не закончил. 
Есть точка отсчета. 

Present Continuous 
Не is writing a letter now. 
Он пишет письмо. 
(Сейчас, в данный момент, 
в тот момент, когда мы об этом 
говорим). Начал до нашего 
разговора и к настоящему мо­
менту не закончил, продолжает. 

Future Continuous 
He'll be writing a letter at 6 
o'clock tomorrow. 
Завтра в 6 часов он будет 
писать письмо. (Не просто 
завтра, а известно время, 
когда он будет это делать). 
Начнет до 6 и к 6 не закончит. 
Есть точка отсчета. 

(to be) +V-ing 
Во временах группы Continuous изменяемой является первая часть сказуемого (глагол to be), 
а смысловой глагол выглядит всегда одинаково V-ing, независимо от времени и подлежащего. 

Местоимение 
1 
he 
she 
it 
we 
you 
they 

Прошедшее время 
was 
was 
was 
was 
were 
were 
were 

Настоящее время 
am 
IS 
IS 
IS 
are 
are 
are 

Будущее время 
will (shall) be 
will be 
will be 
will be 
will (shall) be 
will be 
will be 
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Условия, при которых используются времена группы Continuous 

Настоящее продолженное время (Present Continuous Tense) 

Действие происходит сейчас, 
слово now не обязательно долж­
но стоять в предложении. То, 
что действие происходит в на­
стоящий момент может быть по­
нятно из контекста предложения. 

Look, Nick is playing football. 

1 can't answer the phone. 1 am 
having a bath. 

(Посмотри)! Ник играет в 
футбол. 
Я не могу подойти к теле­
фону. Я принимаю ванну. 

Прошедшее продолженное время (Past Continuous Tense) 

1. Действие протекало не про­
сто вчера, а вчера в какое-то 
конкретное время. 
2. Действие протекало вчера 
в какой-то конкретный 
промежуток времени. 
3. Говорящий делает акцент 
на то, что действие соверша­
лось в течение какого-то вре­
мени; совершалось долго. 
4. Действие начало совер­
шаться и не закончилось к 
моменту совершения какого-то 
другого действия, продолжало 
совершаться. 

Yesterday at 7 p. m. we were 
cooking supper. 

Yesterday from 6 till 7 p. m. 
we were cooking supper. 

The whole evening yesterday 
we were cooking supper. 

We were cooking supper 
when Kate came. 

Вчера в 7 часов вечера мы 
готовили ужин. (Находились 
в процессе приготовления.) 
Вчера с 6 до 7 часов вечера мы 
готовили ужин. (Находились в 
процессе приготовления.) 
Вчера весь вечер мы готови­
ли ужин. 

Мы готовили ужин, когда 
пришла Катя. 
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Будущее продолженное время (Future Continuous Tense) 

1. Действие будет протекать 
не просто завтра, а завтра в 
какое-то конкретное время. 
2. Действие будет протекать 
в какой-то конкретный проме­
жуток времени. 
3. Говорящий делает акцент 
на то, что действие будет со­
вершаться в течение какого-то 
времени; будет совершаться 
долго. 

4. Действие начнет совер­
шаться и не закончилось к 
моменту совершения какого-то 
другого действия, продолжит 
совершаться. 

Tomorrow at 7 p. m. we will 
(we'll) be cooking supper. 

Tomorrow from 6 till 7 p. m. 
we will (we'll) be cooking 
supper. 
Tomorrow the whole evening 
we will (we'll) be cooking 
supper. 

We will (we'll) cooking 
supper when Kate comes. 

Завтра в 7 часов вечера мы 
будем готовить ужин. (Будем 
в процессе приготовления.) 

Завтра с 6 до 7 часов вечера 
мы будем готовить ужин. (Бу­
дем в процессе приготовления.) 
Завтра весь вечер мы будем 
готовить ужин. 

Мы будем готовить ужин, 
когда придет Катя. 
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Глаголы, не используемые во временах группы Continuous 

Глагол 
to dislike 
to hate 
to like 
to love 
to prefer 
to want 
to wish 
to desire 
to astonish 
to impress 
to please 
to satisfy 
to surprise 
to believe 
to doubt 
to feel 

to understand 
to think 
to notice 
to recognize 
to know 
to hear 
to see 
to taste 
to smell 
to sound 

Перевод 
не любить 
ненавидеть 
любить 
любить 
предпочитать 
хотеть 
желать, хотеть 
сильно желать 
изумлять 
производить впечатление 
доставлять удовольствие 
удовлетворять 
удивлять 
верить 
сомневаться 
чувствовать (в значении 
иметь мнение) 
понимать 
думать 
замечать 
узнавать 
знать 
слышать 
видеть 
различать вкус, пробовать 
пахнуть, издавать запах 
звучать 

Глагол 
to weight 
to belong 
to concern 
to consist of 
to contain 
to depend on 
to deserve 
to fit 
to include 
to involve 
to lack 
to matter 
to need 
to owe 
to own 
to possess 

to appear 
to resemble 
to seem 
to be 
to have 

Перевод 
взвешивать 
принадлежать 
касаться, беспокоить 
состоять из 
содержать 
зависеть от 
заслужить 
снабдить 
включать 
вовлекать 
испытывать недостаток 
иметь значение 
нуждаться 
быть должным 
владеть 
обладать 

появляться 
напоминать 
казаться 
быть 
иметь 

(to have - только в своем прямом значении 
"иметь". В словосочетаниях типа "to have 
breakfast", "to have a lesson", "to have a smoke" 
глагол to have употребляется также 
и во временах группы Continuous 

• Глагол to think в значении "предполагать" - не может быть использован во временах группы 
Continuous, а в значении осуществлять мыслительный процесс - может. 

• Глагол to admire в значении "восхищаться" - не может быть использован во временах 
группы Continuous, а в значении "любоваться" - может. 
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Таблица "Утвердительные предложения. Времена группы Continuous" 

Прошедшее время 

1 was reading yesterday at 6 
o'clock. 
Вчера в 6 часов я читала. 
She was reading yesterday at 
6 o'clock. 
Вчера в 6 часов она читала. 
Не was reading yesterday at6 
o'clock. 
Вчера в 6 часов он читал. 
We were reading yesterday at 
6 o'clock. 
Вчера в 6 часов мы читали. 
You were reading yesterday at 
6 o'clock. 
Вчера в 6 часов ты читала. 
Вчера в 6 часов вы читали. 
They were reading yesterday 
at 6 o'clock. 
Вчера в 6 часов они читали. 

Настоящее время 

1 am reading now. 
Я сейчас читаю. 

She is reading now. 
Она сейчас читает. 

Не is reading now. 
Он сейчас читает. 

We are reading now. 
Мы сейчас читаем. 

You are reading now. 
Ты сейчас читаешь. 
Вы сейчас читаете. 

They are reading now. 
Они сейчас читают. 

Будущее время 

I'll be reading tomorrow at 6 o'clock. 
Завтра в 6 часов я буду читать. 

She'll be reading tomorrow at 6 o'clock. 
Завтра в 6 часов она будет читать. 

He'll be reading tomorrow at 6 o'clock. 
Завтра в 6 часов он будет читать. 

We'll be reading tomorrow at 6 o'clock. 
Завтра в 6 часов мы будем читать. 

You'll be reading tomorrow at 6 o'clock. 
Завтра в 6 часов вы будете читать. 
Завтра в 6 часов ты будешь читать. 

They'll be reading tomorrow at 6 o'clock. 
Завтра в 6 часов они будут читать. 
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Отрицательные предложения. Времена группы Continuous 

(to be) + not + V-ing 
Можно использовать как краткую, 

I am not / I'm not + V-ing 
he/she/it is not / he/she/it isn't + V-ing 
we/you/they are not / we/you/they aren't + V-ing 
l/he/she/it was not / l/he/she/it wasn't + V-ing 
we/you/they were not / we/you/they weren't + V-ing 
l/he/she/it/we/you/they won't be + V-ing 

так и полную формы: 

Таблица "Отрицательные предложения. Времена группы Continuous" 
Прошедшее время 

1 wasn't reading yesterday at 
6 o'clock. 
Вчера в 6 часов я не читала. 
She wasn't reading yesterday 
at 6 o'clock. 
Вчера в 6 часов она не читала. 
Не wasn't reading yesterday 
at 6 o'clock. 
Вчера в 6 часов он не читал. 
We weren't reading yesterday 
at 6 o'clock. 
Вчера в 6 часов мы не читали. 
You weren't reading yester­
day at 6 o'clock. 
Вчера в 6 часов ты читала. 
Вчера в 6 часов вы не читали. 
They weren't reading yester­
day at 6 o'clock. 
Вчера в 6 часов они не читали. 

Настоящее время 
1 am not reading now. 
Я сейчас не читаю. 

She isn't reading now. 
Она сейчас не читает. 

Не isn't reading now. 
Он сейчас не читает. 

We aren't reading now. 
Мы сейчас не читаем. 

You aren't reading now. 
Ты сейчас не читаешь. 
Вы сейчас не читаете. 

They aren't reading 
now. 
Они сейчас не читают. 

Будущее время 
I'll won't be reading tomorrow at 6 
o'clock. 
Завтра в 6 часов я не буду читать. 
She'll won't be reading tomorrow at 
6 o'clock. 
Завтра в 6 часов она не будет читать. 
He'll won't be reading tomorrow at 
6 o'clock. 
Завтра в 6 часов он не будет читать. 
We'll won't be reading tomorrow at 
6 o'clock. 
Завтра в 6 часов мы не будем читать. 
You'll won't be reading tomorrow at 
6 o'clock. 
Завтра в 6 часов вы будете читать. 
Завтра в 6 часов ты не будешь читать. 
They'll won't be reading tomorrow 
at 6 o'clock. 
Завтра в 6 часов они не будут читать. 
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Вопросительные предложения. Времена группы Continuous 
Первая часть сказуемого - глагол (to be) ставится перед подлежащим, а вторая часть сказу­
емого - глагол с -ing окончанием ставится после подлежащего. Никакие вспомогательные 
глаголы не нужны. 

форма to be + S + V-ing? 

Для того, чтобы задавать вопросы в будущем продолженном времени перед подлежащим ста­
вится will/shall, потом подлежащее, потом be и глагол с -ing окончанием. 

will/shall + S + be + V-ing? 
Will it be raining tomorrow morning? Будет ли идти дождь завтра утром? 

Таблица "Вопросительные предложения. Времена группы Continuous" 

Прошедшее время 

Was I sleeping when he came? 
Я спала, когда он пришел? 

Was he sleeping when you came? 
Он спал, когда ты пришел? 

Was she sleeping when he came? 
Она спала, когда ты пришел? 

Were we sleeping when he came? 
Мы спали, когда он пришел? 

Were you sleeping when he came? 
Вы спали, когда он пришел? 
Ты спала, когда он пришел? 
Were they sleeping when he 
came? 
Они спали, когда он пришел? 

Настоящее время 

Am I sleeping now? 
Я сейчас сплю? 
Is he sleeping now? 
Он сейчас спит? 
Is she sleeping now? 
Она сейчас спит? 

Are we sleeping now? 
Мы сейчас спим? 

Are you sleeping now? 
Вы сейчас спите? 
Ты сейчас спишь? 
Are they sleeping 
now? 
Они сейчас спят? 

Будущее время 

Will I be sleeping when he comes? 
Я буду спать, когда он придет? 

Will he be sleeping when you come? 
Он будет спать, когда ты придешь? 

Will she be sleeping when he comes? 
Она будет спать, когда он придешь? 

Will we be sleeping when he comes? 
Мы будем спать, когда он придет? 

Will you be sleeping when he comes? 
Вы будете спать, когда он придет? 
Ты будешь спать, когда он придет? 
Will they be sleeping when he 
comes? 
Они будут спать, когда он придет? 
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Present Simple и Present Continuous в функциях будущего времени 

Очень часто для будущего времени 
(когда выражается намерение совершить 
действие, и действие это заранее сплани­
ровано или выражается уверенность в 
совершении какого-то действия) исполь­
зуется настоящее продолженное время -

Present Continuous (to be + V-ing) 
Для действий, совершаемых по расписанию 
(настольному, расписанию движения по­
ездов, согласно афише и т. д.) используйте 
Present Simple / Indefinite 

They are leaving our city tomorrow. 
Завтра они уезжают из нашего города. (Билеты 
куплены.) 
1 am playing tennis with Jack in 2 days. 
Играю в теннис с Джеком 2 дня. (Решено.) 

We are going to the concert tomorrow. 
The concert starts at 7 p. m. 
Мы идем завтра на концерт, концерт начинается в 7. 

They are leaving our city tomorrow. Завтра они уезжают из нашего города. (Билеты куплены.) 
I am playing tennis with Jack in 2 days. Играю в теннис с Джеком 2 дня. (Решено.) 
Используйте Present Continuous для действий, спланированных заранее, но для действий, 
совершаемых по расписанию (настольному, расписанию движения поездов, согласно афише и т. д.) 
используйте Present Simple / Indefinite. 

Сравните: 

Present Simple / Indefinite 
The game starts at 5 o'clock. 

Игра начнется в 5 часов. 

Present Continuous 
1 am playing chess with Mark on Sunday. 

В воскресенье играю в шахматы с Марком. 
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To be + going to... 
Оборот to be going to используется, когда выражается намерение совершить действие, 
и действие это заранее спланировано или выражается уверенность в совершении какого-либо 
действия в будущем. 

1 
he/she/it 

we/you/they 

am 
is 

are 

1 am going to buy a car. Я собираюсь купить машину. 
Не is going to buy a car. Он собирается купить машину. 
We are going to buy a car. Мы собираемся купить машину. 

Отрицательная форма образуется путем добавления частицы not к глаголу to be. 
Допускаются как полные, так и краткие формы: 

1 
he/she/it 

we/you/they 

am 
is 

are 

not 
not 
not 

I'm not going to buy a car. Я не собираюсь покупать машину. 
Не isn't going to buy a car. Он не собирается покупать машину. 
We are not going to buy a car. Мы не собираемся покупать машину. 

При образовании вопросительных предложений 
глагол to be меняется местами с подлежащим: 

am 
is 

are 

1 
he/she/it 

we/you/they 

Am 1 going to buy a car. Я собираюсь покупать машину? 
Is he going to buy a car. Он собирается покупать машину? 

Are they going to buy a car. Они собираются покупать машину? 

I'm going to buy some new books tomorrow. Завтра я собираюсь купить несколько новых книг. 
(Имею намерение это сделать, принял такое решение.) 
Nick is going to sell his car. Ник собирается продать машину. (Он решил это сделать.) 
Oh! Dear! It's 9 o'clock but I'm not ready. I am going to be late. Ox, дорогая, уже 9 часов, а я 
еще не готова. Я непременно опоздаю. 
После going to используется любой глагол кроме глагола до (ходить). Глагол до просто опускается: 
I am going to the Zoo with my children tomorrow. Я собираюсь завтра пойти с детьми в зоопарк. 
They are going to the theatre tonight. Они сегодня идут в театр. (Собираются пойти.) 
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Времена группы Perfect 

Группа "совершенных времен" (Perfect Tenses) состоит из настоящего совершенного 
(Present Perfect Tense), прошедшего совершенного (Past Perfect Tense), и будущего совер­
шенного (Future Perfect Tense) времен. 
В русском языке временам группы Perfect соответствует прошедшее время глагола совершен­
ного или несовершенного вида, в зависимости от смысла предложения. 

Характерная особенность - акцент на совершенность, на результативность, не на время 
совершения действия. Важен факт - было или не было, а когда было - не важно. 

Схема образования времен группы Perfect 

(to have) + V-ed для правильных глаголов / V, для неправильного глагола 

Настоящее совершенное время (Present Pefect Tense): 

have/has + V-ed для правильных глаголов / V3 неправильных глаголов 
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Образование времени Present Perfect Tense 
Утвердительная 

форма 

1 have written a letter. 
Я написал письмо. 

He (she) has written 
a letter. Он (она) на­
писал письмо. 

We have written 
a letter. Мы написали 
письмо. 
You have written 
a letter. Вы написали 
письмо. 
They have written 
a letter. Они написа­
ли письмо. 

Вопросительная 
форма 

Have I written a letter? 
Я написал письмо? 

Has he (she, it) written 
a letter? Он (она) на­
писал письмо? 

Have we written a letter? 
Мы написали письмо? 

Отрицательная 
форма 

1 have not (haven't) 
written a letter. Я не 
написал письмо. 
Не (she, it) has not 
(hasn't) written a letter. 
Он(она) не написал 
письмо. 
We have not (haven't) 
written a letter. Мы 
не написали письмо. 

Have you written a letter? You have not (haven't) 
Вы написали письмо? written a letter. Вы не 

написали письмо. 
Have they written 
a letter? Они написа­
ли письмо? 

They have not (haven't) 
written a letter. Они не 
написали письмо. 

Вопросительно-
отрицательная 

форма 
Haven't I written 
a letter? Разве я не 
написал письмо? 
Hasn't he (she, it) 
written a letter? 
Разве он (она) не на­
писал письмо? 
Haven't we written 
a letter? Разве мы не 
написали письмо? 
Haven't you written 
a letter? Разве Вы не 
написали письмо? 
Haven't they written 
a letter? Разве они 
не написали письмо? 

Схемы предложений в Present Perfect Tense 

Типы предложений 
утвердительное 
отрицательное 
вопросительное 

Схема 
S + have/has + V3 

S + have/has + not + V3 

have/has + S + V3? 
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Условия употребления времени Perfect Tense 
1. Действие совершено в прошлом, 
но его результат каким-то образом 
связан с настоящим временем. 
Время совершения действия не 
указывается (в русском языке соот­
ветствует прошедшему времени). 

2. Действие совершено в какой-то 
отрезок времени, который еще не 
закончился 
3. Действие совершено когда-то. 
4. Действие началось в прошлом 
и продолжается в настоящем. 
Начало действия обозначается 
предлогом since (с); период про­
должения действия обозначается 
предлогом for (в течение). 

I have written a letter; here 
it is. 

I have seen the boys today. 

I have never been to London. 
I have known Tom for 10 
years (since 1994). 

Я написал письмо; вот оно. 

Я видел мальчиков 
сегодня. 

Я никогда не был в Лондоне. 
Я знаю Тома уже 10 лет 
(с 1994 года). 

Past Present Future 
Обстоятельства времени, характерные для Present Perfect Tense 

today 
this (month, year, week) 
ever 
before 
just 
already 
never 
since 
for 

сегодня 
в этом (месяце, году, неделе) 
когда-то 
раньше 
только что 
уже 
никогда 
с 
в течение 



Прошедшее совершенное время (Past Perfect Tense) 

В Past Perfect Tense лицо и число подлежащего 
не имеет значения. 
Вспомогательный глагол (to have) употребляется 
в форме had для всех подлежащих: 

Условия употребления Past Perfect Tense 
1. Действие завершилось к 
какому-то моменту в прошлом. 
2. Из двух действий, совер­
шенных в прошедшем времени, 
то действие, которое совер­
шилось раньше, стоит в Past 
Perfect, а то, что позже -
в Past Indefinite. 

By 3 o'clock yesterday I had 
cooked the dinner. 
He had finished his book by 
the end of the last year. 
Yesterday I sent the letter 
which I had written 2 days be­
fore. 

К трем часам дня я вчера 
приготовила обед. 
Он закончил книгу к концу 
прошлого года. 
Вчера я отправил письмо, 
которое написал за 2 дня 
до этого. 

Схемы предложений в Past Perfect Tense 
Типы предложений 

утвердительное 
отрицательное 
вопросительное 

Схема 
S + had + V3 
S + had + not + V3 
Had + S + V3? 

Таблица форм в Past Perfect Tense 
Типы предложений 

утвердительное 

отрицательное 

вопросительное 

Примеры 
Yesterday I sent the letter which I had written 2 days before. 
Вчера я отправил письмо, которое написал за 2 дня до этого. 
Не had finished his book by the end of the last year. 
Он закончил книгу к концу прошлого года. 
Не hadn't finished his book by the end of the last year. 
Он не закончил книгу к концу прошлого года. 
Had he finished his book by the end of the last year? 
Он закончил книгу к концу прошлого года? 

187 

had + V, 
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Будущее совершенное время (Future Perfect Tense) 

Условия употребления Future Perfect Tense 
1. Действие завершится 
к какому-то моменту в буду­
щем. 

2. Из двух действий, 
относящихся к будущему 
времени, то действие, 
которое совершится раньше, 
стоит в Future Perfect, а то, 
что позже - в Present Simple 

By 3 o'clock I will have 
cooked the dinner. 
He will have finished the book 
by the end of the year. 
By the time you receive this 
message I shall have left. 

К трем часам дня я приго­
товлю обед. 
Он закончит книгу к концу года. 

К тому времени, когда ты по­
лучишь это послание, я уже 
уеду. 

Схемы предложений в Future Perfect Tense 
Типы предложений 

утвердительное 
отрицательное 
вопросительное 

Схема 
S + will have + V3 

S + won't have + V3 

will + S + have + V3? 

Таблица форм в Past Perfect Tense 
Типы предложений 

утвердительное 

отрицательное 

вопросительное 

Примеры 
Не will have finished the book by the 8th of March. 
Он закончит книгу к 8 Марта. 
Не won't have finished the book by the 8th March. 
Он не закончит книгу к 8 Марта. 
Will he have finished the book by the 8th of March? 
Он закончит книгу к 8 Марта? 
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Времена группы Perfect Continuous 

Группа "совершенных длительных" времен (Perfect Continuous Tenses) состоит из настоя­
щего совершенного длительного времени (Present Perfect Continuous Tense), прошедше­
го совершенного длительного времени (Past Perfect Continuous Tense) и будущего 
совершенного длительного времени (Future Perfect Continuous Tense). 

Present Perfect Continuous 

1 have been writing a letter 
for an hour. Я пишу письмо 
(уже) час. 
Не has been writing a letter 
for an hour. Он пишет пись­
мо (уже) час. 

Past Perfect Continuous 

1 had been writing a letter for 
an hour when he came. Я пи­
сал письмо (уже) час, когда он 
пришел. 
Не had been writing a letter 
for an hour when she came. 
Он писал письмо (уже) час, ко­
гда она пришла. 

Future Perfect Continuous 

1 shall have been writing 
a letter for an hour when he 
comes. Я буду писать письмо 
(уже) час, когда он придет. 
Не will have been writing 
a letter for an hour when she 
comes. Он будет писать письмо 
(уже) час, когда она придет. 

Времена группы Perfect Continuous употребляются для выражения длительного действия, 
начавшегося до определенного момента в настоящем, прошедшем или будущем и длившегося 
известный период времени, включая этот момент. 
В русском языке этим временам соответствуют времена глагола несовершенного вида. 
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Настоящее совершенное длительное время (Present Perfect Continuous Tense) 

Образование времени Present Perfect Continuous: 
have / has been + V-ing 

Утвердительная 
форма 

1 (we, you, they) have 
been working for 2 
hours. Я (мы, вы, они) 
работаю уже 2 часа. 

Не (she, it) has been 
working for 2 hours. 
Он(она)работает 
уже 2 часа. 

Вопросительная 
форма 

Have I (we, you, they) 
been working for 2 
hours? Я (мы, вы, они) 
работаю уже 2 часа? 

Has he (she, it) been 
working for 2 hours? 
Он (она) работает 
уже 2 часа? 

Отрицательная 
форма 

1 (we, you, they) have 
not (haven't) been 
working for 2 hours. 
Я (мы, вы, они) не ра­
ботаю уже 2 часа. 
Не (she, it) has not 
(haven't) been working 
for 2 hours. Он (она) не 
работает уже 2 часа. 

Вопросительно-
отрицательная 

форма 
Haven't I (we, you, 
they) been working for 
2 hours? Разве я не 
работаю уже 2 часа? 

Hasn't he (she, it) 
been working for 2 
hours? Разве он 
(она) не работает уже 
2 часа? 

Условия употребления времени Present Perfect Continuous Tense 

1. Длительное действие, которое 
началось в прошлом и еще со­
вершается в настоящем времени 
(в русском языке соответствует 
настоящему времени). 
2. Длительное действие, которое 
началось в прошлом и закончи­
лось непосредственно перед мо­
ментом речи (в русском языке со­
ответствует прошедшему времени). 

I have been reading the 
newspaper since five 
o'clock. 

Although the sun is 
shining, it is still cold as it 
has been raining hard. 

Я читаю газету с пяти часов. 

Хотя светит солнце, все 
еще холодно, так как шел 
сильный дождь. 
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Present Perfect Continuous употребляется с такими обозначениями времени, как: 

for an our/for a 
month 
for a long time 

since yesterday 

since five o'clock 

В вопросах, на­
чинающихся с: 
how long? 

since when? 

в течение часа / в 
течение месяца 
в течение долгого 
времени 
со вчерашнего дня 

с пяти часов 

как долго? 

с каких пор? 

They have been working 
for 2 hours. 
1 have been waiting for my 
brother for a long time. 
He has been waiting for 
my brother since yesterday. 
1 have been reading the 
book since five o'clock. 

How long have you been 
reading this book? 

Since when he has been 
working here? 

Они работают уже 2 
часа. 
Я жду своего брата 
уже давно. 
Он ждет моего брата 
со вчерашнего дня. 
Я читаю книгу с пяти 
часов. 

Как долго ты читаешь 
эту книгу? 

С каких пор он здесь 
работает? 

С глаголами, не употребляющимися 
во временах группы Continuous 
(to know - знать, to understand -
понимать, to like - любить, to have -
иметь и т. д.), вместо Present 
Perfect Continuous употребляется 
Present Perfect. 

She has been in Moscow 
for a week already. 

1 have known him since 
my childhood. 

Она находится в Москве 
уже целую неделю. 

Я знаю его с детства. 
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Прошедшее совершенное длительное время (Past Perfect Continuous Tense) 

Образование времени Past Perfect Continuous: 
had been + V-ing 

Утвердительная 
форма 

I (he, she, it, we, 
you, they) had been 
working for 2 hours, 
when he came. 
Я (он, она, мы, вы, 
они) работал уже 2 
часа, когда он пришел. 

Вопросительная 
форма 

Had I (he, she, it, we, 
you, they) been 
working for 2 hours, 
when he came? 
Я (он, она, мы, вы, 
они) работал уже 2 ча­
са, когда он пришел? 

Отрицательная 
форма 

I (he, she it, we, you, 
they) had not (hadn't) 
been working for 2 
hours, when he came. 
Я (он, она, мы, вы, 
они) еще не работал 2 
часа, когда он пришел. 

Вопросительно-
отрицательная 

форма 
Hadn't I (he? She, it, 
we, you, they) been 
working for 2 hours, 
when he came? 
Разве я (он, она, мы, 
вы, они) не работал 
уже 2 часа, когда он 
пришел? 

Время Past Perfect Continuous Tense показывает длительное действие, которое началось 
до какого-то момента в прошлом и продолжалось вплоть до этого момента. 

Момент в прошлом, вплоть до которого происходило действие, выраженное 
Past Perfect Continuous, может быть обозначен: 

Глаголом 
в Past Indefinite: 

предлогом by: к 

Не was tired because he had been 
working for 6 hours. 

The news didn't surprise me for 
I'd been expecting it for some 
time. 
By the time you came he had been 
reading for 2 hours already. 

Он устал, так как работал в те­
чение 6 часов. 

Новости меня не удивили, так 
как я ожидал их уже в течение 
некоторого времени. 
К тому времени, когда ты при­
шел, он уже 2 часа читал. 
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На русский язык Past Perfect Continuous Tense переводится прошедшим временем: 
We had been waiting for nearly an hour. - Мы ждали около часа. 

Условия употребления времени Past Perfect Continuous Tense 

1. Длительное пошедшее действие, со­
вершавшееся до момента и в момент на­
ступления другого прошедшего действия, 
с указанием, как долго оно совершалось. 
2. Длительное прошедшее действие, за­
кончившееся непосредственно перед мо­
ментом наступления другого прошедшего 
действия. 

I had been working 
for two hours, when 
my brother came. 

He left tired as he had 
been playing tennis 
for several hours. 

Я уже работал два часа, 
когда пришел мой брат. 

Он чувствовал себя устав­
шим, так как играл в тен­
нис в течение нескольких 
часов. 

Будущее совершенное длительное время (Future Perfect Continuous Tense) 

Образование времени Future Perfect Continuous 
will have been + V-ing 

Утвердительная 
форма 

I'll (he'll, she'll, it'll, 
we'll, you'll, they'll) 
have been working 
for 2 hours, when 
you come. 
К тому времени, ко­
гда ты придешь, я 
(он, она, мы, вы, ты, 
они) буду работать 
(уже) 2 часа. 

Вопросительная 
форма 

Shall/will I (he, she, 
it, we, you, they) 
have been working 
for 2 hours, when 
you come? 
К тому времени, ко­
гда ты придешь, я 
(он, она, мы, вы, ты, 
они) буду работать 
(уже) 2 часа? 

Отрицательная 
форма 

1 (he, she, it, we, you, 
they) won't/shan't 
have been working for 
2 hours, when you 
come. 
К тому времени, когда 
ты придешь, я (он, она, 
мы, вы, ты, они) не бу­
ду работать 2 часа. 

Вопросительно-
отрицательная форма 
Shan't/won't I (he, 
she, it, we, you, they) 
have been working 
for 2 hours, when 
you come? 
К тому времени, ко­
гда ты придешь, раз­
ве я (он, она, мы, вы, 
ты, они) не буду ра­
ботать уже 2 часа? 
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Future Perfect Continuous Tense обозначает длящееся действие в будущем, которое 
начнется до какого-либо момента или периода будущего времени и будет продолжаться 
вплоть до этого момента (периода). 
Форма Future Perfect Continuous Tense встречается в реальности крайне редко, 
так как предпочтение отдается в большинстве ситуаций формам Future Continuous или 
Future Perfect. Сравните: 

Future Perfect Continuous 

He will have been writing the report 
for two hours when you come. 
Он будет писать доклад уже два часа 
к тому моменту, когда ты придешь. 

Future Continuous 

Не will be writing his re­
port when you come. 
Он будет писать доклад, 
когда ты придешь. 

Future Perfect 

Не will have written his 
report when you come. 
Он напишет доклад, когда 
ты придешь. 

Условия употребление времени Future Perfect Continuous Tense 

Длительное будущее действие, 
которое начнется ранее другого 
будущего действия (или момента) 
и будет еще совершаться в мо­
мент его наступления. Эта форма 
употребляется очень редко. 

By the 1s t of June he will 
have been working for this 
company for five years. 
I shall have been working 
for 3 hours when you 
come. 

К 1 -му июня будет уже 
пять лет, как он работает 
на эту компанию. 
Когда ты придешь, я буду 
работать уже три часа. 
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Будущее в прошедшем (Future-in-the-Past) 

Если действие придаточного следует за действием главного предложения, и оно является буду­
щим по отношению к прошедшей ситуации, то глагол придаточного предложения употребляется 
в особой форме Future-in-the-Past- будущее в прошедшем, которое образуется при помощи 
вспомогательного глагола would и инфинитива смыслового глагола без частицы to: 

Future Simple 
1 will do my room. 
Я уберу свою комнату. 

Future Continuous 
1 will be doing my room from 3 till 5. 
Я буду убирать свою комнату с 3 до 5. 

Future Perfect 
1 will have done my room when you come. 
К тому моменту, когда ты придешь, я уберу 
свою комнату. 

Future Perfect Continuous 
1 will have been doing my room for two 
hours when you come. 
К тому моменту, когда ты придешь, я уже 2 
часа буду убирать свою комнату. 

Future-in-the-Past 
Не said that he would do his room. 
Он сказал, что уберет свою комнату. 

Future-in-the-Past 
Не said that he would be doing his room 
from 3 till 5. 
Он сказал, что будет убирать свою комнату 
с 3 до 5. 

Future-in-the-Past 
Не said that he would have done his room 
when 1 come. 
Он сказал, что к тому моменту, когда я приду, 
он уберет свою комнату. 

Future-in-the-Past 
Не said that he would have been doing his 
room for two hours when 1 come. 
Он сказал, что к тому моменту, когда я приду, 
он уже два часа будет убирать свою комнату. 

195 
АНГЛИЙСКИЙ ЯЗЫК 



196 
Сводная таблица обстоятельств времени 

для трех групп времен - Simple, Continuous, Perfect 

Present 

Past 

Future 

Future-in-
the-Past 

Simple / Indefinite 

every, always, often, 
seldom, sometimes, 
usually, as a rule, 
generally, from time to 
time 
yesterday, 
the day before yester­
day (2 days, 3 years), 
last (year, Sunday, 
lesson) 

tomorrow, the day af­
ter tomorrow, next 
(year, week, month), 
in (2 days) 

He said that... 

Continuous 

now 

yesterday at 6 o'clock, 
yesterday from 5 till 6, 
yesterday when he 
came, 
yesterday the whole 
evening 
tomorrow at 6 o'clock, 
tomorrow from 5 till 6, 
tomorrow when you 
come, 
tomorrow the whole 
evening 
He said that... 

Perfect 

already, just, ever, 
never, yet, before, to­
day, this (month, year, 
week), since, for 

by... 
before 

by... 
before 

He said that... 

Perfect 
Continuous 

already... for, 
since 

by... 
for 

by... 
for 

He said that... 
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Сводная таблица всех 16 времен активного залога 
(утвердительная форма) 

P
re

se
nt

 
Pa

st
 

Fu
tu

re
 

Fu
tu

re
-in

-th
e-

P
as

t 
Simple / Indefinite 

Kate writes many 
letters every day. 
Каждый день Катя 
пишет много писем. 

Kate wrote many 
letters last Sunday. 
В прошлое воскре­
сенье Катя написа­
ла много писем. 

Kate will write 
many letters to­
morrow. Завтра 
Катя напишет мно­
го писем. 

Continuous / 
Progressive 

Kate is writing let­
ters now. Катя сей­
час пишет письма. 

Kate was writing 
the letters the 
whole evening. Ка­
тя вчера весь ве­
чер писала письма. 

Kate will be writing 
the letters from 5 
till 7. 
Катя будет писать 
письма с 5 до 7. 

Perfect 

Kate has already 
written many let­
ters. Катя уже напи­
сала много писем. 

Kate had written 
many letters before 
mother came. Катя 
написала много пи­
сем до того, как 
пришла мама. 
Kate will have writ­
ten many letters be­
fore mother come. 
Катя напишет мно­
го писем до того, 
как придет мама. 

Perfect 
Continuous 

Kate has been writing 
letters for 3 hours al­
ready. Катя уже З часа 
пишет письма. 

Kate had been writing 
the letters for 3 hours 
before mother came. 
До того как пришла ма­
ма, Катя 3 часа писала 
письма. 
Kate will have been 
writing the letters for 3 
hours before mother 
come. Катя будет писать 
эти письма 3 часа до того, 
как придет мама. 

She promised that . . . Она пообещала, что ... 

... she would write 
many letters. 
Она напишет много 
писем. 

... she would be 
writing these let­
ters from 5 till 7. 
...Она будет писать 
эти письма с 5 до 7. 

...she would have 
written these let­
ters before mother 
come. ...Она на­
пишет эти письма 
до того, как придет 
мама. 

...she would have been 
writing the letters for 3 
hours before mother 
come. ...Она будет пи­
сать эти письма 3 часа 
до того, как придет мама. 
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Сводная таблица всех 16 времен активного залога 

(отрицательная форма) 
P

re
se

nt
 

Pa
st

 
Fu

tu
re

 
Fu

tu
re

-in
-th

e-
P

as
t 

Simple / Indefinite 

Kate doesn't writes 
many letters every 
day. Катя не пишет 
много писем каждый 
день. 
Kate didn't write 
many letters last 
Sunday. В прошлое 
воскресенье Катя 
не написала много 
писем. 
Kate won't write 
many letters to­
morrow. Завтра 
Катя не напишет 
много писем. 

Continuous 

Kate isn't writing 
letters now. Катя 
сейчас не пишет 
письма. 

Kate wasn't writing 
the letters the 
whole evening. Ка­
тя не писала письма 
вчера весь вечер. 

Kate won't be 
writing the letters 
from 5 till 7. Катя 
не будет писать 
письма с 5 до 7. 

Perfect 

Kate hasn't written 
many letters yet. 
Катя еще не напи­
сала много писем. 

Kate hadn't written 
many letters before 
mother come. Катя 
не написала много 
писем до того, как 
пришла мама. 
Kate won't have writ­
ten many letters be­
fore mother come. 
Катя не напишет мно­
го писем до того, как 
придет мама. 

Perfect 
Continuous 

Kate hasn't been writ­
ing letters for 3 hours. 
Катя не пишет письма 
3 часа. 

Kate hadn't been writ­
ing the letters for 3 
hours before mother 
came. До того как при­
шла мама, Катя не пи­
сала письма 3 часа. 
Kate won't have been 
writing the letters for 3 
hours before mother 
come. Катя не будет 
писать письма 3 часа до 
того, как придет мама. 

She said that... Она пообещала, что ... 

...she wouldn't 
write many letters. 
...Она не напишет 
много писем. 

...she wouldn't be 
writing these let­
ters from 5 till 7. 
...Она не будет пи­
сать эти письма с 5 
до 7. 

...she wouldn't 
have written these 
letters before 
mother come. 
...Она не напишет 
эти письма до того, 
как придет мама. 

...she wouldn't have 
been writing the letters 
for 3 hours before 
mother come. ...Она не 
будет писать эти пись­
ма 3 часа до того, как 
придет мама. 
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Сводная таблица всех 16 времен активного залога 
(вопросительные формы, общие вопросы) 

Pr
es

en
t 

Pa
st

 
Fu

tu
re

 
Fu

tu
re

-in
-th

e-
P

as
t 

Simple / Indefinite 

Does Kate write 
many letters every 
day? Каждый день 
Катя пишет много 
писем? 
Did Kate write many 
letters tomorrow? 
Завтра Катя напи­
шет много писем? 

Will Kate write many 
letters tomorrow? 
Завтра Катя напи­
шет много писем? 

Continuous 

Is Kate writing let­
ters now? Катя 
сейчас пишет 
письма? 

Was Kate writing 
the letters whole 
evening? Катя вчера 
весь вечер писала 
письма? 

Will Kate be writing 
the letters from 5 
till 7? Катя будет 
писать письма с 5 
до 7? 

Perfect 

Has Kate already 
written many letters? 
Катя уже написала 
много писем? 

Had Kate written 
many letters before 
mother came? Катя 
написала много пи­
сем до того, как 
пришла мама? 

Will Kate have writ­
ten many letters be­
fore mother come? 
Катя напишет много 
писем до того, как 
придет мама? 

Perfect 
Continuous 

Has Kate been writing 
letters for 3 hours al­
ready? Катя уже З часа 
пишет письма? 

Had Kate been writing 
the letters for 3 hours 
before mother came? 
До того как пришла ма­
ма, Катя 3 часа писала 
письма? 
Will Kate have been 
writing the letters for 3 
hours before mother 
come? Катя будет пи­
сать письма 3 часа до 
того, как придет мама? 

Did she promise that ...Она пообещала, что ... 

... she would write 
many letters? 
...Она напишет 
много писем? 

... she would be 
writing these letters 
from 5 till 7? ...Она 
будет писать эти 
письма с 5 до 7? 

... she would have 
written these letters 
before mother 
come? ...Она на­
пишет эти письма 
до того, как придет 
мама? 

... she would have 
been writing the letters 
for 3 hours before 
mother come? ...Она 
будет писать эти пись­
ма 3 часа до того, как 
придет мама? 
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Модальные глаголы 

Модальные глаголы не выражают действия (состояния), а передают лишь отношение 
говорящего к действию. 
Модальные глаголы - недостаточные, после них ставится смысловой глагол в инфи­
нитиве, без частицы to (кроме have to, have got to, ought to). Сравни: 

Tom is singing now. Том сейчас поет. 
Tom can work very well now. Том уже умеет хорошо работать. 

Использование модальных глаголов дает нам следующие преимущества: 
Ни сами модальные глаголы, ни смысло­
вые глаголы после них, не имеют оконча­
ния -s в третьем лице единственного 
числа настоящего времени группы Simple 
/ Indefinite (кроме have to, have got to). 
Употребляются в большинстве свеем 
только в двух временных формах: в на­
стоящем прошедшем времени группы 
Simple / Indefinite, а глагол must имеет 
только одну форму настоящего времени 
группы Simple / Indefinite. 
Вопросительные и отрицательные 
формы модальных глаголов образуют­
ся без вспомогательного глагола to do 
(кроме have to, который требует вспо­
могательного глагола to do). 
В вопросительной форме модальный 
глагол ставится перед подлежащим. 

В отрицательной форме частица not ста­
вится сразу после модального глагола. 
Глагол сап с частицей not пишут слитно 
cannot (есть краткая форма can't). 

1 run very well. 
He runs very well. 
1 can run. 
He can run. 

1 can swim. 
1 could swim when 1 was 4. 

1 must help him. 
1 had to help him. 

Can you swim? 
1 can't play the piano. 
Do you have to go there? 
You don't have to go 
there. 
Can you use com­
puter? 
May 1 come in? 
We cannot (can't) 
translate his text. 
You may not ignore his 
words. 

Я очень хорошо бегаю. 
Он очень хорошо бегает. 
Я умею бегать. 
Он умеет бегать. 

Я умею плавать. 
Я умел плавать, когда мне 
было 4. 
Я должен помогать ему. 
Я должен был помогать ему. 

Ты умеешь плавать? 
Я не умею играть на пианино. 
Ты должен туда идти? 
Ты не должен туда идти. 

Умеешь ли ты пользо­
ваться компьютером? 
Можно мне войти? 
Мы не можем перевести 
этот текст. 
Ты не можешь игнориро­
вать его слова. 
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Can 
Модальный глагол can имеет значение "уметь, 
В прошедшем времени имеет 

can + not = cannot = can't 
could + not = couldn't 

форму could. 
мочь". 

1 

He 

She 

It 

You 

We 

They 

Утвердительное 
предложение 

1 can jump. 
Я умею прыгать. 
He can jump. 
Он умеет прыгать. 
She can jump. 
Она умеет прыгать. 
It can jump. 
(Кот) умеет прыгать. 
You can jump. 
Ты умеешь прыгать. 
Вы умеете прыгать. 
We can jump. 
Мы умеем прыгать. 
They can jump. 
Они умеют прыгать. 

Отрицательное 
предложение 

1 cannot (can't) jump. 
Я не умею прыгать. 
Не cannot (can't) jump. 
Они не умеют прыгать. 
She cannot (can't) jump. 
Она не умеет прыгать. 
It cannot (can't) jump. 
(Кот) не умеет прыгать. 
You cannot (can't) jump. 
Ты не умеешь прыгать. 
Вы не умеете прыгать. 
We cannot (can't) jump. 
Мы не умеем прыгать. 
They cannot (can't) jump. 
Они не умеют прыгать. 

Вопросительное 
предложение 

Can I jump? 
Я умею прыгать? 
Can he jump? 
Он умеет прыгать? 
Can she jump? 
Она умеет прыгать? 
Can it jump? 
(Кот) умеет прыгать? 
Can you jump? 
Ты умеешь прыгать? 
Вы умеете прыгать? 
Can we jump? 
Мы умеем прыгать? 
Can they jump? 
Они умеют прыгать? 
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Таблица значений модального глагола can / could 

1 

2 

3 

4 

5 

6 

7 

8 

9 

10 

физическая способность, умение 

умственная способность 

возможность, вытекающая из 
обстоятельств 
возможность, вытекающая из 
правил 
запрещение 

разрешение 

просьба 

сомнение (в вопросительных 
предложениях) 
недоверие (в отрицательных 
предложениях) 
могло произойти в прошлом, но 
не произошло 

Не can lift 25 kg. 
Он может поднять 25 килограмм. 
She can speak 4 languages. 
Она умеет говорить на четырех языках. 
You can have a cup of coffee here. 
Здесь Вы можете выпить чашечку кофе. 
You can cross the street here. 
Здесь можно переходить улицу. 
You can't take my book. 
Вы не можете взять мою книгу. 
You can feed my rabbits. 
Можешь покормить моих кроликов. 
Could you give me a lift? 
He могли бы Вы меня подвезти? 
Can he be so angry with you? 
Неужели он так сердит на тебя? 
Не can't be so cruel. 
He может он быть таким жестоким. 
Не could have bought the house. 
Он мог купить дом (но не купил, а теперь его продали 

другим людям). 
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May 
Модальный глагол may в прошедшем времени имеет форму might. 

may + not = may not 
might + not = might not 

Таблица значений may / might 
1 

2 

3 

4 

разрешение / запрещение 
(may более официально, 
чем can) 

возможность 
(обычно физическая, а не 
теоретическая) в утверди­
тельных предложениях 
предположение, 
основанное на неуверенно­
сти (незначительная доля 
вероятности) 
упрек, неодобрение 
(только might) 

You may take my book. Можешь взять мою книгу. 
No, you mustn't take my book. 
No, you are not allowed to take my book. 
No, you may not take my book. 
Ты не можешь взять мою книгу (mustn't - чаще в ответах 
на вопрос; с may - для выражения запрещения). 
Не doesn't know this district. He may loose his way. 
Он не знает этот район, он может заблудиться. 

Не may come in an hour or in two hours. Он может прид­
ти через час или через два. 
They might have been at home. Возможно, они были до­
ма (только о прошлом действии). 
You might ring me more often. Мог бы звонить мне почаще. 
You might have done it better. Мог бы сделать это получ­
ше (только о прошлом). 
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Must 
Модальный глагол must имеет значение долженствования. 

must + not = must not = mustn't 

Таблица значений must 
1 

2 

долженствование или необходи­
мость 
в настоящем времени = be obliged to, 
have to. 
в прошедшем времени had to 
(кроме случаев с косвенной речью) 
mustn't = be obliged not to 
не должен делать 
needn't = not to be obliged to 
не обязательно делать 
предположение в утвердительных 
предложениях 

You must do it by all means. 
Ты должен сделать это в любом случае. 
You had to do it by all means. Ты должен был 
сделать это в любом случае. 
Yesterday you said you must do it by all means. 
Вчера ты сказал, что должен сделать это в лю­
бом случае. 
You mustn't do it. Ты не должен этого делать. 
You needn't do it. Тебе не нужно это делать. 

Не must be at home now. 
Сейчас он должен быть дома. 

Have to 
Глагол to have to имеет значение долженствования, но долженствования, обусловленного 
внешними причинами или обстоятельствами. 

to have to - эквивалент глагола must 
I have to go there, (надо) 
I had to go there, (пришлось) 
I shall have to go there, (придется) 

D o yOU nave I U y u m e i e г \мади :) 
Did you have to go there? (пришлось?) 
Will you have to go there? (придется?) 

I don't have to go there, (не надо) 
I didn't have to go there, (не пришлось) 
I shan't have to go there, (не придется) I shan't have to i 

have to go there? (надо?) 
ive to qo there? (пришлось 



Should 

should + not = should not = shouldn't 

Формы и случаи употребления глагола should 

1 

2 

3 

4 

5 

6 

моральные обяза­
тельства 
совет 

неодобрение 

критика прошедшего 
действия, неодобрение 

упрек 
(в сочетании should + 
have done) 

сожаление 
(в сочетании should + 
have done) 

Everybody should help his parents when they become old. 
Все должны помогать своим родителям, когда они стареют. 
You should drive more carefully. 
Тебе следует водить машину аккуратнее. 
You shouldn't treat me like that. 
Ты не должен относиться ко мне так. 
She was feeling unwell yesterday, she shouldn't have gone to 
her office. Она чувствовала себя плохо вчера. Ей не следовало 
идти на работу. 
You can't remember what I said, you should have listened to 
me more carefully (but you didn't). Ты не можешь вспомнить, 
что я тебе говорил; тебе следовало слушать меня внимательнее 
(но ты не слушал). 
It was his birthday yesterday. I should have sent him a birthday 
card. Вчера был его день рождения. Мне надо было послать ему 
открытку (но я этого не сделал). 
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Пассивный залог. The Passive Voice 

В предложениях действительного залога Active подлежащее само совершает действие, 
а в предложениях страдательного залога Passive действие совершается над подлежащим. 
The girls write the book. Девочки пишут книгу. (Сами пишут.) 
The book is written by girls. Книгу пишут девочки. (Сама книга ничего не делает, она является 
объектом воздействия.) 

Образование времен страдательного залога 

Времена страдательного залога образуются при помощи вспомогательного глагола to be 
в соответствующем времени и формы причастия прошедшего времени (Past Participle) 
смыслового глагола. Таким образом, при спряжении глагола в страдательном залоге изме­
няется только глагол to be, смысловой же глагол имеет во всех временах одну и ту же 
форму - Past Participle. 

То be + Participle II 
Время /Tense 

S
im

pl
e 

/ I
nd

ef
in

ite
 

Present 

Past 

Future 

Действительный 
залог /Active 

ask(s) 

asked 

will ask 

Стра дате л ь н ы й 
залог / Passive 

am -4 
is L asked 
are J 
was "1 

V asked 
were J 

will be asked 

Примеры 

He asks. / He is asked. 
Он спрашивает. / Его 
спрашивают. 
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Время /Tense 

C
on

tin
uo

us
 

P
er

fe
ct

 
Present 

Past 

Future 
Present 

Past 
Future 

Действительный 
залог /Active 

am 
is asking 
are 
was 
were a s k m 9 

will be asking 

have 
has a s k e d 

had asked 
will have asked 

Страдательный 
залог / Passive 

am 
is being asked 
are 
was 

being asked 
were 

— 

n a c j been asked 

had been asked 
will have been asked 

Примеры 

He is asking. / He is 
being asked. 
Он сейчас спрашивает. / 
Его сейчас спрашивают. 

Не has asked / He has 
been asked. 
Он уже спросил./ Его уже 
спросили. 

отрицательная форма 

отрицательная форма 

вопросительная форма 
вопросительная форма 

Present Simple 

Present Perfect 

Present Simple 
Present Perfect 

Jack isn't helped by Kate. 

Jack hasn't been helped 
by Kate. 
Is Jack helped by Kate? 
Has Jack been helped by 
Kate? 

Джеку Катя не помогает. 

Джеку Катя не помогла. 

Джеку Катя помогает? 
Джеку Катя помогла? 

Если 
исполнитель действия -
выражен одушевленным сущест­
вительным или местоимением 
исполнитель действия - объект 
или материал, при помощи ко­
торого совершено действие 

Предлог 
ьу 

with 

Пример 
The letter is written by 
Kate. 

The window was bro­
ken with wind. 

Перевод 

Письмо написано Катей. 

Окно было разбито 
ветром. 
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Условия употребления страдательного залога 
Когда неизвестно действую­
щее лицо или по каким-либо 
причинам нежелательно упо­
минать его. 
Когда предмет действия пред­
ставляет больший интерес, 
чем действующее лицо. 

She was invited to the 
party. 

This long letter was written 
by Kate. 

Ее пригласили на вечеринку. 

Это длинное письмо было 
написано Катей. 

Предложный пассив - это конструкция, в которой подлежащее предложения соответствует 
предложному дополнению предложения с глаголом в действительном залоге: 
phe looked at Peter. - Peter was looked at. - Она смотрела на Питера. - На Питера смотрели. 

Предложный пассив в основном упот 
to agree upon 
to allude to 
to arrive at 
to comment upon 
to depend on 
to insist on 
to interfere with 
to laugh at 
to listen to 
to look at 
to refer to 
to rely on 
to speak about 
to send for 
to take care of 
to lose sight of 
to object to 
to think over 

эебляется со следующими глаголами: 
договориться о 
намекать на 
достигать чего-либо 
комментировать что-либо 
полагаться на 
настаивать на 
вмешиваться в 
смеяться над 
слушать 
смотреть на 
ссылаться на 
полагаться на 
говорить о 
посылать за 
заботиться о 
терять из виду 
протестовать против 
обдумывать 



Предлог в этой конструкции остается после глаголов в пассиве. 
Сравните: 

The doctor was sent. - Доктора послали. The doctor was sent for. - За доктором послали. 
The house wasn't lived in. - В доме не жили. The bed wasn't slept in. - В кровати не спали. 

Таблица всех времен в Passive Voice 

Present 

Past 

Future 

Future-in-
the-Past 

Simple / Indefinite 

Letters are written 
every day. 
Письма пишут каж­
дый день. 
The letter was written 
yesterday. 
Письмо было напи­
сано вчера. 

The letter will be 
written tomorrow. 
Письмо будет напи­
сано завтра. 

(Не said that) the 
letter would be written 
the next day. 
Он сказал, что письмо 
будет написсано на 
следующий день. 

Continuous 

The letter is being 
written now. 
Письмо пишут сейчас. 

The letter was being 
written at 5 o'clock yes­
terday. Письмо писали 
вчера в 5 часов. 

— 

Perfect 

The letter has already 
been written. 
Письмо уже написано. 

The letter had been 
written by 5 o'clock 
yesterday. Письмо 
было написано вчера 
к 5 часам. 

The letter will have been 
written by 5 o'clock to­
morrow. Письмо будет 
написано завтра к 5 
часам. 
(Не said that) the letter 
would have been written 
by 5 o'clock the next 
day. Они сказал, что 
письмо будет написано 
на следующий день к 5 
часам. 

Perfect 
Continuous 

— 

— 

— 

— 
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Инфинитив. The Infinitive 

Формальным признаком инфинитива является частица to, которая не имеет самостоятельного 
значения и не принимает ударения. Однако, частица to перед инфинитивом часто опускается. 
Инфинитив употребляется без частицы to: 

После модальных глаголов 
(кроме ought to, have to) 
После глаголов 
to make - заставлять, 
to let - позволять, 
to help - помогать 
В обороте "объективный па­
деж с инфинитивом" после 
глаголов чувственного вос­
приятия: 
to see - видеть, 
to watch - наблюдать, 
to hear-слышать, 
to feel - чувствовать и др. 
После выражений had better -
лучше бы, would rather -
предпочел бы 

I can do it just now. 
You should read this book. 
He made me laugh. 
Let me go. 
Help me open the door. 

He saw her leave the room. 
I heard him sing. 

You had better do it quick. 
I would rather have some 
cheese. 

Я могу сделать это прямо сейчас. 
Вам следует прочитать эту книгу. 
Он заставил меня смеяться. 
Дай мне пройти. 
Помоги мне открыть дверь. 

Он видел, как она выходила из 
комнаты. 
Я слышала, как он поет. 

Лучше бы вам сделать это быстро. 
Я предпочел бы немного сыра. 

Инфинитивные формы времени и залога 

Время / Tense 

Indefinite 
Continuous 
Perfect 
Perfect Continuous 

Действительный залог 
(Active voice) 

to ask 
to be asking 
to have asked 
to have been asking 

Страдательный залог 
(Passive voice) 

to be asked 

to have been asked 
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Инфинитив как член предложения 
Инфинитив может являться следующими членами предложения: 

1. Подлежащее 
2. Часть составного гла­
гольного сказуемого 

3. Именная часть состав­
ного именного сказуемого 
4. Дополнение 
5. Определение 
6. Обстоятельство 

То live in the country is wonderful. 
I like to swim very much. 
I can swim very well. 
My task is to translate two pages. 

I want to sleep. 
This book is good to read. 
I went to school to speak with 
the teacher. 

Жить на даче - замечательно. 
Я очень люблю плавать. 
Я умею очень хорошо плавать. 
Мое задание - перевести две 
страницы. 
Я хочу спать. 
Эту книгу стоит почитать. 
Я пошел в школу поговорить с 
учителем. 

Инфинитив входит в состав синтаксических конструкций, наиболее распространенными из 
которых являются: 

- сложное дополнение (complex object) 
- сложное подлежащее (complex subject) 
- конструкция, вводимая предлогом for (for-to-infinitive construction). 
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Сложное дополнение. Complex Object 

Сложное дополнение представляет собой сочетание местоимения в объективном падеже или 
существительного в общем падеже с инфинитивом: 
I want him to help me. - Я хочу, чтобы он мне помог. 
We expect them to arrive tomorrow. - Мы ждем, что они придут завтра. 
Сложное дополнение играет в предложении роль одного члена предложения и употребляется 
после следующих групп глаголов: 

Группы глаголов 

желания 

предположения 

приказания, просьбы 

Глаголы 

to want - хотеть, to wish - желать, to desire - очень сильно хотеть, etc. 

to expect - ожидать, to think - думать, to believe - верить, to suppose -
предполагать, to consider - считать, etc. 
to order - приказывать, to command - отдавать распоряжения, 
to ask - просить, to allow - позволять, etc. 

После этих глаголов используется инфинитив с to 

verb + somebody + to... 

tell - сказать 
ask - попросить 
advise - посоветовать 
persuade - уговаривать, 
убеждать 
expect - ожидать 
teach - учить 

I 
She 
What you 
We 

I didn't 
I 

told 
asked 
advise 
persuaded 

expect 
taught 

him 
Kate 
me 
Tom 

you 
my son 

to be 
to help 
to do? 
to come 

to be 
to swim 

careful 
her 

with us 

here 
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Сложное подлежащее. Complex Subject 
Сложное подлежащее представляет собой сочетание подлежащего и сложной глагольной 
формы, которая включает в себя инфинитив. Сложное подлежащее используется в составе 
простого предложения, которое заменяет собой сложноподчиненное предложение, например: 

Сложноподчиненное предложение 

It is said that they know English very well. 

Простое предложение 
со сложным подлежащим 

They are said to know English very well. 

Говорят, что они очень хорошо знают английский язык. 

Следующая таблица поможет вам переводить предложения, содержащие Complex Subject: 

Не is said to work a lot. 
...is said to ... 
...is supposed to... 
...is believed to... 
...is expected to... 
...is reported to... 
...is considered to... 
...is thought to... 
...is known to... 

- Говорят, что он много работает. 
- Говорят, что... 
- Предполагают, что... 
- Полагают, что... 
- Ожидают, что... 
- Сообщают, что... 
- Считают, что... 
-Думают, что... 
- Известно, что... 
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For-to-infinitive construction 

Конструкция, вводимая предлогом for (For-to-infinitive construction), представляет собой 
сочетание предлога for + существительное в общем падеже (местоимение в объективном 
падеже) + инфинитив. При этом действие, выраженное инфинитивом, относится к лицу или 
предмету, которое не служит подлежащим или дополнением предложения. 

It is easy for you to say that. 
Do you think it's normal for a child to get 
so tired? 
It's too heavy for you to lift it. 
1 think it's late enough for us to put the 
boy to bed. 

Вам легко это говорить. 
Ты думаешь это нормально для ребенка так 
уставать? 
Это слишком тяжело для тебя. 
Я думаю, что уже пора уложить ребенка в постель. 

Сослагательное наклонение 
Сослагательное наклонение показывает, что говорящий рассматривает действие не как реальный 
факт, а как нечто желаемое, возможное, предполагаемое и т. п.: 

1 wish (that) you could come back tomorrow. 

(1) Wish you were here now. 

Мне хотелось бы / Я желаю, чтобы ты смог 
вернуться завтра. 
Мне хотелось бы, чтобы ты был здесь сейчас. 

Поскольку в этом случае глагол to wish стоит обычно с местоимением /, в разговорной речи 
последнее можно опускать, потому что оно легко угадывается по смыслу: 
Wish she were there tomorrow. 
1 wish they gave / would give me more money. 

1 wish it would stop / stopped snowing. 
1 wish you wouldn't / didn't drive so fast. 

Мне хочется, чтобы она была там завтра. 
Мне хотелось бы, чтобы они дали мне больше 
денег. 
Мне хочется, чтобы снег прекратился. 
Я не хочу, чтобы ты ехал так быстро. / Я хочу, 
чтобы ты не ехал так быстро. 
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Примечание: 
форма would используется обычно лишь в тех случаях, когда говорящий хочет, чтобы что-то 
изменилось, или кто-либо другой сделал что-либо, т. е. говорящий как бы жалуется на 
существующую ситуацию. 

Придаточные предложения после глагола to wish могут переводиться двумя способами: 

I wish I know English. 1. Как бы мне хотелось знать английский язык. 
2. Жаль, что я не знаю английский язык. 

Глагол to be в сослагательном наклонении имеет форму were для всех лиц в настоящем 
и будущем времени и had been для всех лиц в прошедшем времени: 
If I were rich enough I shouldn't work at all. 

If he had been there he could have explained 
us everything. 

Если бы я была достаточно богата, я бы 
совсем не работала. 
Если бы он там был, он смог бы нам все 
объяснить. 

В современном английском языке наблюдается тенденция употреблять вместо were 
в сослагательном наклонении форму was: 

If he was not so tired he would go wish us. 
Если бы он не был таким усталым, он бы пошел с нами. 

В выражении if f were you глагол was не используется! 
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Таблица "Первый и второй типы условных предложений" 
1 

II 

If you come to my place 1 shall give you 
something tasty. 
If the day is hot we shall go swimming. 
If you came to my place 1 should give you 
something tasty. 
If the day were hot we should go swimming. 

Если ты придешь ко мне, я дам тебе 
что-нибудь вкусное. 
Если день будет жарким, мы пойдем купаться. 
Если бы ты пришел ко мне, я бы дал тебе 
что-нибудь вкусное (сегодня, завтра). 
Если бы день был жарким, мы бы пошли 
купаться. 
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Согласование времен. Sequence of Tenses 

Согласование времен - это зависимость времени глагола придаточного предложения от 
времени действия главного предложения. 
В английском языке необходимо строго соблюдать правила согласования времен. Если глагол 
главного предложения стоит в прошедшем времени, то глагол придаточного предложе­
ния также должен стоять в одной из форм прошедшего времени. 

При выборе форм прошедшего времени необходимо обратить внимание на следование 
действий в главном и придаточном предложениях: 

Если 
действие придаточного 
предложения одновременно 
с действием главного, то гла­
гол придаточного предложе­
ния употребляется в Past 
Indefinite или Past Continuous 
действие придаточного 
предложения предшествует 
действию главного, то глагол 
придаточного предложения 
употребляется в Past Perfect 
или Past Perfect Continuous 
действие придаточного сле­
дует за действием главного 
предложения, то глагол при­
даточного предложения 
употребляется в форме 
Future-in-the-Past - будущее 
в прошедшем 

Пример 
1 thought that the children 
were watching TV. 
She knew that they went to 
the swimming-pool very often. 

He thought that they had left. 
We knew that they had been 
working since morning. 

They knew that 1 would wait 
for them. 
He said that he would be 
working at 5. 

Перевод 
Я думала, что дети смотрят 
телевизор. 
Она знала, что они часто ходят 
в бассейн. 

Он думал, что они уехали. 
Мы знали, что они работали 
с утра. 

Они знали, что я буду их 
ждать. 
Он сказал, что он будет ра­
ботать в 5 часов. 
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Иначе говоря, общим является так называемое правило "один шаг назад": 
present становится past, past становится past perfect, will становится would: 

Present Simple: 1 do... 
Present Continuous: / am doing... 
Present Perfect: / have done-
Past Simple: / did... 
Past Continuous: / was doing-
Past Perfect: / had done... 

will 
can 
may 
must 
could 
might 
should 
needn't 

have done 

Past Simple: / did... 
Past Continuous: / was doing... 
Past Perfect: / had done-
Past Perfect: / had done... 
Past Perfect Continuous: / had been doing... 

He меняется 
would 
could 
might 
must или had to 

He меняются 

Кроме того, при согласовании времен изменяются обстоятельства времени и места: 
here здесь 
this этот 
these эти 
now сейчас 
today сегодня 
yesterday вчера 

a year ago год назад 
last night прошлой ночью 
tonight сегодня вечером / ночью 

there там 
that тот 
those те 
than / that time сейчас / в то время 
that day в тот день 
the day before / the previous day 
накануне / в предыдущий день 
a year before за год до 
the previous night в предыдущую ночь 
that night той ночью 
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Косвенная речь. Indirect speech 

Мы можем передать то, что кто-то сказал, прямо, процитировав сказанное (прямая речь), или 
пересказав содержание того, что сказал говорящий (косвенная речь): 

Kate says: "I want to sleep". - Катя говорит: "Я хочу спать". 
Kate says (that) she wants to sleep. - Катя говорит, что она хочет спать. 

В том случае, когда слова автора стоят в прошедшем времени, перевод прямой речи 
в косвенную осуществляется по правилам согласования времен: 

Pete said: "I have this book". 
Pete said (that) he had that book. - Петя сказал, что у него есть эта книга. 

Утверждение в косвенной речи 
Утверждение вводится словами: 

to tell - говорить 
to say - сказать 
to add - добавить 
to notice - заметить 

to remark - отметить 
to explain - объяснить 
to inform - проинформировать 
to remind - напомнить 

Прямая речь 
Kate said: "1 am learning English". 
Катя сказала: "Я учу английский язык". 
Kate said: "I go to the swimming-pool 
every day". Катя сказала: "Я хожу в бас­
сейн каждый день". 
The teacher told Kate: "You haven't 
done the task". Учитель сказал Кате: "Ты 
не выполнила задание". 

Косвенная речь 
Kate said (that) she was learning English. 
Катя сказала, что она учит английский язык. 
Kate said (that) she went to the swimming-pool 
every day. Катя сказала, что она ходит в бассейн 
каждый день. 
The teacher told Kate that she hadn't done the 
task. Учитель сказал Кате, что она не выполнила 
задание. 
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Вопросы в косвенной речи 
В косвенной речи в вопросах восстанавливается прямой порядок слов, и, строго говоря, 
они перестают быть вопросами. Общие вопросы вводятся частицами if / whether, русским 
эквивалентом которых является частица ли. 
Косвенные вопросы (и общие, и специальные) вводятся глаголами и глагольными формами 
to ask, to want, to know, not know, didn't say/ tell и т. п. 

Прямая речь 
Kate's granny asked us: "Are you hun­
gry?" Катина бабушка спросила нас: "Вы 
голодные?" 
Nick asked his friend: "Do you like this 
film?" Ник спросил своего друга: "Тебе 
нравится этот фильм?" 
Kate asked Alice: "Did you feed the 
cat?" Катя спросила Алису: "Ты покорми­
ла кота?" 

Косвенная речь 
Kate's granny asked us if / whether we were 
hungry. Катина бабушка спросила нас, не голод­
ные ли мы. 
Nick asked his friend if/ whether he liked this 
film. Ник спросил своего друга, понравился ли ему 
этот фильм. 
Kate asked Alice if / whether she had fed the cat. 
Катя спросила Алису покормила ли она кота. 

Специальные вопросы в косвенной речи также восстанавливают прямой порядок слов 
и вводятся в предложение вопросительными словами when, where, which, why и т. п. 

Прямая речь 
Peter asked: "Who has taken my book?" 
Питер спросил: "Кто взял мою книгу?" 

1 asked my mother: "What are you doing?" 
Я спросила маму: "Что ты делаешь?" 
They asked me: "When did you pass 
your exam?" Они спросили меня: "Когда 
вы сдали экзамен?" 

Косвенная речь 
Peter asked who had taken his book. 
Питер спросил, кто взял его книгу. 
1 asked my mother what she was doing. 
Я спросила маму, что она делала. 
They asked me when 1 had passed my exam. 
Они спросили меня, когда я сдал свой экзамен. 
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Приказы и просьбы в косвенной речи 

Приказы и просьбы в косвенной речи выражаются инфинитивом и вводятся в предложение 
следующими глаголами: to tell - говорить, to order- приказывать, to command - командовать, 
to ask - просить, to beg, to implore - умолять, to urge - настаивать и др. 

Прямая речь 
Mother told her lazy son: "Wake up!" 
Мать сказала ленивому сыну: "Проснись!" 
Father told me: "Do the shopping". 
Отец сказал мне: "Сделай покупки". 
Mother told her children: "Don't ever 
make such noise!" Мать сказала детям: 
"Никогда так не шумите!" 

Косвенная речь 
Mother told the lazy son to wake up. 
Мать сказала ленивому сыну проснуться. 
Father reminded me to do the shopping. 
Отец напомнил, чтобы я сделал покупки. 
Mother warned the children not to make such 
noise. Мать предупредила детей, чтобы они так 
не шумели. 
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Таблица неправильных глаголов 
Словарная форма 
Vocabulary form 

be (am, is, are) 
beat 
become 
begin 
bite 
blow 
break 
bring 
build 
buy 
catch 
choose 
come 
cost 
cut 
do 
draw 
dream 
drink 
drive 
eat 
fall 
fight 
find 
fly 
forget 
get 

Past Simple 

was, were 
beat 
became 
began 
bit 
blew 
broke 
brought 
built 
bought 
caught 
chose 
came 
cost 
cut 
did 
drew 
dreamt, dreamed 
drank 
drove 
ate 
fell 
fought 
found 
flew 
forgot 
got 

Past Participle 

been 
beaten 
become 
begun 
bitten 
blown 
broken 
brought 
built 
bought 
caught 
chosen 
come 
cost 
cut 
done 
drawn 
dreamt, dreamed 
drunk 
driven 
eaten 
fallen 
fought 
found 
flown 
forgotten 
got 

Перевод 

быть 
бить 
становиться 
начинать 
кусать 
дуть 
ломать 
приносить 
строить 
покупать 
ловить 
выбирать 
приходить 
стоить 
резать 
делать 
рисовать, тащить 
мечтать, видеть сны 
пить 
водить, гнать 
есть 
падать 
сражаться 
искать 
летать 
забывать 
получать 
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Словарная форма 
Vocabulary form 

give 
go 
grow 
hang 
have 
hear 
hide 
hit 
hold 
hurt 
keep 
know 
leave 
lend 
let 
lie 
light 
lose 
make 
mean 
meet 
pay 
put 
read [ri:d] 
ride 
ring 
rise 
run 

Past Simple 

gave 
went 
grew 
hung 
had 
heard 
hid 
hit 
held 
hurt 
kept 
knew 
left 
lent 
let 
lay 
lit, lighted 
lost 
made 
meant 
met 
paid 
put 
read [red] 
rode 
rang 
rose 
ran 

Past Participle 

given 
gone 
grown 
hung 
had 
heard 
hidden 
hit 
held 
hurt 
kept 
known 
left 
lent 
let 
lain 
lit, lighted 
lost 
made 
meant 
met 
paid 
put 
read [red] 
ridden 
rung 
risen 
run 

Перевод 

давать 
идти 
расти 
висеть, вешать 
иметь 
слышать 
прятать 
ударять, бить 
держать 
повредить, ушибить 
держать, хранить 
знать 
оставлять, уезжать 
одалживать 
позволять 
лежать 
зажигать, освещать 
терять 
делать 
подразумевать 
встречать 
платить 
класть 
читать 
ездить верхом 
звонить, звенеть 
подниматься 
бежать 



Словарная форма 
Vocabulary form 

say 
see 
sell 
send 
shine 
shoot 
show 
shut 
sing 
sit 
sleep 
speak 
spend 
stand 
steal 
swim 
take 
teach 
tear 
tell 
think 
throw 
understand 
wake 
wear 
win 
write 

Past Simple 

said 
saw 
sold 
sent 
shone 
shot 
showed 
shut 
sang 
sat 
slept 
spoke 
spent 
stood 
stole 
swam 
took 
taught 
tore 
told 
thought 
threw 
understood 
woke 
wore 
won 
wrote 

Past Participle 

said 
seen 
sold 
sent 
shone 
shot 
shown 
shut 
sung 
sat 
slept 
spoken 
spent 
stood 
stolen 
swum 
taken 
taught 
torn 
told 
thought 
thrown 
understood 
woken 
worn 
won 
written 

Перевод 

говорить 
видеть 
продавать 
посылать 
светить 
стрелять 
показывать 
закрывать 
петь 
сидеть 
спать 
говорить 
проводить 
стоять 
красть 
плавать 
брать 
обучать, преподавать 
рвать 
говорить (кому-то) 
думать 
бросать 
понимать 
будить 
носить 
выигрывать 
писать 
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10-11 классы 
Артикль. The Article 

Использование неопределенного артикля а 
Правило 

один из множества (любой) 
первое упоминание в тексте 
вместо слова "один" 
при упоминании профессии 
в восклицательных 
предложениях 

в определенных конструкциях 
there is a... 
I have a... 
he has a... 
I see a... 
this is a... 
that is a... 
it is a... 
I am a... 
he/she is a... 

в ряде устойчивых 
словосочетаний 
at a quarter... 
in a loud, (a low, an angry voice) 

to have a good time 

a lot of 

to go for a walk 
such a... 
after a while 
in a day (a month, a week, a year) 

Пример 
This is a cat. 
I see a bird. 
She is coming for a week. 
My brother is a pilot. 
What a good girl! 
What a surprise! 
Such a fine room! 

There is a book here. 
I have got a nice coat. 
He has a kind smile. 
I see a wolf. 
This is a dog. 
That is a doctor. 
It is a red pen. 
I am a good swimmer. 
He/she is a tourist. 

Come at (a) quarter to 8. 
Don't speak to him in an 
angry voice. 
We had a good time in the 
country. 
She has got a lot of presents. 

Let's go for a walk. 
He is such a clever boy. 

You'll see them after a while. 
We are living in a day. 

Перевод 
Это - кот. 
Я вижу птичку. 
Она приезжает на недельку. 
Мой брат-летчик. 
Какая хорошая девочка! 
Какой сюрприз! 
Такая чудесная комната! 

Здесь есть книга. 
У меня чудесное пальто. 
У него добрая улыбка. 
Я вижу волка. 
Это-собака. 
Вот - доктор. 
Это - красная ручка. 
Я хороший пловец. 
Он/она - турист. 

Приходи без четверти 8. 
Не разговаривай с ним сер­
дитым голосом. 
Мы прекрасно провели время 
на даче. 
Она получила огромное ко­
личество подарков. 
Пошли, погуляем. 
Он такой умный мальчик. 
Ты вскоре увидишь их. 
Мы уезжаем через день. 
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Использование определенного артикля the 
Правило 

если речь идет о конкретном 
лице или предмете 
при повторном упоминании того 
же самого объекта 
если слово обозначает нечто, 
существующее в единственном 
лице, с частями света 
со словами: only (только), main 
(главный), central (центральный), 
left (левый), right (правый), 
wrong (неправильный), next 
(следующий), last (последний), 
final (заключительный) 
с порядковыми числительными 
с прилагательными в превос­
ходной степени 
с музыкальными инструментами 
и танцами 
с обобщающими существитель­
ными (класс людей, животных, 
термины, жанры) 
с названиями музеев, киноте­
атров, кораблей, галерей, газет, 
журналов 

с названиями океанов, рек, морей, 
каналов, пустынь, групп, остро­
вов, штатов, горных массивов, 
наименований с of 

Пример 
The pen is on the table. 

1 see a cat. 
The cat is black. 

the sun, the moon, the Earth, 
the east, the west 

The only man 1 love. 

the main road 
to the left, to the right 
It was the right answer. 
the final test 
the first, the tenth 
the kindest, the most inter­
esting, the best 
to play the piano, to dance 
the tango 
The Britons keep their tra­
ditions. 

the Hermitage 
the Tretyakov Gallery 
the Avrora 
the "Seasame Street" 

the Atlantic ocean 
the Neva river 
the Black sea 
Changing of the Guard 

Перевод 
Эта ручка на столе. 

Я вижу кота. 
Кот черный. 
солнце, луна, Земля, восток, 
запад 

Единственный человек, ко­
торого я люблю. 
главная дорога 
налево, направо 
Это был правильный ответ. 
заключительный тест 
первый, десятый 
самый добрый, самый ин­
тересный, самый лучший 
играть на пианино,танцевать 
танго 
Британцы хранят свои тра­
диции. 

Эрмитаж 
Третьяковская галерея 
Аврора 
Американский журнал для 
детей "Улица Сезам" 
Атлантический океан 
река Нева 
Черное море 
Смена караула 
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Использование определенного артикля 
в ряде устойчивых словосочетаний 

in the middle, in the corner 
in the morning, in the evening, 
in the afternoon 
what's the use? 

to the cinema, to the theatre, 
to the shop, to the market 
at the cinema, at the theatre, 
at the shop, at the market 
the fact is (was) that... 

where is the...? (где...?) 
in the country, to the country 

The table is in the middle of the room. 
I never drink coffee in the evening. 

What's the use of going there so 
late? 
Do you like going to the theatre? 
He works at the shop. 

The fact is that I have no money 
at all. 
Where is the doctor? 
We always spend summer in the 
country. 

Стол - в середине комнаты. 
Я никогда не пью кофе 
вечером. 
Какой смысл идти туда так 
поздно? 
Вы любите ходить в театр? 
Он работает в магазине. 

Дело в то, что у меня сов­
сем нет денег. 
Где доктор? 
Мы всегда проводим лето 
на даче (за городом). 

the 
the fact is...(дело в том...) 
Where is the...? (где...?) 

The ball is in the box. 
(Мячик в коробке.) in the morning (утром) 

in the evening (вечером) 
in the afternoon (днем) 

to play the piano 
(играть на пианино) 

the great Russian poet Pushkin 
великий русский поэт Пушкин in the country 

to the country 

Сравни и запомни! 
a 

there is а...(имеется) 
The ball is in a big box. 

(Мячик в большой коробке.) 

at a quarter past 7 
(в четверть восьмого) 

Pushkin, a great Russian poet 
Пушкин, великий русский поэт 

нулевой артикль 
in ~ fact (на самом деле) 

at~ night (ночью) 

at ~ half past 7 
(в половине восьмого) 

to play ~ tennis 
(играть в теннис) 

in ~ town (в городе) 
to ~ town (в город) 



Случаи, когда артикль не употребляется 
Правило 

если перед существитель­
ным стоит притяжатель­
ное местоимение 

если перед существитель­
ным стоит указательное 
местоимение 

если перед существительным 
стоит другое существи­
тельное в притяжательном 
падеже 

если перед существитель­
ным стоит количествен­
ное числительное 
если перед существитель­
ным стоит отрицание "по" 
перед именами 
с названиями дней недели 
с названиями месяцев 
с названиями времен года 

Пример 
a pen - my ~ реп 
a dog - his ~ dog 
the teacher - our ~ teacher 

the apple - her ~ apple 

the cats - those ~ cats 

the books - these ~ books 

a mouse - this ~ mouse 
a ball - that ~ ball 
a car - father's ~ car 

the horse - farmer's ~ horse 

a bike - brother's ~ bike 

the doll - sister's ~ doll 

5 ~ balls 
7 ~ bananas 
2 ~ cats 
She has no ~ children. 
1 can see no ~ birds. 
~ Mike, ~ Kate, ~ Jim, etc. 
~ Sunday, Monday, etc. 
~ May, December, etc. 
in ~ spring, in ~ winter 

Перевод 
одна (любая) ручка - моя ручка 
одна (любая) собака - его собака 
какой-то определенный учитель -
наш учитель 
какое-то определенное яблоко - её 
яблоко 
какие-то определенные коты - те 
коты 
какие-то определенные книги -
эти книги 
одна (любая) мышка - эта мышка 
один (любой) мячик - тот мячик 
одна (любая) машина - папина 
машина 
какая-то определенная лошадь -
лошадь фермера 
один (любой) велосипед - вело­
сипед брата 
какая-то определенная кукла -
кукла сестры 
5 мячиков 
7 бананов 
2 кота 
У нее нет детей. 
Я не вижу (никаких) птиц. 

воскресенье, понедельник и т. д. 
май, декабрь и т.д. 
весной, зимой 

227 
АНГЛИЙСКИЙ ЯЗЫК 



228 
Случаи, когда артикль не употребляется 

Правило 
с названиями спортивных игр 
о названиями блюд, напитков 
с названиями праздников 
с названиями языков, если нет 
слова language. Если есть, нужен 
артикль the 
с названиями стран кроме: 
the United States of America (Со­
единенные Штаты Америки), the 
United Kingdom of Great Britain 
and Northern Ireland (Соединенное 
Королевство Великобритании и 
Северной Ирландии), 
the Netherlands (Нидерланды), the 
Ukraine (Украина), the Congo (Конго) 
с названиями городов 

с названиями улиц, площадей 
с названиями парков 

с названиями мостов 
с названиями одиночных гор 
с названиями озер 
с названиями континентов 
с названиями одиночных островов 
со средствами транспорта 
если перед существительными стоит 
вопросительное или отрицатель­
ное местоимение 

Пример 
~ football, ~ chess, etc. 
~ tea, ~ coffee, ~ soup, etc. 
~ Easter, Christmas, etc. 
~ English (английский 
язык) 
The English language 

~Great Britain, 
~France, etc. 

~ Moscow, ~ Paris, etc. 
исключение: the Hague 
~ Trafalgar Square 
~ St. James' Park 
~ Hyde Park 
~ Tower Bridge 
~ Kilimanjaro 
~ Loch Ness lake 
~ Asia, Australia, etc. 
~ Cyprus 
by ~bus, by -train 
What ~ animals can swim? 

What ~thing have you lost? 

Перевод 
футбол, шахматы и т.д. 
чай, кофе, суп и т.д. 
Пасха, Рождество и т.д. 
английский (язык) 
английский язык 

Великобритания, 
Франция, и т.д. 

Москва, Париж и т.д. 
Гаага 
Трафальгарская площадь 
Сент-Джеймский парк 
Гайд-Парк 
Тауэрский мост 
Килиманджаро 
озеро Лох-Несс 
Азия, Австралия и т.д. 
Кипр 
на автобусе, на поезде и т.д. 
Какие звери умеют плавать? 
Что ты потерял! 
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Словосочетания, которые употребляются без артиклей 
at school, at home, at work 
in front of 
at night 
go to bed, go to school, go to work, go home 
to come home 
at half (past 5) 
after work, after school 
from work, from school 
after lunch, (~ dinner, ~ supper, ~ tea, ~ breakfast) 
before lunch, (~ dinner, ~ supper, ~ tea, 
~ breakfast) 
at lunch, (~ dinner, ~ supper, ~ tea, ~ breakfast) 

for lunch, (~ dinner, ~ supper, ~ tea, ~ breakfast) 
to have lunch, (~ dinner, ~ supper, ~ tea, ~ breakfast) 
to cook (make, prepare) breakfast (~ dinner, - supper, 
-tea) 
from morning till night 
all day long 
from place to place 
on horseback, on board a ship 
by bus, by train, etc. 
in fact 
it's high time! 
to take care of..., to take aim 
it was morning (~ evening, ~ daytime, ~ night) 
at sunrise, at sunset 
in town, to town 
for life 

в школе, дома, на работе 
перед...(чем-то) 
ночью 
ложись спать, иди в школу, иди на ра­
боту, иди домой 
приходить домой 
в половине (шестого) 
после работы, после школы 
с работы, из школы 

после ланча (обеда, ужина, чая, завтрака) 
перед ланчем (обедом, ужином, чаем, 
завтраком) 
за (во время) ланча (обеда, ужина, 
чая,завтрака 
на ланч (обед, ужин, чай, завтрак) 
завтракать (обедать, ужинать, пить чай) 
приготовить завтрак (обед, ужин, чай) 

с утра до ночи 
весь день 
с места на место 
верхом, на борту корабля 
на автобусе, на поезде и т.д. 
на самом деле 
пора! 
заботится о..., иметь цель 
было утро (вечер, день, ночь) 
во время восхода (заката) 
в городе, в город 
на всю жизнь 
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Предлоги. Prepositions 

Запомните: 
• Одинаковые по форме предлоги могут быть как пространственными, так и временными. 
Для правильного использования предлогов в английском предложении нужно ориентироваться 
по ситуации. 
• В английском языке очень много различных устойчивых сочетаний, в которых предлоги как бы 
слились со словами, и где их смысловые значения порой вообще не просматриваются. Такие 
выражения следует просто запоминать. 

Пространственные предлоги и их основные значения 
Предлог 

about 

above 

across 

after 

among 

at 

behind 

Перевод 
о/об/в 

над 

через пространст­
во, предмет 

за, вслед за 

между, среди 
трех или более 
лиц, предметов 
у, при, около, 
в, на 

за, позади 

Комментарии 
указывает на бли­
зость расположения 
указывает на 
местоположение 
указывает на 
направление движения 

указывает на последо­
вательность 
указывает на местопо­
ложение 

обозначает место 
действия; 
обозначает принад­
лежность к большой 
системе 

указывает на место 
нахождения 

Примеры 
Не is somewhere about the house. 
Он где-то в доме. 
The plane flew above the clouds. 
Самолет летел над облаками. 

across the room - через комнату; 
across the street - через улицу; 
across the table - через стол 
She came after me. Она пришла 
вслед за мной. 

among the students - между студентами; 
among the trees - среди деревьев 

He was standing at the window. 
Он стоял у окна. 
Father works at the plant. 
Папа работает на заводе. 
1 study at the institute. 
Я учусь в институте. 
Не sat behind me. 
Он сидел позади меня. 

АНГЛИЙСКИЙ ЯЗЫК 



Пространственные предлоги и их основные значения 
Предлог 
between 

for 

from 

in 
Into, 

onto 
in front of 

near 

of 

on 

Перевод 
между двух 
предметов, 
лиц 
ДЛЯ 

от, из, 
с поверхности, 
у/от кого-либо 

в 
в, 

на 

перед 
возле, рядом, 
около 
- предлог 
родительного 
падежа 

о/об 
на 

Комментарии 

указывает на местоположение 

указывает на направленность, 
взаимодействие 
указывает на первоначальное 
нахождение предмета, объекта 
или информации 

указывает на местоположение 
обозначает действие, направ­
ленное внутрь чего-либо; 
обозначает действие, направ­
ленное на поверхность чего-либо 
впереди кого-либо/чего-либо 

указывает на место 
нахождения 
перед словами, стоящими 
в русском предложении в роди­
тельном падеже (кого?/чего?), 
в английском предложении 
ставится предлог of 

обозначает - на поверхности, 
во многих случаях не соответ­
ствует русскому предлогу на; 
слова с этим предлогом чаще 
всего отвечают на вопрос где? 

Примеры 
between two cars - между двумя 
автомобилями; between two 
women - между двумя женщинами 
This is for you. Это - для тебя. 

She came from Moscow. Она при­
ехала из Москвы. 
Не took a book from the desk. 
Он взял какую-то книгу со стола. 
1 took this book from him. Я взял 
эту книгу у него. 
1 am in bed. Я лежу в постели. 
She came into the room. Она 
вошла (куда?) в комнату. 
Не put the money onto the table. 
Он положил деньги (куда?) на стол. 
There is a garden in front of the 
house. Перед домом есть сад. 
near the house - рядом с домом, 
near the car - возле машины 
The door of my room. - Дверь 
моей комнаты. The car of my 
wife. - Машина моей жены. 
1 know nothing of him. - Я о нем 
ничего не знаю. 1 often think of 
that. - Я часто думаю об этом. 
on the table - на столе 
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Предлог 
out of 

over 

through 

to 

under 

with, by 

with 
with me 

by 

without 

Перевод 
из 

над (сверху) 

сквозь, 
через 
в, на 

под 

предлоги 
творительно­
го падежа 

с /вместе с 
со мной 
у /около 

без (кого-либо, 
чего-либо) 

Комментарии 
обозначает действие, на­
правленное наружу изнутри 
замкну-того пространства; 

указывает на местоположение 

указывает на направление 
движения 
указывает на направление дей­
ствия (куда?/ кому?/ к кому?) 

указывает на место нахождения 

ставятся перед словами, имею­
щими в русском языке форму 
творительного падежа кем? чем? 
by - если действие совершается 
человеком или большой системой; 
with - действие совершается не­
одушевленным предметом (когда 
в русском языке можно вставить 
с помощью); в таком значении 
эти предлоги чаще используются 
в предложениях с Passive Voice; 
указывает на взаимодействие, 
указывает на местоположение 

указывает на отсутствие 
совместности 

Примеры 
Не took a cigar out of the box. 
Он достал сигару из коробки. 
She came out of the room. Она 
вышла из комнаты. 
over the window/over the roof -
над окном/над крышей through the window- через окно; 
through the wall - сквозь стену 
Mother went to the cinema. Ма­
ма ушла в кино. 
She gave one dollar to me. 
Она дала мне один доллар. 
Не was lying under the tree. 
Он лежал под деревом. 
The car was bought by my 
friend. Машина была куплена 
моим другом. 
The plan was being fulfilled by 
the whole country. План выпол­
нялся всей страной. 
Sometimes the windows are 
washed with water. Иногда окна 
моют водой. 

together with boys and girls -
вместе с мальчиками и девочками 
by the window - у окна; 
by the door - рядом с дверью 
1 cannot do it without your help. Я не 
могу сделать это без вашей помощи. 



Временные предлоги и их основные значения 
Предлог 
about 

after 

at 

before 

between 

by 

during 

for 

from 

Перевод 
около, при­
близительно 
после 

в 

ДО 

между 

к 

на протяже­
нии, 
во время 

в течение 

с 

Комментарии 
указывает приблизительное 
время 
после какого-либо (любого) про­
межутка времени или действия 
обозначает точное время 

перед каким-либо (любым) 
промежутком времени или 
действием: 

указывает приблизительное 
время 

какому-либо моменту 

на протяжении всего проме­
жутка времени; 
в какой-то момент указанного 
промежутка времени 

ставится с обозначением 
промежутка времени 

обозначает начало проме­
жутка времени 

Примеры 
They will call us about seven. 
Они позвонят нам около семи. 
Не will come here after the meeting. 
Он приедет сюда после собрания. 
at the moment - в тот момент; 
at five minutes past ten - в пять 
минут одиннадцатого 
John had called my sister before 
he went to the airport. Перед тем, 
как отправиться в аэропорт, Джон 
позвонил моей сестре. 
Не will come between three (o'clock) 
and four (o'clock).Он приедет между 
тремя и четырьмя часами. 
Не will come by ten o'clock. 
Он приедет к десяти часам. 
They clean offices during summer. 
Летом / Все лето они убирают по­
мещения. 
1 don't want to call you during her 
sleep. Я не хочу звонить тебе, пока 
она спит. 
She has been sleeping for six hours. 
Она спит шесть часов. (Она спит 
в течение шести часов.) 
from the first of May - с 1-го мая 
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Предлог 
in 

near 

on 

over 

past 

since 

through 

till / until 

to 

Перевод 

указывает 
время 
совершения 
действия 

близко к 

указывает вре­
мя совершения 
действия 
свыше, бо­
лее 
после 

с; 
с тех пор, как 
на протяже­
нии 
ДО 

без 

Комментарии 
- с веками; 
- с годами; 
- с названиями времен года; 
- с названиями месяцев; 

- с названиями частей суток, 
обязательно с определенным 
артиклем; 

- через какой-либо, любой 
промежуток времени; 
указывает приблизительное 
время 
ставится с днями недели; 
с полными датами (когда 
есть число и месяц); 
указывает приблизительный 
отрезок времени 
используется, когда большая 
стрелка движется по правой 
половине циферблата и на­
зывается час, от которого 
ушла малая стрелка 
используется с временами 
Perfect 
на протяжении всего проме­
жутка времени 
до какого-либо момента 

используется только в тех слу­
чаях, когда речь идет о дви­
жении большой стрелки по 
левой половине циферблата 

Примеры 
in the first century - в 1-ом веке; 
in 1992; 
in winter, in spring - зимой, весной; 
in May, in December- в мае, в де­
кабре; 
in the morning - утром; 
in the afternoon - днем; 
in the evening - вечером; 

но: at night- ночью 
I'll be back in five minutes. - Я вер­
нусь через пять минут. 
She will come near eight (o'clock). 
Она придет часов около восьми. 
on Sunday - в воскресенье; 
on Monday - в понедельник; 
on the first of May - первого мая; 
He has been waiting here over an 
hour. Он ждет здесь больше часа. 
It was ten (minutes) past five. 
Было десять минут шестого. (До­
словно: после пяти.) 

She has not been here since last year. 
Она не была здесь с прошлого года. 
Не can speak through hours. Он 
может говорить часами. 
She will wait till /until ten (o'clock). 
Она будет ждать до десяти часов. 
It is five (minutes) to ten. Сейчас 
без пяти десять. 



Несколько наиболее употребительных 
устойчивых сочетаний с предлогами 

Сочетания 
according to 

as for / 
as to 

because of 

by means of 

due to 

in case of 

instead of 

in spite of 

owing to 

thanks to 

Перевод 
согласно 

что касается 

из-за 

посредством 

благодаря, 
из-за 
в случае 

вместо 

несмотря 
на 

благодаря 

благодаря 

Комментарии 
в соответствии 
с чем-то 

as for me - что 
до меня, то... 

по причине того, что 

при помощи чего-
либо 
по причине того, 
что 
если 

замена одного 
другим 
вопреки 

следствие чего-то 

следствие чего-то 

Примеры 
We are going there tomorrow according to 
our plan. Согласно нашему плану, мы отправ­
ляемся туда завтра. 
As for her, she will be happy to have such a 
husband. Что касается ее, то она будет 
счастлива иметь такого мужа. 
1 am here because of the war. Я нахожусь 
здесь из-за того, что идет война. 
We shall do it by means of water. Мы сде­
лаем это с помощью (посредством) воды. 
1 am here due to his help. Я нахожусь здесь 
благодаря его помощи. 
1 don't want to be here in case of his coming. 
Я не хочу быть здесь (в случае), если он придет. 
1 shall buy a house instead of a car. Я куплю 
дом вместо машины. 

1 don't like him in spite of his money. Он 
мне не нравится, несмотря на его деньги. 

Owing to his help 1 feel well now. Благодаря 
его помощи, я сейчас чувствую себя хорошо. 
1 bought my house thanks to your help. Я ку­
пил дом благодаря твоей помощи. 
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236 
Несколько наиболее употребительных глаголов, 

сочетающихся с существительными или местоимениями посредством предлогов 
В русском языке при описании подобных ситуаций предлог не ставится. 

Сочетания 

to listen to smb. / 
smth. 

to wait for smb. / 
smth. 

to smile at smb. 

to ask smb. for smth. 

to ask smb. smth./ 
to ask smb. to do smth. 

to look for smb. /smth. 

Перевод 

слушать кого-либо /что-либо 

ждать кого-либо/ что-либо 

улыбаться 

просить у кого-либо что-либо 

спрашивать (просить) 
кого-либо о чем-либо/ 
сделать что-либо 

искать кого-либо/ что-либо 

Примеры 

Listen to me, please. Послушай меня, 
пожалуйста. 

Но: Listen, please. Слушайте, пожалуйста. 
1 shall wait for father here. Я подожду 
отца здесь. 
Но: 1 shall wait here. Я подожду здесь. 
She smiled at him. Она улыбнулась ему. 
Но: She was smiling. Она улыбалась. 
She asked me for help. Она попросила 
помощи у меня / помочь. 
Don't ask them for money. He проси у них 
денег. 
They didn't ask me my name. Они не 
спросили, как меня зовут. 
She asked me to come next time. Она 
попросила меня прийти в другой раз. 
Не is looking for his wife. Он ищет свою 
жену. 
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Несколько глаголов, сочетающихся с другими словами посредством предлогов, 
не совпадающих по своему значению с русскими предлогами 

Сочетания 

to hint at smth. 

to hope for 
smb. / smth. 

to depend on / 
upon smb. / 
smth 

to leave for 

Перевод 

намекать на 
что-либо 

надеяться 
на кого-либо/ 
что-либо 

зависеть 
от кого-либо/ 
чего-либо 

уехать в 

Комментарии 
практически во всех подобных 
случаях за предметом легко уга­
дывается действие, поэтому в рус­
ском языке мы можем использо­
вать придаточные предложения 

указывает на взаимодействие 

указывает на взаимодействие 

указывает на направление 
движения 

Примеры 

Не hinted at my money. 
Он намекал на мои деньги. 
(На то, что у меня есть 
деньги.) 

She hopes for your help. 
Она надеется на твою по­
мощь. (На то, что ты ей 
поможешь.) 
Everything depends on them. 
Все зависит от них. (От того, 
как они себя поведут.) 
She is leaving for Moscow 
next week. Она уезжает в 
Москву на следующей неделе. 
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Несколько наиболее употребительных глаголов, не требующих после себя предлогов 

Некоторые глаголы не требуют в английском языке после себя предлогов, 
тогда как в русском языке в подобных ситуациях предлог необходим. 

Сочетания 

to leave 

to play 

to need 

to answer 

to follow 

to join 

to doubt 

Перевод 

уехать из 

играть 
(во что-либо/ 
на чем-либо) 

нуждаться в 

отвечать на 

следовать за 

присоединить­
ся к 

сомневаться в 

Комментарии 

имеет и другие значения 

обратите внимание: 
играть в игры - без артикля; 
играть на музыкальном инст­
рументе - с определенным 
артиклем 
необходимость в чем-то 
или в ком-то 
указывает на 
взаимодействие 
указывает на 
последовательность 

указывает на присоединение 

испытывать недоверие 

Примеры 
She left Minsk yesterday. Она уе­
хала из Минска вчера. 
Не left his car near the house. Он 
оставил машину возле дома. 

to play football - играть в футбол; 
to play the piano - играть на пиа­
нино 

They need your help. Они нужда­
ются в твоей помощи. 
They didn't answer my letter. Они 
не ответили на мое письмо. 
Не followed them. 

Он последовал за ними. 
Their sister didn't want to join us. 
Их сестра не захотела присоеди­
ниться к нам. 
1 don't doubt your feelings. Я не 
сомневаюсь в твоих чувствах. 
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Глагол. The Verb 
Основные характеристики 

Категории 
Род, число 
Залог 
Время 
Наклонение 

изменение русских и английских глаголов по родам и числам не совпадает 
действительный и страдательный 
16 времен действительного залога и 10 времен страдательного 
повелительное, изъявительное и сослагательное 

Глаголы 

Смысловые глаголы Вспомогательные глаголы Модальные глаголы 
(notional verbs) (auxiliary verbs) (modal verbs) 

regular irregular 

Все смысловые глаголы имеют следующие формы: 

1 

2 

3 

2 

3 

4 

Форма 
Infinitive (инфинитив, 
неопределенная форма) 
личная форма, совпадающая 
с инфинитивом без частицы to 
форма настоящего простого 
времени при подлежащем 
в 3-м лице ед. числа 
Past Simple 
(простое прошедшее время) 

Past Participle (причастие 
прошедшего времени) 

Present Participle (причастие 
настоящего времени) 

Структура 
to + VT 

V-s 

II форма неправильных 
глаголов или окончание -ed 
у правильных (V2) 
III форма неправильных 
глаголов или окончание -ed 
у правильных (V3) 

Vi + -ing 

Примеры 
to swim плавать, to draw 
рисовать, to live жить 
swim плаваю, draw рисуем, 
live живу 
swims плавает, draws ри­
сует, lives живет 

swam плавал, drew рисо­
вала, lived жил 

swum проплыв, drawn на­
рисовав, lived прожив 

swimming плавающий, draw­
ing рисующая, living живущий 
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Времена группы Simple / Indefinite 
Если представить группы времен Simple и Continuous в виде системы векторов, то они будут 

выражены простыми векторами, на которых не будет никаких точек отсчета. Векторы направлены 
в прошлое (Past Simple) или в будущее (Future Simple). 

Past Simple -4 

- What did you do yesterday? 
Что ты делал вчера? 

- I wrote a letter. 
Написал письмо. 

(Известно только то, что действие 
совершалось в прошлом. 
Не известно точное время 
и продолжительность.) 

I write many letters. 
Я пишу много писем. 
(Вообще, всегда, часто, 
обычно, как правило.) 

Future Simple 

I'll write you a letter. 
Я вам напишу. 
(Когда-нибудь в будущем. 

Таблица образования утвердительных, отрицательных и вопросительных 
предложений со смысловым глаголом в Present Simple Tense 

Типы предложений Подлежащее /, you, we, they Подлежащее he, she, it 

утвердительное You (I, we, they) live in St. Peters-
burg. Ты живешь в Санкт-Петербурге. 

Не (she, it) lives in St. Petersburg. Он 
живет в Санкт-Петербурге. 

отрицательное You don't live in St. Petersburg. 
Я не живу в Санкт-Петербурге 

Не doesn't live in St. Petersburg. 
Он не живет в Санкт-Петербурге. 

вопросительное 
а) общий вопрос 

б) специальный 
в) альтернативный 

г) разделительный 

Do you live in St. Petersburg? 
Ты живешь в Санкт-Петербурге? 
Where do you live? Где ты живешь? 
Do you live in St. Petersburg or in Mos 
cow? Ты живешь в СПб или в Москве?tow? 
You live in St. Petersburg, don't you? 
Ты живешь в Санкт-Петербурге, да? 

Does he live in St. Petersburg? 
Он живет в Санкт-Петербурге? 
Where does he live? Где он живет? 
Does he live in St Petersburg or in Mos-

Он живет в СПб или в Москве? 
Не lives in St Petersburg, doesn't he? 
Он живет в Санкт-Петербурге, да? 



Схема образования утвердительных, отрицательных и вопросительных предложений 
с глаголом to be и со смысловым глаголом в Present Simple/Indefinite Tense 

Тип предложения 

утвердительное 
отрицательное 
вопросительное 

Сказуемое выражено 
глаголом to be 
S + (am, is, are) 

S + (am, is, are) + not 
(am, is, are) + S? 

Сказуемое выражено 
смысловым глаголом 

S + V! / V-s 
S + do/does + not + V1 

Do/does + S +\Л,? 

Схема образования утвердительных, отрицательных 
и вопросительных предложений в Past Simple / Indefinite Tense 

Тип предложений 

утвердительное 

отрицательное 

вопросительное 

Сказуемое - глагол to be 
S + was / were 

You were hungry. 
Ты была голодной. 
S + was / were + not 
You weren't hungry. 

Ты не была голодной. 
Was / were + S? 

Were you hungry? 
Ты была голодной? 

Сказуемое - смысловой глагол 
S + V 2 

You ate sandwiches. 
Ты ела бутерброды. 

S + d i d n ' t + ^ 
You didn't eat sandwiches. 

Ты не ела бутербродов. 
Did + S + Vi? 

Did you eat sandwiches? 
Ты ела бутерброды? 
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Таблица неправильных глаголов 

Словарная форма 
Vocabulary form 

be (am, is, are) 
beat 
become 
begin 
bite 
blow 
break 
bring 
build 
buy 
catch 
choose 
come 
cost 
cut 
do 
draw 
dream 
drink 
drive 
eat 
fall 
feel 
fight 
find 
fly 
forget 

Past Simple 

was, were 
beat 
became 
began 
bit 
blew 
broke 
brought 
built 
bought 
caught 
chose 
came 
cost 
cut 
did 
drew 
dreamt, dreamed 
drank 
drove 
ate 
fell 
felt 
fought 
found 
flew 
forgot 

Past Participle 

been 
beaten 
become 
begun 
bitten 
blown 
broken 
brought 
built 
bought 
caught 
chosen 
come 
cost 
cut 
done 
drawn 
dreamt, dreamed 
drunk 
driven 
eaten 
fallen 
felt 
fought 
found 
flown 
forgotten 

Перевод 

быть 
бить 
становиться 
начинать 
кусать 
дуть 
ломать 
приносить 
строить 
покупать 
ловить 
выбирать 
приходить 
стоить 
резать 
делать 
рисовать, тащить 
мечтать, видеть сны 
пить 
водить, гнать 
есть 
падать 
чувствовать 
сражаться 
искать 
летать 
забывать 
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Словарная форма 
Vocabulary form 

get 
give 
go 
grow 
hang 
have 
hear 
hide 
hit 
hold 
hurt 
keep 
know 
leave 
lend 
let 
lie 
light 
lose 
make 
mean 
meet 
pay 
put 
read [ri:d] 
ride 
ring 
rise 

Past Simple 

got 
gave 
went 
grew 
hung 
had 
heard 
hid 
hit 
held 
hurt 
kept 
knew 
left 
lent 
let 
lay 
lit, lighted 
lost 
made 
meant 
met 
paid 
put 
read [red] 
rode 
rang 
rose 

Past Participle 

got 
given 
gone 
grown 
hung 
had 
heard 
hidden 
hit 
held 
hurt 
kept 
known 
left 
lent 
let 
lain 
lit, lighted 
lost 
made 
meant 
met 
paid 
put 
read [red] 
ridden 
rung 
risen 

Перевод 

получать 
давать 
идти 
расти 
висеть, вешать 
иметь 
слышать 
прятать 
ударять, бить 
держать 
повредить, ушибить 
держать, хранить 
знать 
оставлять, уезжать 
одалживать 
позволять 
лежать 
зажигать, освещать 
терять 
делать 
подразумевать 
встречать 
платить 
класть 
читать 
ездить верхом 
звонить, звенеть 
подниматься 
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Словарная форма 
Vocabulary form 

run 
say 
see 
sell 
send 
shine 
shoot 
show 
shut 
sing 
sit 
sleep 
speak 
spend 
stand 
steal 
swim 
take 
teach 
tear 
tell 
think 
throw 
understand 
wake 
wear 
win 
write 

Past Simple 

ran 
said 
saw 
sold 
sent 
shone 
shot 
showed 
shut 
sang 
sat 
slept 
spoke 
spent 
stood 
stole 
swam 
took 
taught 
tore 
told 
thought 
threw 
understood 
woke 
wore 
won 
wrote 

Past Participle 

run 
said 
seen 
sold 
sent 
shone 
shot 
shown 
shut 
sung 
sat 
slept 
spoken 
spent 
stood 
stolen 
swum 
taken 
taught 
torn 
told 
thought 
thrown 
understood 
woken 
worn 
won 
written 

Перевод 

бежать 
говорить 
видеть 
продавать 
посылать 
светить 
стрелять 
показывать 
закрывать 
петь 
сидеть 
спать 
говорить 
проводить 
стоять 
красть 
плавать 
брать 
обучать, преподавать 
рвать 
говорить (кому-то) 
думать 
бросать 
понимать 
будить 
носить 
выигрывать 
писать 



Трудные случаи неправильных глаголов 

1 

2 

3 

4 

5 

6 

7 

Infinitive 
to fall 
to feel 
to fill 
to find 
to found 
to flow 
to fly 
to lay 
to lie 
to lie 
to leave 
to live 
to raise 
to rise 
to strike 
to stroke 

Past Simple 
fell 
felt 
filled 
found 
founded 
flowed 
flew 
laid 
lay 
lied 
left 
lived 
raised 
rose 
struck 
stroked 

Past Participle 
fallen 
felt 
filled 
found 
founded 
flowed 
flown 
laid 
lain 
lied 
left 
lived 
raised 
risen 
struck 
stroked 

Перевод 
падать 
чувствовать 
наполнять 
находить 
основать 
лечь, литься 
летать 
класть 
лежать 
лгать 
покидать, оставлять, уезжать 
жить 
поднимать 
подниматься 
бить, ударять 
гладить 

Сравнительная таблица образования утвердительных, отрицательных и вопросительных 
предложений в Past Simple / Indefinite и в Present Simple / Indefinite 

Тип пред­
ложений 
утверди­
тельные 

отрица­
тельные 

вопроси­
тельные 

Present 
Сказуемое -
глагол to be 

S + am / is / are 
He is right. Он прав. 

S + am / is / are + not 
He isn't right. 
Он не прав. 

Am / is / are +S 
Is he right? 
Он прав? 

Сказуемое -
смысловой глагол 

S + V^V-s 
He swims well. 

Он хорошо плавает. 
S + do / does + 

not +\Л, 
He doesn't swim well. 
Он не плавает хорошо. 

Do/does + S + \Л 
Does he swim well? 
Он хорошо плавает? 

Past 
Сказуемое -
глагол to be 
S + was/were 

He was right. 
Он был прав. 

S + was / were + not 
He wasn't right. 
Он бы не прав. 
Was / were + S 

Was he right? 
Он был прав? 

Сказуемое -
смысловой глагол 

S + V2 
Не swam well. 
Он хорошо плавал. 

S + did + not + Vi 
Не didn't swim well. 
Он не плавал хорошо. 

Did + S + V! 
Did he swim well? 
Он хорошо плавал? 
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Образование Future Simple / Indefinite Tense 

Образование 
1 + shall + V,= 1 shall V1 

we + shall+ Vi = we shall V^ 
he + will + Vi= he will Vi 

she + will + \Л|= she will Vi 
it + will+ Vi = it will V1 

you + will + V-i= you will V-i 
they + will + Vi= they wil l Vi 

Краткая форма 
I'll V, 

we'll V, 
he'll Vi 

she'll V1 

it'll V, 
you'l l Vi 
they'll V1 

• Краткая форма для всех лиц одинакова. 
• В грамматике современного английского языка форма shall считается устаревшей. 
Для всех подлежащих употребляется форма wil l . 

Схема образования утвердительных, отрицательных и вопросительных предложений 
в простом будущем времени Future Simple / Indefinite 

Тип предложений 
утвердительные 

отрицательные 

вопросительные 

Сказуемое - глагол to be 
S + w i l l / sha l l + be 

He'll be. Он скоро будет здесь. 
S + won't + be 

He won't be cold. 
Он не скоро будет здесь. 

Will /shal l + S + be? 
Will he be cold? 
Он скоро будет здесь? 

Сказуемое - смысловой глагол 
S + w i l l / shall + V1 

He'll come soon. Он скоро придет. 

S + won't + \Л| 
He won't come soon. 
Он не скоро придет. 

Will / shall + S + V-,? 
Will he come soon? 
Он скоро придет? 
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• Будущее время не используется после союзов till / until / unless, before, as soon as, after, 
on condition that, in case, when, if. Вместо будущего времени после перечисленных союзов 
используется настоящее простое (Present Simple / Indefinite). 

Сводная таблица обстоятельств времени, употребляемых с временами группы Simple 

Past 
yesterday - вчера 
the day before yesterday -
позавчера 

ago (2 days, 3 years) - назад 
(2 дня назад, 3 года назад) 
last (year, week, month) -
в прошлом (году, неделе, 
месяце) 
in 1815-в 1815 году 

Present 
every (day, year, lesson) -
каждый (день, год, урок) 
always - всегда 
sometimes - иногда 
often - часто, seldom - редко 
usually - обычно 
as a rule - как правило 
generally - главным образом 
from time to time - время от времени 

Future 
tomorrow - завтра 
the day after tomorrow -
послезавтра 
next - следующий 
in (a year, 2 hours) -
через 
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Времена группы Continuous 
(to be) + V-ing 

В отличие от системы векторов группы Simple, на векторах группы Continuous, также направлен­
ных в прошлое, будущее или показывающих развитие действия в настоящем времени, обязательно 
будет точка отсчета. Именно в этот момент действие совершалось (Past Continuous), совершается 
(Present Continuous), или будет совершаться (Future Continuous): 

Past Present Future 
Continuous Continuous Continuous 

< • 1 • 1 • > 
6 o'clock (yesterday) now 6 o'clock (tomorrow) 

He was writing a letter 
at 6 o'clock yesterday. 
Вчера в 6 часов он писал 
письмо. 
(Не просто вчера, в известно 
время, когда он это делал). 
Начал до 6 и к 6 не закончил. 
Есть точка отсчета. 

Не is writing a letter now. 
Он пишет письмо. 
(Сейчас, в данный момент, 
в тот момент, когда мы 
об этом говорим). 
Начал до нашего разговора 
и к настоящему моменту 
не закончил, продолжает. 

He'll be writing a letter 
at 6 o'clock tomorrow. 
Завтра в 6 часов он будет 
писать письмо. (Не просто 
завтра, а известно время, 
когда он будет это делать). 
Начнет до 6 и к 6 не закончит. 
Есть точка отсчета. 

Во временах группы Continuous изменяемой является первая часть сказуемого (глагол to be), 
а смысловой глагол выглядит всегда одинаково V-ing, независимо от времени и подлежащего. 

Местоимение 
1 
he 
she 
it 
we 
you 
they 

Прошедшее время 
was 
was 
was 
was 
were 
were 
were 

Настоящее время 
am 
is 
IS 
IS 
are 
are 

Будущее время 
will (shall) be 
will be 
will be 
will be 
will (shall) be 
will be 
will be 



Глаголы, не используемые во временах группы Continuous 
Глагол 

to dislike 
to hate 
to like 
to love 
to prefer 
to want 
to wish 
to desire 
to astonish 
to impress 
to please 
to satisfy 
to surprise 
to believe 
to doubt 
to feel 
(have an opinion) 
to understand 
to think 
to notice 
to recognize 
to know 
to hear 
to see 
to measure 
to taste 
to smell 

Перевод 
не любить 
ненавидеть 
любить 
любить 
предпочитать 
хотеть 
желать, хотеть 
сильно желать 
изумлять 
производить впечатление 
доставлять удовольствие 
удовлетворять 
удивлять 
верить 
сомневаться 
чувствовать (в значении 
иметь мнение) 
понимать 
думать 
замечать 
узнавать 
знать 
слышать 
видеть 
измерять 
различать вкус, пробовать 
пахнуть, издавать запах 

Глагол 
to sound 
to weight 
to belong 
to concern 
to consist of 
to contain 
to depend on 
to deserve 
to fit 
to include 
to involve 
to lack 
to matter 
to need 
to owe 
to own 
to possess 
to appear 
to resemble 
to seem 
to be 
to have 

Перевод 
звучать 
взвесить (иметь вес) 
принадлежать 
касаться, беспокоить 
состоять из 
содержать 
зависеть от 
заслужить 
снабдить 
включать 
вовлекать 
испытывать недостаток 
иметь значение 
нуждаться 
быть должным 
владеть 
обладать 
появляться 
напоминать 
казаться 
быть 
иметь 

(to have - только в своем прямом значении 
"иметь". В словосочетаниях типа "to have 
breakfast", "to have a lesson", "to have a smoke" 
глагол to have употребляется также 
и во временах группы Continuous 
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• Глагол to think в значении "предполагать, иметь впечатление" - не может быть использован 
во временах группы Continuous, а в значении осуществлять мыслительный процесс - может. 

• Глагол to admire в значении "восхищаться" - не может быть использован во временах 
группы Continuous, а в значении "любоваться" - может. 
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Таблица "Утвердительные предложения. Времена группы Continuous" 

Прошедшее время 
1 was reading yesterday at 6 
o'clock. Вчера в 6 часов я читала. 

She was reading yesterday at 6 
o'clock. 
Вчера в 6 часов она читала. 
Не was reading yesterday at 6 
o'clock. Вчера в 6 часов он читал. 

We were reading yesterday at 6 
o'clock. Вчера в 6 часов мы читали. 

You were reading yesterday at 6 
o'clock. Вчера в 6 часов ты читала. 
Вчера в 6 часов вы читали. 

They were reading yesterday at 6 
o'clock. Вчера в 6 часов они читали. 

Настоящее время 
1 am reading now. 
Я сейчас читаю. 
She is reading now. 
Она сейчас читает. 

Не is reading now. 
Он сейчас читает. 
We are reading now. 
Мы сейчас читаем. 

You are reading now. 
Ты сейчас читаешь. 
Вы сейчас читаете. 

They are reading now. 
Они сейчас читают. 

Будущее время 
I'll be reading tomorrow at 6 o'clock. 
Завтра в 6 часов я буду читать. 
She'll be reading tomorrow at 6 
o'clock. 
Завтра в 6 часов она будет читать. 
He'll be reading tomorrow at 6 o'clock. 
Завтра в 6 часов он будет читать. 
We'll be reading tomorrow at 6 o'clock. 
Завтра в 6 часов мы будем читать. 

You'll be reading tomorrow at 6 o'clock. 
Завтра в 6 часов вы будете читать. 
Завтра в 6 часов ты будешь читать. 

They'll be reading tomorrow at 6 o'clock. 
Завтра в 6 часов они будут читать. 
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Таблица "Отрицательные предложения. Времена группы Continuous" 
Прошедшее время 

1 wasn't reading yesterday at 6 
o'clock. Вчера в 6 часов я не читала. 
She wasn't reading yesterday at 6 
o'clock. Вчера в 6 часов она не читала 

Не wasn't reading yesterday at 6 
o'clock. Вчера в 6 часов он не читал. 
We weren't reading yesterday at 6 
o'clock. 
Вчера в 6 часов мы не читали. 
You weren't reading yesterday 
at 6 o'clock. 
Вчера в 6 часов ты читала. 
Вчера в 6 часов вы не читали. 
They weren't reading yesterday 
at 6 o'clock. 
Вчера в 6 часов они не читали. 

Настоящее время 
1 am not reading now. 
Я сейчас не читаю. 

Будущее время 
I'll won't be reading tomorrow at 6 o'clock. 
Завтра в 6 часов я не буду читать. 

She isn't reading now. She'll won't be reading tomorrow at 6 
Она сейчас не читает o'clock. Завтра в 6 часов она не будет 

читать. 
Не isn't reading now. 
Он сейчас не читает. 
We aren't reading 
now. 
Мы сейчас не читаем. 
You aren't reading 
now. 

Ты сейчас не читаешь. 
Вы сейчас не читаете. 
They aren't reading 
now. 

Они сейчас не читают. 

He'll won't be reading tomorrow at 6 o'clock 
Завтра в 6 часов он не будет читать. 
We'll won't be reading tomorrow at 6 
o'clock. 
Завтра в 6 часов мы не будем читать. 

You'll won't be reading tomorrow at 6 
o'clock. 
Завтра в 6 часов вы будете читать. 
Завтра в 6 часов ты не будешь читать. 
They'll won't be reading tomorrow at 
6 o'clock. 
Завтра в 6 часов они не будут читать. 

Таблица "Вопросительные предложения. Времена группы Continuous" 
Прошедшее время 

Was I sleeping when he came? 
Я спала, когда он пришел? 
Was he sleeping when you came? 
Он спал, когда ты пришел? 

Was she sleeping when he came? 
Она спала, когда ты пришел? 

Were we sleeping when he came? 
Мы спали, когда он пришел? 

Were you sleeping when he came? 
Вы спали, когда он пришел? 
Ты спала, когда он пришел? 
Were they sleeping when he came? 
Они спали, когда он пришел? 

Настоящее время 
Am I sleeping now? 
Я сейчас сплю? 
Is he sleeping now? 
Он сейчас спит? 
Is she sleeping now? 
Она сейчас спит? 

Are we sleeping now? 
Мы сейчас спим? 

Are you sleeping now? 
Вы сейчас спите? 
Ты сейчас спишь? 
Are they sleeping now? 
Они сейчас спят? 

Будущее время 
Will I be sleeping when he comes? 
Я буду спать, когда он придет? 

Will he be sleeping when you come? 
Он будет спать, когда ты придешь? 

Will she be sleeping when he comes? 
Она будет спать, когда он придешь? 

Will we be sleeping when he comes? 
Мы будем спать, когда он придет? 

Will you be sleeping when he comes? 
Вы будете спать, когда он придет? 
Ты будешь спать, когда он придет? 

Will they be sleeping when he comes? 
Они будут спать, когда он придет? 
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Сравнительные таблицы. Настоящее время 

Present Simple / Indefinite и Present Continuous / Progressive 
Условия употребления настоящего простого и продолженного времен 

Present Simple / Indefinite 
Настоящее простое 

every (day, yearjesson), always, often, 
seldom, usually, sometimes, as a rle, 

generally, from time to time и т. д. 

Present Continuous / Progressive 
Настоящее продолженное 

now 

Настоящее время. Построение утвердительных предложений 

Present Simple / Indefinite 
Настоящее простое 

S + VVV-s 
1 jump very well. Я очень хорошо прыгаю. 
Не jumps very well. Он очень хорошо прыгает. 
She jumps very well. Она очень хорошо прыгает. 
The cat jumps very well. Кот очень хорошо прыгает. 
We jump very well. Мы очень хорошо прыгаем. 
You jump very well. Вы очень хорошо прыгаете. 
Ты очень хорошо прыгаешь. 
They jump very well. Они очень хорошо прыгают. 

Present Continuous / Progressive 
Настоящее продолженное 

S + am/is/are + V-ing 
1 am jumping now. Я сейчас прыгаю. 
He is jumping now. Он сейчас прыгает. 
She is jumping now. Она сейчас прыгает. 
The cat is jumping now. Кот сейчас прыгает. 
We are jumping now. Мы сейчас прыгаем. 
You are jumping now. Вы сейчас прыгаете. 
Ты сейчас прыгаешь. 
They are jumping now. Они сейчас прыгают. 
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Настоящее время. Построение отрицательных предложений 
Present Simple / Indefinite 

Настоящее простое 
S + do/does + not + V 

1 don't jump very well. Я не очень хорошо прыгаю. 
Не doesn't jumps very well. 
Он не очень хорошо прыгает. 
She doesn't jumps very well. 
Она не очень хорошо прыгает. 
The cat doesn't jumps very well. 
Кот не очень хорошо прыгает. 

We doesn't jump very well. 
Мы не очень хорошо прыгаем. 
You don't jump very well. Вы не очень хорошо 
прыгаете. Ты не очень хорошо прыгаешь. 
They don't jump very well. 
Они не очень хорошо прыгают. 

Present Continuous / Progressive 
Настоящее продолженное 
S + am/is/are + not +V-ing 

1 am not jumping now. Я сейчас не прыгаю. 
Не isn't jumping now. 
Он сейчас не прыгает. 
She isn't jumping now. 
Она сейчас не прыгает. 
The cat isn't jumping now. 
Кот сейчас не прыгает. 
We aren't jumping now. 
Мы сейчас не прыгаем. 
You aren't jumping now. Вы сейчас 
не прыгаете. Ты сейчас не прыгаешь. 
They aren't jumping now. 
Они сейчас не прыгают. 

Настоящее время. Построение вопросительных предложений 
Present Simple / Indefinite 

Настоящее простое 
Do/does + S + V? 

Do 1 jump well? Я хорошо прыгаю. 
Does he jumps well? Он хорошо прыгает? 
Does she jumps well? Она хорошо прыгает? 
Does the cat jumps well? Кот хорошо прыгает? 
Do we jump well? Мы хорошо прыгаем? 
Do you jump well? Вы хорошо прыгаете? 
Ты хорошо прыгаешь? 
Do they jump well? Они хорошо прыгают? 

Present Continuous / Progressive 
Настоящее продолженное 

Am/is/are + S +V-ing? 
Am 1 jumping now? Я сейчас прыгаю? 
Is he jumping now? Он сейчас прыгает? 
Is she jumping now? Она сейчас прыгает? 
Is the cat jumping now? Кот сейчас прыгает? 

Are we jumping now? Мы сейчас прыгаем? 
Are you jumping now? Вы сейчас прыгаете? 
Ты сейчас прыгаешь? 
Are they jumping now? Они сейчас прыгают? 
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Сравнительные таблицы. Прошедшее время 

Past Simple/ Indefinite и Past Continuous/ Progressive 
Условия употребления прошедшего простого и продолженного времен 

Past Simple /Indefinite 
Прошедшее простое 

yesterday (the day before yesterday), 
last (year, week, month), 

ago (2 days, 3 years) 

Past Continuous / Progressive 
Прошедшее продолженное 

yesterday (at 6 o'clock), 
the whole evening, from 3 till 5, 

when you came 

Прошедшее время. Построение утвердительных предложений 

Past Simple /Indefinite 
Прошедшее простое 

S + V2 
1 jumped very well. 
Я очень хорошо прыгал. 
Не jumped very well. 
Он очень хорошо прыгал. 
She jumped very well. 
Она очень хорошо прыгала. 
The cat jumped very well. 
Кот очень хорошо прыгал. 
We jumped very well. 
Мы очень хорошо прыгали. 
You jumped very well. 
Вы очень хорошо прыгали. 
Ты очень хорошо прыгал. 
They jumped very well. 
Они очень хорошо прыгали. 

Past Continuous / Progressive 
Прошедшее продолженное 

S + was/were + V-ing 
1 was sleeping when he come. 
Я спала, когда он пришел. 
Не was sleeping when you come. 
Он спал, когда ты пришел. 
She was sleeping when he come. 
Она спала, когда он пришел. 
The cat was sleeping when 1 come. 
Кот спал, когда я пришел. 
We were sleeping when he come. 
Мы спали, когда он пришел. 
You were sleeping when he come. 
Вы спали, когда он пришел. 
Ты спал, когда он пришел. 
They were sleeping when he come. 
Они спали, когда он пришел. 
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Прошедшее время. Построение отрицательных предложений 
Past Simple /Indefinite 
Прошедшее простое 

S +did + not + VT 
1 didn't jump very well. 
Я не очень хорошо прыгал. 
Не didn't jump very well. 
Он не очень хорошо прыгал. 
She didn't jump very well. 
Она не очень хорошо прыгала. 
The cat didn't jump very well. 
Кот не очень хорошо прыгал. 
We didn't jump very well. 
Мы не очень хорошо прыгали. 
You didn't jump very well. Вы не очень 
хорошо прыгали. Ты не очень хорошо прыгал. 
They didn't jump very well. 
Они не очень хорошо прыгали. 

Past Continuous / Progressive 
Прошедшее продолженное 

S + was/were + not +V-ing 
1 wasn't sleeping when he come. 
Я не спала, когда он пришел. 
Не wasn't sleeping when you come. 
Он не спал, когда ты пришел. 
She wasn't sleeping when he come. 
Она не спала, когда он пришел. 
The cat wasn't sleeping when 1 come. 
Кот не спал, когда я пришел. 
We weren't sleeping when he come. 
Мы не спали, когда он пришел. 

You weren't sleeping when he come. Вы не спа­
ли, когда он пришел. Ты не спал, когда он пришел. 
They weren't sleeping when he come. 
Они не спали, когда он пришел. 

Прошедшее время. Построение вопросительных предложений 
Present Simple / Indefinite 

Настоящее простое 
S +did + not + Vi 

Did 1 jump w e l ^ хорошо прыгал? 
Did he jump well? Он хорошо прыгал? 
Did she jump well? 
Она хорошо прыгала? 
Did a cat jump well? 
Кот хорошо прыгал? 
Did we jump well? Мы хорошо прыгали? 
Did you jump well? Вы хорошо 
прыгали? Ты хорошо прыгал? 
Did they jump well? 
Они хорошо прыгали? 

Present Continuous / Progressive 
Настоящее продолженное 
S + was/were + not +V-ing 

Was 1 sleeping when he come? Я спала, когда он пришел? 
Was he sleeping when you come? Он спал, когда ты пришел? 
Was she sleeping when he come? 
Она спала, когда он пришел? 
Was the cat sleeping when 1 come? 
Кот спал, когда я пришел? 
Were we sleeping when he come? Мы спали, когда он пришел? 
Were you sleeping when he come? Вы спали, когда он 
пришел? Ты спал, когда он пришел? 
Were they sleeping when he come? 
Они спали, когда он пришел? 
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Сравнительные таблицы 

Future Simple/ Indefinite и Future Continuous/ Progressive 
Условия употребления будущего простого и продолженного времен 

Future Simple / Indefinite 
Будущее простое 

tomorrow, next (year, week, month), 
in (two days) 

Future Continuous / Progressive 
Будущее продолженное 

tomorrow (at 6 o'clock, the whole evening, 
from 3 till 5,when you came) 

Будущее время. Построение утвердительных предложений 
Future Simple/ Indefinite 

Будущее простое 
S + will/shall +Vi 

I'll jump very well. 
Я буду очень хорошо прыгать. 
He'll jump very well. 
Он будет очень хорошо прыгать. 
She'll jump very well. 
Она будет очень хорошо прыгать. 
The cat will jump very well. 
Кот будет очень хорошо прыгать. 
We'll jump very well. 
Мы будем очень хорошо прыгать. 
You'll jump very well. 
Вы будете очень хорошо прыгать. 
Ты будешь очень хорошо прыгать. 
They'll jumped very well. 
Они будут очень хорошо прыгать. 

Future Continuous/ Progressive 
Будущее продолженное 
S + will/shall + be + V-ing 

I'll be sleeping when you come. 
Я буду спать, когда ты придешь. 
He'll be sleeping when you come. 
Он будет спать, когда ты придешь. 
She'll be sleeping when you come. 
Она будет спать, когда ты придешь. 
The cat will be sleeping when he come. 
Кот будет спать, когда ты придешь. 
We'll be sleeping when he come. 
Мы будем спать, когда он придет. 
You'll be sleeping when he come. 
Вы будете спать, когда он придет. 
Ты будешь спать, когда он придет. 
They'll be sleeping when he come. 
Они будут спать, когда он придет. 
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Будущее время. Построение отрицательных предложений 
Future Simple / Indefinite 

Будущее простое 
S + won't/shan't +\Л, 

1 won't / shan't sleep. 
Я не буду спать 
Не won't sleep. 
Он не будет спать She won't sleep. 
Она не будет спать. The cat won't sleep. 
Кот не будет спать. We won t / shan't sleep. 
Мы не будем спать. You won't sleep. Вы не будете спать. 

Ты не будешь спать. 
They won't sleep. 
Они не будут спать. 

Future Continuous / Progressive 
Будущее продолженное 

S + won't/shan't + be + V-ing 
1 won't / shan't be sleeping when you come. 
Я не буду спать, когда ты придешь. 
Не won't be sleeping when you come. 
Он не будет спать, когда ты придешь. She won't be sleeping when you come. 
Она не будет спать, когда ты придешь. The cat won't be sleeping when he come. 
Кот не будет спать, когда ты придешь. We won t be sleeping when he come. 
Мы не будем спать, когда он придет. You won't be sleeping when he come. Вы не будете спать, 
когда он придет. Ты не будешь спать, когда он придет. 
They won't be sleeping when he come. 
Они не будут спать, когда он придет. 

Будущее время. Построение вопросительных предложений 
Future Simple / Indefinite 

Будущее простое 
Will/shall +S + Vi? 

Will /shall 1 sleep after coffee? 
Я буду спать после кофе? Will he sleep after coffee? 
Он будет спать после кофе? Will she sleep after coffee? 
Она будет спать после кофе? Will the cat sleep? 
Кот будет спать? Will /shall we sleep after coffee? 
Мы будем спать после кофе? Will you sleep after coffee? Вы будете спать 
после кофе? Ты будешь спать после кофе? 
Will they sleep after coffee? 
Они будут спать после кофе? 

Future Continuous / Progressive 
Будущее продолженное 

Will/shall + S + be + V-ing? 
Will /shall 1 be sleeping when you come? 
Я буду спать, когда ты придешь? Will he be sleeping when you come? 
Он будет спать, когда ты придешь? Will she be sleeping when you come? 
Она будет спать, когда ты придешь? Will the cat be sleeping when he come? 
Кот будет спать, когда ты придешь? Will /shall we be sleeping when he come? 
Мы будем спать, когда он придет? Will you be sleeping when he come? Вы будете спать, 
когда он придет? Ты будешь спать, когда он придет? 
Will they be sleeping when he come? 
Они будут спать, когда он придет? 
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Present Simple и Present Continuous в функциях будущего времени 
Используйте Present Continuous для действий, спланированных заранее 
(одушевленное подлежащее), но для действий, совершаемых по расписанию (настольному, 
расписанию движения поездов, согласно афише и т. д.) используйте Present Simple / Indefinite 
(неодушевленное подлежащее). 

Сравните: 
Present Simple / Indefinite 

The game starts at 5 o'clock. 
Игра начнется в 5 часов. 

Present Continuous 
1 am playing chess with Mark on Sunday. 

В воскресенье играю в шахматы с Марком. 

Времена группы Perfect 
Схема образования времен группы Perfect 

(to have) + V 

Группа "совершенных времен" (Perfect Tenses) состоит из настоящего совершенного 
(Present Perfect Tense), прошедшего совершенного (Past Perfect Tense), и будущего совер­
шенного (Future Perfect Tense) времен. 
В русском языке временам группы Perfect соответствует прошедшее время глагола совершенного 
или несовершенного вида, в зависимости от смысла предложения. 
Характерная особенность - акцент на совершенность, на результативность, не на время 
совершения действия. Важен факт - было или не было, а когда было - не важно. 

3 
Past 

Не told me that he had 
bought a new car. 
Он сказал мне, что (уже) 
купил новую машину. 

Present 
Не has bought a new car. 
Он (уже) купил новую машину. 

Future 
By the end of the year he will 
have bought a new car. 
К концу года он купит новую 
машину. 



Настоящее совершенное время. Схемы предложений в Present Perfect Tense 
Типы предложений 

утвердительное 
отрицательное 
вопросительное 

Схема 
S + have/has + V3 
S + have/has + not + V3 
Have/has + S + V3? 

Образование времени Present Perfect Tense 
Утвердительная 

форма 
1 have written a letter. 
Я написал письмо. 

He (she) has written 
a letter. Он (она) на­
писал письмо. 

We have written 
a letter. Мы написали 
письмо. 
You have written 
a letter. Вы написали 
письмо. 
They have written 
a letter. Они написали 
письмо. 

Вопросительная 
форма 

Have I written a letter? 
Я написал письмо? 

Has he (she, it) written 
a letter? Он (она) напи­
сал письмо? 

Have we written a letter? 
Мы написали письмо? 

Отрицательная 
форма 

1 have not (haven't) 
written a letter. Я не 
написал письмо. 
Не (she, it) has not 
(hasn't) written a letter. 
Он (она) не написал 
письмо. 
We have not (haven't) 
written a letter. Мы 
не написали письмо. 

Have you written a letter? You have not (haven't) 
Вы написали письмо? written a letter. Вы не 

написали письмо. 
Have they written 
a letter? Они написали 
письмо? 

They have not (haven't) 
written a letter. Они не 
написали письмо. 

Вопросительно-
отрицательная форма 
Haven't I written 
a letter? Разве я не 
написал письмо? 
Hasn't he (she, it) 
written a letter? 
Разве он (она) не на­
писал письмо? 
Haven't we written 
a letter? Разве мы не 
написали письмо? 
Haven't you written 
a letter? Разве Вы не 
написали письмо? 
Haven't they written 
a letter? Разве они 
не написали письмо? 

Обстоятельства времени, характерные для Present Perfect Tense 
today сегодня 
this (month, year, week) в этом (месяце, году, неделе) 
ever когда-то 
before раньше 
just только что 

already 
never 
since 
for 

уже 
никогда 
с 
в течение 
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Прошедшее совершенное время. Схемы предложений в Past Perfect Tense 

Типы предложений 
утвердительное 
отрицательное 
вопросительное 

Схема 
S + had + V3 
S + had + not + V3 
Had + S + V3? 

Таблица форм в Past Perfect Tense 
Типы предложений 

утвердительное 

отрицательное 

вопросительное 

Примеры 
Yesterday I sent the letter which 1 had written 2 days before. 
Вчера я отправил письмо, которое написал за 2 дня до этого. 
Не had finished his book by the end of the last year. 
Он закончил книгу к концу прошлого года. 
Не hadn't finished his book by the end of the last year. 
Он не закончил книгу к концу прошлого года. 
Had he finished his book by the end of the last year? 
Он закончил книгу к концу прошлого года? 

В Past Perfect Tense лицо и число подлежащего 
не имеет значения. Вспомогательный глагол 
(to have) употребляется в форме had для всех 
подлежащих: 

Будущее совершенное время. Схемы предложений в Future Perfect Tense 
Типы предложений 

утвердительное 
отрицательное 
вопросительное 

Схема 
S + will have + V3 

S + won't have + V3 
Will + S + have + V3? 

Таблица форм в Future Perfect Tense 
Типы предложений 

утвердительное 

отрицательное 

вопросительное 

Примеры 
Не will have finished the book by the 8th of March. 
Он закончит книгу к 8 Марта. 
Не won't have finished the book by the 8th March. 
Он не закончит книгу к 8 Марта. 
Will he have finished the book by the 8th of March? 
Он закончит книгу к 8 Марта? 
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Сравнительные схемы и таблицы образования предложений 
в трех группах времен - Simple, Continuous, Perfect 

Образование утвердительных предложений в настоящем времени 
в трех группах времен - Simple, Continuous, Perfect 

Present Simple 
S + V^Vs 

1 speak English. 
Я говорю по-английски. 
He speaks English. 
Он говорит по-английски. 

Present Continuous 
S + (am/is/are) + V-ing 

1 am speaking to him now. 
Я сейчас с ним разговариваю. 
Не is speaking to her now. 
Он сейчас с ней разговаривает. 

Present Perfect 
S + have/has + V3 

1 have already spoken to him. 
Я уже поговорил с ним. 
Не has already spoken to her. 
Он уже поговорил с ней. 

Образование отрицательных предложений в настоящем времени 
в трех группах времен - Simple, Continuous, Perfect 

Present Simple 
S + do/does + not + \Л 

1 don't speak English. 
Я не говорю по-английски. 
Не doesn't speaks English. 
Он не говорит по-английски. 

Present Continuous 
S + (am/is/are) + not + V-ing 

1 am not speaking to him now. 
Я сейчас не разговариваю с ним. 
Не isn't speaking to her now. 

Он сейчас не разговаривает с ней. 

Present Perfect 
S + have/has + not + V3 

1 haven't already spoken to him. 
Я еще не поговорил с ним. 
Не hasn't already spoken to her. 
Он еще не поговорил с ней. 

Образования вопросительных предложений в настоящем времени 
в трех группах времен - Simple, Continuous, Perfect 

Present Simple 
do/does+ S + V,? 

Do you speak English? 
Вы говорите по-английски? 
Does he speaks English? 
Он говорит по-английски? 

Present Continuous 
(am/is/are) + S + V-ing? 

Are you speaking to Jim now? 
Ты сейчас разговариваешь с Джимом? 
Is he speaking to Kate now? 

Он сейчас разговаривает с Катей? 

Present Perfect 
have/has + S + V3? 

Have you spoken to Jim yet? 
Ты уже поговорил с Джимом? 
Has he spoken to Kate yet? 
Он уже поговорил с Катей? 
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Образование утвердительных предложений в прошедшем времени 

в трех группах времен - Simple, Continuous, Perfect 
Past Simple 

S + V2 

1 spoke English to them. 
Я говорил с ними по-английски. 
They spoke English to him. 
Они говорили с ним по-анг­
лийски. 

Prast Continuous 
S + (was/were) + V-ing 

1 was speaking to him for 2 hours. 
Я разговаривал с ним 2 часа. 
They were speaking to him for 
2 hours. 
Они разговаривали с ним два часа. 

Past Perfect 
S + had + V3 

1 had spoken to him before 
we met. Я поговорил с ним 
до того, как мы встретились. 
Не had spoken to her before 
we met. Он поговорил с ней 
до того, как мы встретились. 

Образование отрицательных предложений в прошедшем времени 
в трех группах времен - Simple, Continuous, Perfect 

Past Simple 
S + did + not + \Л, 

1 didn't speak English. 
Я не говорил по-английски. 
Не didn't speak English. 
Он не говорил по-английски. 

Prast Continuous 
S + (was/were) + not + V-ing 

1 wasnt speaking to him at 6 o'clock. 
Я не разговаривал с ним в 6 часов. 
We were not speaking to her at 6 
o'clock. Мы не разговаривали с 
ней в 6 часов. 

Past Perfect 
S + had + not + V3 

1 hadn't spoken to him before 
we met. Я не поговорил с ним 
до того, как мы встретились. 
Не hadn't spoken to her before 
we met. Он не поговорил с ней 
до того, как мы встретились. 

Образование вопросительных предложений в прошедшем времени 
в трех группах времен - Simple, Continuous, Perfect 

Past Simple 
did + S + V,? 

Did you speak to him yes­
terday? 
Вы говорили с ним вчера? 
Did he speak to her yesterday? 
Он говорил с ней вчера? 

Prast Continuous 
(was/were) + S + V-ing? 

Were you speaking to Jim at 
6 o'clock? Ты разговаривал 
с Джимом в 6 часов? 
Was he speaking to Kate at 
6 o'clock? 
Он разговаривал с Катей в 6 часов? 

Past Perfect 
had + S + V3? 

Had you spoken to Jim before 
we met? 
Ты поговорил с Джимом перед 
тем, как мы встретились? 
Had he spoken to Kate before 
we met? Он поговорил с Катей 
до того, как мы встретились? 
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Образование утвердительных предложений в будущем времени 
в трех группах времен - Simple, Continuous, Perfect 

Future Simple 
S + will + \Л, 

1 will speak to him. 
Я поговорю с ним. 
Не will speak to her. 
Он поговорит с ней. 

Future Continuous 
S + will + be + V-ing 

1 will be speaking to him from 5 till 6. 
Я буду разговаривать с ним с 5 до 6. 
Не will be speaking to her from 5 
till 6. Он будет с ней разговари­
вать с 5 до 6. 

Future Perfect 
S + will + have + V3 

1 will have already spoken to him 
before we meet. Я уже поговорю 
с ним до того, как мы встретимся. 
Не will have already spoken to her 
before we meet. Он уже поговорит 
с ней до того, как мы встретимся. 

Образование отрицательных предложений в будущем времени 
в трех группах времен - Simple, Continuous, Perfect 

Future Simple 
S + won't + \Л, 

1 won't speak English. 
Я не буду говорить по-
английски. 
Не won't speak English. 
Он не будет говорить по-
английски. 

Future Continuous 
S + won't + be + V-ing 

1 won't be speaking to him from 
5 till 6. Я не буду разговаривать 
с ним с 5 до 6. 
Не won't be speaking to her 
from 5 till 6. Он не будет с ней 
разговаривать с 5 до 6. 

Future Perfect 
S + won't + have + V3 

1 won't have spoken to him be­
fore you come. Я еще не пого­
ворю с ним до вашего прихода. 
Не won't have spoken to her be­
fore you come. Он еще не пого­
ворит с ней до вашего прихода. 

Образование вопросительных предложений в будущем времени 
в трех группах времен - Simple, Continuous, Perfect 

Future Simple 
will + S +Vi? 

Will you speak to him to­
morrow? 
Вы поговорите с ним завтра? 
Will he speak to her tomor­
row? 
Он поговорит с ней завтра? 

Future Continuous 
will + S + be + V-ing? 

Will you be speaking to Jim 
from 5 till 6. 
С 5 до 6 ты будешь разго­
варивать с Джимом? 
Will he be speaking to Kate 
from 5 till 6. С 5 до 6 он бу­
дет разговаривать с Катей? 

Future Perfect 
will + S + have + V3? 

Will you have spoken to Jim before 
we meet? Ты уже поговоришь с Джи­
мом до того, как мы встретимся? 
Will he have spoken to Kate be­
fore we meet? 
Он уже поговорит с Катей до то­
го, как мы встретимся? 

263 
АНГЛИЙСКИЙ ЯЗЫК 



264 
Времена группы Perfect Continuous 

Группа "совершенных длительных" времен состоит из настоящего совершенного 
длительного времени (Present Perfect Continuous Tense), прошедшего совершенного 
длительного времени (Past Perfect Continuous Tense) и будущего совершенного 
длительного времени (Future Perfect Continuous Tense). 

I had been writing a letter | have been writing I will have been writing a letter 
for an hour when he came. a letter for an hour. for an hour when he comes. 
Я писал письмо (уже) час, я пишу письмо (уже) час. Я буду писать письмо (уже) 
когда он пришел. час, когда он придет. 
Времена группы Perfect Continuous употребляются для выражения длительного действия, 
начавшегося до определенного момента в настоящем, прошедшем или будущем и длившегося 
известный период времени, включая этот момент. 
В русском языке этим временам соответствуют времена глагола несовершенного вида. 

Образование времени Present Perfect Continuous Tense: have / has been + V-ing 
Утвердительная 

форма 
1 (we, you, they) have 
been working for 2 
hours. Я (мы, вы, они) 
работаю уже 2 часа. 
Не (she, it) has been 
working for 2 hours. 
Он (она) работает 
уже 2 часа. 

Вопросительная 
форма 

Have I (we, you, they) been 
working for 2 hours? 
Я (мы, вы, они) работаю 
уже 2 часа? 
Has he (she, it) been 
working for 2 hours? 
Он (она) работает уже 
2 часа? 

Отрицательная 
форма 

Вопросительно-
отрицательная форма 

1 (we, you, they) have not Haven't 1 (we, you, they 
(haven't) been working for been working for 2 hours? 
2 hours. Я (мы, вы, они) Разве я (мы, вы, они) не 
не работаю уже 2 часа. работаю уже 2 часа? 
Не (she, it) has not 
(haven't) been working 
for 2 hours. Он (она) не 
работает уже 2 часа. 

Hasn't he (she, it) been 
working for 2 hours? 
Разве он (она) не рабо­
тает уже 2 часа? 
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Обстоятельства времени, характерные для Present Perfect Continuous Tense 
for an hour / for a month 
for a long time 
since yesterday 
since five o'clock 

в течение часа / в течение месяца 
в течение долгого времени 
со вчерашнего дня 
с пяти часов 

Вопросы, начинающиеся с: 
how long? как долго? 
since when? с каких пор? 

С глаголами, не употребляющимися во временах группы Continuous 
(to know- знать, to understand - понимать, to like - любить, to have - иметь и т. д.), 

вместо Present Perfect Continuous употребляется Present Perfect: 
She has been in Moscow for week already. Она находится в Москве уже целую неделю. 
I have known him since my childhood. Я знаю его с детства. 

Образование времени Past Perfect Continuous Tense: had been + V-ing 
Утвердительная 

форма 
1 (he, she, it, we, you, 
they) had been 
working for 2 hours, 
when he came. 
Я (он, она, мы, вы, 
они) работал уже 2 
часа, когда он пришел. 

Вопросительная 
форма 

Had I (he, she, it, 
we, you, they) been 
working for 2 hours, 
when he came? 
Я (он, она, мы, вы, 
они) работал уже 2 ча­
са, когда он пришел? 

Отрицательная 
форма 

1 (he, she it, we, you, they) 
had not (hadn't) been 
working for 2 hours, 
when he came. 
Я (он, она, мы, вы, они) 
еще не работал 2 часа, 
когда он пришел. 

Вопросительно-
отрицательная форма 
Hadn't I (he? She, it, 
we, you, they) been 
working for 2 hours, 
when he came? 
Разве я (он, она, мы, вы, 
они) не работал уже 2 
часа, когда он пришел? 

Момент в прошлом, вплоть до которого происходило действие, 
выраженное Past Perfect Continuous, может быть обозначен: 

Глаголом 
в Past Indefinite: 

Не was tired because he had 
been working for 6 hours. 

The news didn't surprise me for I'd 
been expecting it for some time. 

Он устал, так как работал в течение 
6 часов. 
Новости меня не удивили, так как я ожи-
дал их уже в течение некоторого времени. 

предлогом by: By the time you came he had 
been reading for 2 hours already. 

К тому времени, когда ты пришел, он 
уже 2 часа читал. 
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Образование времени Future Perfect ContinuousTense: will have been + V-ing 

Утвердительная 
форма 

I'll (he'll, she'll, it'll, 
we'll, you'll, they'll) 
have been working 
for 2 hours, when 
you come. 
К тому времени, ко­
гда ты придешь, я 
(он, она, мы, вы, ты, 
они) буду работать 
(уже) 2 часа. 

Вопросительная 
форма 

Shall/will I (he, she, 
it, we, you, they) 
have been working 
for 2 hours, when 
you come? 
К тому времени, ко­
гда ты придешь, я 
(он, она, мы, вы, ты, 
они) буду работать 
(уже) 2 часа? 

Отрицательная 
форма 

1 (he, she, it, we, you, 
they) won't/shan't 
have been working for 
2 hours, when you 
come. 
К тому времени, когда 
ты придешь, я (он, она, 
мы, вы, ты, они) не бу­
ду работать 2 часа. 

Вопросительно-
отрицательная форма 
Shan't/won't I (he, 
she, it, we, you, they) 
have been working 
for 2 hours, when 
you come? 
К тому времени, ко­
гда ты придешь, раз­
ве я (он, она, мы, вы, 
ты, они) не буду ра­
ботать уже 2 часа? 

Форма Future Perfect Continuous Tense встречается в реальности крайне редко, так как 
предпочтение отдается в большинстве ситуаций формам Future Continuous или Future Perfect. 
Сравните: 

Future Perfect Continuous 

He will have been writing the report 
for two hours when you come. 
Он будет писать доклад уже два часа 
к тому моменту, когда ты придешь. 

Future Continuous 

Не will be writing his re­
port when you come. 
Он будет писать доклад, 
когда ты придешь. 

Future Perfect 

Не will have written his 
report when you come. 
Он напишет доклад, когда 
ты придешь. 
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Сравнительные схемы и таблицы образования предложений 
в трех группах времен - Continuous, Perfect, Perfect Continuous 

Образование утвердительных предложений в настоящем времени 
в трех группах времен - Continuous, Perfect, Perfect Continuous 

Present Perfect Continuous 
S + have/has + been + V-ing 

1 have been speaking to him 
for two hours already. Я раз­
говариваю с ним уже 2 часа. 
Не has been speaking to her 
for two hours already. Он раз­
говаривает с ней уже 2 часа. 

Present Continuous 
S + (am/is/are) + V-ing 

1 am speaking to him now. 
Я сейчас с ним разговариваю. 
Не is speaking to her now. 
Он сейчас с ней разговаривает. 

Present Perfect 
S + have/has + V3 

1 have already spoken to him. 
Я уже поговорил с ним. 
He has already spoken to her. 
Он уже поговорил с ней. 

Образование отрицательных предложений в настоящем времени 
в трех группах времен - Continuous, Perfect, Perfect Continuous 

Present Perfect Continuous 
S + have/has + not + been + V-ng 
1 haven't been speaking to him 
for two hours already. Я не 
разговариваю с ним уже 2 часа. 
Не hasn't been speaking to her 
for two hours already. Он не 
разговаривает с ней уже 2 часа. 

Present Continuous 
S + (am/is/are) + not + V-ing 

1 am not speaking to him 
now. Я сейчас не разговари­
ваю с ним. 
Не isn't speaking to her now. 
Он сейчас не разговаривает 
с ней. 

Present Perfect 
S + have/has + not + V3 

1 haven't spoken to him yet. 
Я еще не поговорил с ним. 
Не hasn't spoken to her yet. 
Он еще не поговорил с ней. 

Образование вопросительных предложений в настоящем времени 
в трех группах времен - Continuous, Perfect, Perfect Continuous 

Present Perfect Continuous 
have/has + S + been + V-ing? 

Have you been speaking to him 
for two hours already? 
Я разговариваю с ним уже 2 часа? 
Has he been speaking to her for 
two hours already? Он разгова­
ривает с ней уже 2 часа? 

Present Continuous 
(am/is/are) + S + V-ing? 

Are you speaking to Jim 
now? Ты сейчас разговари­
ваешь с Джимом? 
Is he speaking to Kate now? 
Он сейчас разговаривает с 
Катей? 

Present Perfect 
have/has + S + V3? 

Have you spoken to Jim yet? 
Ты уже поговорил с Джимом? 
Has he spoken to Kate yet? 
Он уже поговорил с Катей? 
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Образование утвердительных предложений в прошедшем времени 

в трех группах времен - Continuous, Perfect, Perfect Continuous 
Past Perfect Continuous 
S + had + been + V-ing 

1 had been speaking to him for two 
hours when you came. Я говорил с 
ними уже 2 часа, когда ты пришел? 
Не had been speaking to her for two 
hours when you came. Он говорил 
с ней уже 2 часа, когда ты пришел. 

Past Continuous 
S + (was/were) + V-ing 

1 was speaking to him for 
2 hours. 
Я разговаривал с ним 2 часа. 
They were speaking to him 
for 2 hours. Они разгова­
ривали с ним два часа. 

Past Perfect 
S + had + V3 

1 had spoken to him before 
we met. Я поговорил с ним 
до того, как мы встретились. 
Не had spoken to her before 
we met. Он поговорил с ней 
до того, как мы встретились. 

Образования отрицательных предложений в прошедшем времени 
в трех группах времен - Continuous, Perfect, Perfect Continuous 

Past Perfect Continuous 
S + had + not + been + V-ing 

1 hadn't been speaking to him for two 
hours when you came. Я не говорил 
с ним уже 2 часа, когда ты пришел. 
Не hadn't been speaking to her 
for two hours when you came. 
Он не говорил с ней уже 2 часа, 
когда ты пришел. 

Past Continuous 
S + (was/were) + not + V-ing 

1 wasn't speaking to him at 
6 o'clock. Я не разговари­
вал с ним 6 часов. 
We were not speaking to 
her at 6 o'clock. Мы не раз­
говаривали с ней в 6 часов. 

Past Perfect 
S + had + not + V3 

1 hadn't spoken to him before 
we met. Я не поговорил с ним 
до того, как мы встретились. 
Не hadn't spoken to her be­
fore we met. Он не поговорил 
с ней до того, как мы встрети­
лись. 

Образование вопросительных предложений в прошедшем времени 
в трех группах времен - Continuous, Perfect, Perfect Continuous 

Past Perfect Continuous 
had + S + been + V,? 

Had you been speaking to him 
for two hours when she came? 
Вы говорили с ними уже 2 часа, 
когда она пришла? 
Had he been speaking to her for two 
hours when you came? Он говорил 
с ней уже 2 часа, когда ты пришел? 

Past Continuous 
(was/were) + S + V-ing? 

Were you speaking to Jim 
at 6 o'clock? 
Ты разговаривал с Джимом 
в 6 часов? 
Was he speaking to Kate at 
6 o'clock? Он разговаривал 
с Катей в 6 часов? 

Past Perfect 
had + S + V3? 

Had you spoken to Jim be­
fore we met? 
Ты поговорил с Джимом перед 
тем, как мы встретились? 
Had he spoken to Kate before 
we met? Он поговорил с Катей 
до того, как ты встретились? 
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Образование утвердительных предложений в будущем времени 
в трех группах времен - Continuous, Perfect, Perfect Continuous 

Future Perfect Continuous 
S + will + have + been + V-ing 

1 will have been speaking to him for 
two hours when you came. Я буду 
разговаривать с ним (уже) 2 часа к 
тому моменту, когда ты придешь. 
Не will have been speaking to her for 
two hours when you came. Он будет 
разговаривать с ней (уже) 2 часа к 
тому моменту, когда ты придешь. 

Future Continuous 
S + will + be + V ing 

1 will be speaking to him 
from 5 till 6. 
Я буду разговаривать с 
ним с о до 6. 
Не will be speaking to her 
from 5 till 6. Он будет раз­
говаривать с ней с 5 до 6. 

Future Perfect 
S + will + have + V3 

1 will have already spoken to 
him before we met. 
Я уже поговорю с ним до то­
го, как мы встретимся. 
Не will have already spoken 
to her before we met. 
Он уже поговорит с ней до 
того, как мы встретимся. 

Образование отрицательных предложений в будущем времени 
в трех группах времен - Continuous, Perfect, Perfect Continuous 

Future Perfect Continuous 
S + won't + have + been + V-ing 

1 won't have been speaking to him for two 
hours when you came. Я не буду разговаривать 
с ним 2 часа к тому моменту, когда ты придешь. 
Не won't have been speaking to her for two 
hours when you came. Он не будет разго­
варивать с ней 2 часа к тому моменту, 
когда ты придешь. 

Future Continuous 
S + won't + be + V-ing 

1 won't be speaking to him 
from 5 till 6. Я не буду раз­
говаривать с ним с 5 до 6. 
Не won't be speaking to 
her from 5 till 6. Он не 
будет разговаривать с 
ней с 5 до 6. 

Future Perfect 
S + won't + have + V3 

1 won't have spoken to him be­
fore you come. Я еще не пого­
ворю с ним до вашего прихода 
Не won't have spoken to 
her before you come. Он 
еще не поговорит с ней до 
вашего прихода. 

Образование вопросительных предложений в будущем времени 
в трех группах времен - Continuous, Perfect, Perfect Continuous 

Future Perfect Continuous 
will +S + have been + V-ing? 

Will you have been speaking to him 
for two hours when 1 come? 
Вы (уже) будете разговаривать с ним 
2 часа к тому моменту, когда я приду? 
Will he have been speaking to her 
for two hours when 1 come? Он (уже) 
2 часа будет с ней разговаривать 
к тому моменту, когда я приду? 

Future Continuous 
will +S + be + V-ing? 

Will you be speaking to 
Jim from 5 till 6? 
С 5 до 6 ты будешь разго­
варивать с Джимом? 
Will he be speaking to 
Kate from 5 till 6? 
С 5 до 6 он будет разго­
варивать с Катей? 

Future Perfect 
will + S + have + V3? 

Will you have spoken to Jim 
before we meet? 
Ты уже поговоришь с Джимом 
до того, как мы встретимся? 
Will he have spoken to Kate 
before we meet? 
Он уже поговорит с Катей до 
того, как мы встретились? 
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Будущее в прошедшем (Future-in-the-Past) 

Если действие придаточного следует за действием главного предложения, и оно является буду­
щим по отношению к прошедшей ситуации, то глагол придаточного предложения употребляется 
в особой форме Future-in-the-Past - будущее в прошедшем, которое образуется при помощи 
вспомогательного глагола would и инфинитива смыслового глагола без частицы to: 

Future Simple 
1 will do my room. 
Я уберу свою комнату. 

Future Continuous 
1 will be doing my room from 3 till 5. 
Я буду убирать свою комнату с 3 до 5. 

Future Perfect 
1 will have done my room when you come. 
К тому моменту, когда ты придешь, я уберу 
свою комнату. 

Future Perfect Continuous 
1 will have been doing my room for two 
hours when you come. 
К тому моменту, когда ты придешь, я уже 2 
часа буду убирать свою комнату. 

Future Simple-in-the-Past 
Не said that he would do his room. 
Он сказал, что уберет свою комнату. 

Future Continuous-in-the-Past 
Не said that he would be doing his room from 3 
till 5. Он сказал, что будет убирать свою комнату 
с 3 до 5. 

Future Perfect-in-the-Past 
Не said that he would have done his room 
when 1 come. Он сказал, что к тому моменту, 
когда я приду, он уберет свою комнату. 

Future Perfect Continuous-in-the-Past 
Не said that he would have been doing his 
room for two hours when 1 come. 
Он сказал, что к тому моменту, когда я приду, 
он уже два часа будет убирать свою комнату. 
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Сравнение различных времен, 
соответствующих русскому прошедшему времени 

Время 

Past Simple / 
Indefinite 

Past Continuous 

Present Perfect 

Past Perfect 

Past Perfect 
Continuous 

Примеры 
1 had my breakfast and went to school. - Я позавтракал и пошел в школу. 
Yesterday we wrote a composition. - Вчера мы писали сочинение. 
Не came 5 minutes ago. - Он пришел 5 минут тому назад. 

Yesterday she was washing the dishes from 5 till 6. - Вчера она мыла посуду 
с 5 до 6. 
At this time yesterday 1 was talking to my friend. - Вчера в это время 
я разговаривал с моим другом. 
1 have just seen Peter. - Я только что видел Питера. 
Look! She has drawn a nice picture. - Посмотри! Она нарисовала чудес­
ную картинку. 
She has already done her home work. - Она уже сделала домашнюю работу. 
The TV programme had begun before 1 came home. - Телепрограмма 
началась до того, как я пришел домой. 
1 gave her a book that 1 had taken in the library. - Я дал ей книгу, которую 
взял в библиотеке. 

When I came home it appeared that she had been waiting for me already for 3 
hours. - Когда я пришел домой, оказалось, что она ждала меня уже 3 часа. 
By the first of September they had been living here for 15 years. -
К первому сентября было уже 15 лет, как они жили тут. 
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Сводная таблица предложений, относящихся к будущему времени 

Время 

Future 
Simple 

Be going to 

Present 
Continuous 

Present 
Simple 
Future 

Continuous 

Future 
Perfect 

Future 
Perfect 

Continuous 

Примеры 
I'll just go and get my coat. 
Я только схожу и возьму пальто. 
You'll be sick if you eat more chocolate. 
Тебе станет плохо, если съешь еще шоколода. 
I'm going to be a doctor when 1 grow up. 
Я собираюсь стать доктором, когда вырасту. 
Look out! We are going to hit the car in 
front. Выгляни! Мы сейчас стукнем машину 
впереди. 
We're going to the cafii. Won't you join us? 
Мы собираемся в кафе. Ты к нам присое­
динишься? 
The coach leaves in ten minutes. Авто­
бус отправляется через 10 минут. 

Don't phone too early. I'll be putting the 
baby to bed. He звони слишком рано, я 
буду укладывать ребенка спать. 
We'll be working on this until the end of the 
year. Я буду работать над этим до конца года. 
We'll have driven over five hundred miles 
by the time we get there. Мы проедем бо­
лее 500 миль до того, как доберемся туда. 
We'll have been living here for ten years 
next May. В следующем мае будет уже 
10 лет, как мы тут живем. 

Значения 
Непосредственное решение, очеред­
ное действие. 
Общее предсказание. 

Личное намерение. 

Прогноз после оценки текущих со­
бытий. 

Фиксированные планы / соглашения. 

Действие по расписанию. 

Действие, которое будет продол­
жаться некоторое время в будущем. 
Действие, которое будет совер­
шаться в течение определенного 
периода в будущем. 
Действие, которое закончится к оп­
ределенному моменту в будущем. 

Действие, которое будет совершать­
ся в течение какого-то периода до 
определённого момента в будущем. 
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Сводная таблица обстоятельств времени 
для четырех групп времен - Simple, Continuous, Perfect, Perfect Continuous 

Present 

Past 

Future 

Future-in-
the-Past 

Simple / Indefinite 

every, always, often, 
seldom, sometimes, 
usually, as a rule, gen­
erally, from time to time 
yesterday, 
the day before yester­
day (2 days, 3 years), 
last (year, Sunday, 
lesson) 
tomorrow, the day af­
ter tomorrow, next 
(year, week, month), 
in (2 days) 

He said that... 

Continuous 

now 

yesterday at 6 o'clock, 
yesterday from 5 till 6, 
yesterday when he 
came, yesterday the 
whole evening 
tomorrow at 6 o'clock, 
tomorrow from 5 till 6, 
tomorrow when you 
come, tomorrow the 
whole evening 

He said that... 

Perfect 

already, just, ever, 
never, yet, before, 
today, this (month, year, 
week), since, for 

by... 
before 

by... 
before 

He said that... 

Perfect 
Continuous 

already... for, 
since 

by... 
for 

by... 
for 

He said that... 
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Сводная таблица всех 16 времен активного залога 

(утвердительные формы) 
Pr

es
en

t 
Pa

st
 

Fu
tu

re
 

Fu
tu

re
-in

-th
e-

P
as

t 

Simple / Indefinite 

Kate writes many 
letters every day. 
Каждый день Катя 
пишет много писем. 

Kate wrote many 
letters last Sunday. 
В прошлое воскре­
сенье Катя написа­
ла много писем. 

Kate will write many 
letters tomorrow. 
Завтра Катя напи­
шет много писем. 

Continuous / 
Progressive 

Kate is writing letters 
now. 
Катя сейчас пишет 
письма. 

Kate was writing 
the letters the 
whole evening. Ка­
тя вчера весь ве­
чер писала письма. 

Kate will be writing 
the letters from 5 
till 7. 
Катя будет писать 
письма с 5 до 7. 

Perfect 

Kate has already 
written many letters. 
Катя уже написала 
много писем. 

Kate had written 
many letters before 
mother came. Катя 
написала много пи­
сем до того, как 
пришла мама. 
Kate will have writ­
ten many letters be­
fore mother come. 
Катя напишет мно­
го писем до того, 
как придет мама. 

Perfect 
Continuous 

Kate has been writing 
letters for 3 hours al­
ready. Катя уже З часа 
пишет письма. 

Kate had been writing 
the letters for 3 hours 
before mother came. 
До того как пришла ма­
ма, Катя 3 часа писала 
письма. 
Kate will have been 
writing the letters for 3 
hours before mother 
come. Катя будет писать 
эти письма 3 часа до того, 
как придет мама. 

She promised that . . . Она пообещала, что ... 

... she would write 
many letters. 
Она напишет много 
писем. 

... she would be 
writing these let­
ters from 5 till 7. 
...Она будет писать 
эти письма с 5 до 7. 

...she would have 
written these letters 
before mother come. 
...Она напишет эти 
письма до того, как 
придет мама. 

...she would have been 
writing the letters for 3 
hours before mother 
come. ...Она будет пи­
сать эти письма 3 часа 
до того, как придет мама. 
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Сводная таблица всех 16 времен активного залога 
(отрицательные формы) 

P
re

se
nt

 
Pa

st
 

Fu
tu

re
 

Fu
tu

re
-in

-th
e-

P
as

t 
Simple / Indefinite 

Kate doesn't writes 
many letters every 
day. Катя не пишет 
много писем каждый 
день. 
Kate didn't write 
many letters last 
Sunday. В прошлое 
воскресенье Катя не 
написала много писем. 

Kate won't write 
many letters to­
morrow. Завтра 
Катя не напишет 
много писем. 

Continuous 

Kate isn't writing let­
ters now. 
Катя сейчас не пишет 
письма. 

Kate wasn't writing 
the letters the whole 
evening. 
Катя не писала пись­
ма вчера весь вечер. 

Kate won't be 
writing the letters 
from 5 till 7. Катя 
не будет писать 
письма с 5 до 7. 

Perfect 

Kate hasn't written 
many letters yet. 
Катя еще не напи­
сала много писем. 

Kate hadn't written 
many letters before 
mother come. Катя 
не написала много 
писем до того, как 
пришла мама. 
Kate won't have writ­
ten many letters be­
fore mother come. 
Катя не напишет мно­
го писем до того, как 
придет мама. 

Perfect 
Continuous 

Kate hasn't been writ­
ing letters for 3 hours. 
Катя не пишет письма 
3 часа. 

Kate hadn't been writ­
ing the letters for 3 
hours before mother 
came. До того как при­
шла мама, Катя не пи­
сала письма 3 часа. 
Kate won't have been 
writing the letters for 3 
hours before mother 
come. Катя не будет 
писать письма 3 часа до 
того, как придет мама. 

She said that . . . Она пообещала, что ... 
...she wouldn't 
write many letters. 
...Она не напишет 
много писем. 

...she wouldn't be 
writing these let­
ters from 5 till 7. 
...Она не будет пи­
сать эти письма с 5 
до 7. 

...she wouldn't 
have written these 
letters before 
mother come. 
...Она не напишет 
эти письма до того, 
как придет мама. 

...she wouldn't have 
been writing the letters 
for 3 hours before 
mother come. ...Она не 
будет писать эти пись­
ма 3 часа до того, как 
придет мама. 
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Сводная таблица всех 16 времен активного залога 

(вопросительные формы, общие вопросы) 
P

re
se

nt
 

Pa
st

 
Fu

tu
re

 
Fu

tu
re

-in
-th

e-
P

as
t 

Simple / Indefinite 

Does Kate write 
many letters every 
day? Каждый день 
Катя пишет много 
писем? 
Did Kate write many 
letters tomorrow? 
Завтра Катя напи­
шет много писем? 

Will Kate write many 
letters tomorrow? 
Завтра Катя напи­
шет много писем? 

Continuous 

Is Kate writing let­
ters now? 
Катя сейчас пишет 
письма? 

Was Kate writing 
the letters whole 
evening? Катя вчера 
весь вечер писала 
письма? 

Will Kate be writing 
the letters from 5 
till 7? Катя будет 
писать письма с 5 
до 7? 

Perfect 

Has Kate already 
written many letters? 
Катя уже написала 
много писем? 

Had Kate written 
many letters before 
mother came? Катя 
написала много пи­
сем до того, как 
пришла мама? 

Will Kate have writ­
ten many letters be­
fore mother come? 
Катя напишет много 
писем до того, как 
придет мама? 

Perfect 
Continuous 

Has Kate been writing 
letters for 3 hours al­
ready? Катя уже З часа 
пишет письма? 

Had Kate been writing 
the letters for 3 hours 
before mother came? 
До того как пришла ма­
ма, Катя 3 часа писала 
письма? 
Will Kate have been 
writing the letters for 3 
hours before mother 
come? Катя будет пи­
сать письма 3 часа до 
того, как придет мама? 

Did she promise that ...Она пообещала, что ... 
... she would write 
many letters? 
...Она напишет 
много писем? 

... she would be 
writing these letters 
from 5 till 7? 
...Она будет писать 
эти письма с 5 до 7? 

... she would have 
written these letters 
before mother come? 
...Она напишет эти 
письма до того, как 
придет мама? 

... she would have 
been writing the letters 
for 3 hours before 
mother come? ...Она 
будет писать эти пись­
ма 3 часа до того, как 
придет мама? 
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Сводная таблица всех времен в страдательном залоге (Passive Voice) 

Present 

Past 

Future 

Future-in-
the-Past 

Simple / Indefinite 

Letters are written 
every day. 
Письма пишут каж­
дый день. 
The letter was written 
yesterday. 
Письмо было напи­
сано вчера. 

The letter will be 
written tomorrow. 
Письмо будет напи­
сано завтра. 

(Не said that) the 
letter would be written 
the next day. 
Он сказал, что письмо 
будет написсано на 
следующий день. 

Continuous 

The letter is being 
written now. 
Письмо пишут сейчас. 

The letter was being 
written at 5 o'clock yes­
terday. Письмо писали 
вчера в 5 часов. 

— 

Perfect 

The letter has already 
been written. 
Письмо уже написано. 

The letter had been 
written by 5 o'clock 
yesterday. Письмо 
было написано вчера 
к 5 часам. 

The letter will have been 
written by 5 o'clock to­
morrow. Письмо будет 
написано завтра к 5 
часам. 
(Не said that) the letter 
would have been written 
by 5 o'clock the next day. 
Они сказал, что письмо 
будет написано на сле­
дующий день к 5 часам. 

Perfect 
Continuous 

— 

— 

— 

— 
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Сводная схема образования времен в действительном и страдательном залогах 

То be + Participle II 

Время / Tense 

S
im

pl
e 

/ I
nd

ef
in

ite
 

C
on

tin
uo

us
 

P
er

fe
ct

 
P

er
fe

ct
 

C
on

tin
uo

se
 

Present 

Past 

Future 

Present 

Past 

Future 
Present 

Past 
Future 
Present 

Past 
Future 

Действительный 
залог /Active 

ask(s) 

asked 

will ask 
am -̂  
is L asking 
are J 
was "| 
w e r e / a s k i n 9 

will be asking 

have i 
. У asked has J 

had asked 
will have asked 

have~i 
У been asking 

had been asking 
will have been asking 

Страдательный 
залог / Passive 

am -1 
is у asked 
are J 
was "1 

У asked 
were J 

will be asked 
am -i 
is у being asked 
are J 
was 

Г being asked were J 
— 

have ~i 
У been asked had 
had been asked 

will have been asked 

" 

— 
— 
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Схема формальных признаков сказуемого 

Tense 
S

im
pl

e/
 

In
de

fin
ite

 
P

ro
gr

es
si

ve
/ 

C
on

tin
uo

us
 

P
er

fe
ct

 
P

er
fe

ct
 

C
on

tin
uo

us
 

Active Voice 
Present 

Vi 

V-s 

апгП 
is W-ing 
arej 

have^l 
Uv3 

has 

have" 

has^ 

been 
*V-ing 

Past 

v2 

was 1 
fV-ing 

werej 

hadV3 

had been 
V-ing 

Future 

will V, 

will be 
V-ing 

will 
have V3 

will have 
been 
V-ing 

Tense 

In
de

fin
ite

 
C

on
tin

uo
us

 
P

er
fe

ct
 

P
er

fe
ct

 
C

on
tin

uo
us

 

Passive Voice 
Present 

am"] 
is L V3 
arej 

am""| 
is Ubeing V3 
arej 

have"! 
L been V3 

has 

Past 

was "*) 
у v3 

were I 

was "1 
Lbeing V3 

werej 

had been V3 

Future 

will be V3 

will have 
been V3 
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Модальные глаголы. Modal Verbs 

Основные модальные глаголы рассмотрены в схемах и таблицах для 5-9 классов. 
Осталось поговорить еще о нескольких глаголах, принадлежащих к этой группе. 

Shall 
shall + not = shan't 

Таблица значений модального глагола shall 
Этот глагол на русский язык не переводится. Чтобы понять его значение требуется контекст: 
1 

2 
3 

4 

принуждение, 
строгий приказ 
предложение сделать что-то 
обещание 

угроза или 
предупреждение 

Little Tim,_you shall go out of the room! 
Маленький Тим, выйди из комнаты! 
Shall I open the window? Открыть окно? 
Wait a little! You shall be told everything. 
Потерпи немножко! Тебе все расскажут. 

If you leave me to love another you shall regret it over some day. 
Если ты покинешь меня ради кого-то другого, ты пожалеешь об 
этом рано или поздно! 

Will 
will + not = won't 

Таблица значений модального глагола will 
Модальный глагол will преимущественно переводится на русский язык будущим временем: 
1 
2 

3 
4 

5 

волеизъявление или намерение 
привычные действия 
в настоящем 

вежливая просьба 
упорство, упрямство, направленное 
в будущее или настоящее 
сообщение неодушевленным пре-
метам способности проявлять волю 

You may laugh if you will. Можете смеяться, если хотите. 
Steve will spend hours on the sofa with remote control. 
Стив может часы напролет проводить на диване с дис­
танционным управлением в руках. 
Will you help me? Вы мне не поможете? 
I ask them not to make noise, but they will do it! Я прошу их 
не шуметь, но они все равно шумят! (Все равно будут шуметь! 
An ugly shoe! It will pinch again and again. 
Противный башмак! Так и будет натирать мне ногу. 
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Would 
would + not = wouldn't 

Таблица значений модального глагола would 
Модальный глагол will преимущественно переводится на русский язык будущим временем: 
1 

2 

3 
4 

5 

волеизъявление или намерение 

привычные действия в прошлом 

вежливая просьба 
упорство, упрямство, 
направленное в прошлое 

сообщение неодушевленным пред­
метам способности проявлять волю 

She was going away and wouldn't say where she was 
going. Она уезжала и не желала сказать куда. 
In the evening they would listen to grandmother's stories. 
По вечерам они слушали бабушкины сказки. 
Would you give me a lift? Вы не подвезете меня? 
I asked him not to bang the door, but he would do it! 
Я просил его не хлопать дверью, но он все равно хлопал! 
The doors wouldn't open and the blind wouldn't pull up! 
Двери не хотели открываться, а жалюзи подниматься! 

Dare 
Глагол dare может быть как смысловым, так и модальным (с тем же самым или с незначитель­
ным изменением значения). Глагол dare имеет следующие формы: 

dare 
как модальный 
как смысловой 

настоящее время 
dare, daren't, don't dare 

dare, don't dare 

прошедшее время 
dared, dared not, didn't dare 

dared, didn't dare 
Также как модальный глагол need, модальный глагол dare используется в отрицательных 
и в вопросительных предложениях, и почти никогда - в утвердительных: Dare you think so? -
Ты осмеливаешься так думать? 

Таблица значений модального глагола dare 
1 
2 
3 

4 

иметь смелость, отважиться 
провоцировать, подстрекать 
негодовать 

предполагать с большой до­
лей вероятности 

I daren't go there. У меня не хватает мужества пойти туда. 
I dare him to buy a car! Пускай, пускай, купит машину, куда ему! 
How dare you to speak to me this way? Как вы смеете раз­
говаривать со мной подобным образом? 
I dare say he'll come back in a minute. Я так думаю, что он 
вернется через минуту. 

281 
АНГЛИЙСКИЙ ЯЗЫК 



282 
Инфинитив. The Infinitive 

Инфинитив (неопределенная форма глагола) представляет собой неличную глагольную 
форму, которая только называет действие, не указывая ни лица, ни числа. Инфинитив отве­
чает на вопросы что делать? что сделать?: to go - идти, ходить, to tell - сказать, говорить и т. д. 
Формальным признаком инфинитива является частица to, которая не имеет самостоятельного 
значения и не принимает ударения. Однако, частица to перед инфинитивом часто опускается. 

Инфинитив употребляется без частицы to: 
После модальных глаголов 
(кроме ought to, have to) 
После глаголов 
to make - заставлять, to let— 
позволять, to help - помогать 
В обороте "объективный падеж 
с инфинитивом" после глаголов 
чувственного восприятия: 
to see - видеть, to watch -
наблюдать, to hear - слышать, 
to feel - чувствовать и др. 
После выражений 
had better..., would ..., 
would sooner..., 
cannot but..., nothing but..., 
cannot choose but... 

После why 

После have (заставлять - в 
утвердительных предложениях; 
допускать - в отрицательных) 
После глагола to help инфини­
тив может употребляться как 
с частицей to, так и без нее 

1 can do it just now. 
You should read this book. 
He made me laugh. 
Let me go. 
Help me open the door. 

He saw her leave the room. 

1 heard him sing. 

You had better do it quick. 
1 would rather have some cheese. 
1 would sooner die than marry you. 
1 cannot but laugh looking at 
his face. 
There was nothing left for him 
to do but accept the offer. 
1 couldn't choose but jump at 
this opportunity. 
Why pay more in our shop? 

1 won't have you speak to 
me like that. 

Help me (to) open the door. 

Я могу сделать это прямо сейчас. 
Вам следует прочитать эту книгу. 
Он заставил меня смеяться. 
Дай мне пройти. 
Помоги мне открыть дверь. 
Он видел, как она выходила из 
комнаты. 
Я слышала, как он поет. 

Лучше бы вам сделать это быстро. 
Я предпочел бы немного сыра. 
Лучше умереть, чем жениться на тебе. 
Я не мог не смеяться, глядя на 
его лицо. 
Ему ничего не оставалось делать, 
как принять приглашение. 
Я не мог не ухватиться за эту 
возможность. 

Зачем платить больше в нашем ма­
газине? 
Я не позволю тебе разговари­
вать со мной подобным образом. 

Помоги мне открыть дверь. 
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После этих глаголов используется инфинитив с to: 
verb + somebody + to... 

tell - сказать 
ask - попросить 
advise - посоветовать 
persuade - уговаривать, убеждать 
expect - ожидать 
teach - учить 

1 told him to be careful. 
She asked Kate to help her. 
What do you advise me to do? 
We persuaded Tom to come with us. 
1 didn't expect you to be here. 
1 taught my son to swim. 

Отрицательная форма инфинитива образуется при помощи отрицательной частицы not, 
которая ставиться перед инфинитивом: 

I advised them not to smoke. 

Инфинитивные формы времени и залога 
Обладая глагольными свойствами, инфинитив переходных глаголов имеет четыре формы 
в действительном залоге и две формы в страдательном залоге. Непереходные глаголы, как не име­
ющие форм страдательного залога, имеют только формы инфинитива в действительном залоге: 

Время / Tense 

Simple Indefinite 
Continuous / Progressive 
Perfect 
Perfect Continuous 

Действительный залог 
(Active voice) 

to ask 
to be asking 
to have asked 
to have been asking 

Страдательный залог 
(Passive voice) 

to be asked 

to have been asked 
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Инфинитив как член предложения 

Инфинитив может являться следующими членами предложения: 

1. Подлежащее 
2. Часть составного 
глагольного сказуемого 

3. Именная часть состав­
ного именного сказуемого 

4. Дополнение 

5. Определение 

6. Обстоятельство 

То live in the country is wonderful. 
I like to swim very much. 
I can swim very well. 

My task is to translate two 
pages. 

I want to sleep. 

This book is good to read. 
I went to school to speak with 
the teacher. 

Жить на даче - замечательно. 

Я очень люблю плавать. 
Я умею очень хорошо плавать. 
Мое задание - перевести две 
страницы. 

Я хочу спать. 

Эту книгу стоит почитать. 

Я пошел в школу поговорить с 
учителем. 

Инфинитив входит в состав синтаксических конструкций, наиболее распространенными из 
которых являются: 

- сложное дополнение (complex object) 
- сложное подлежащее (complex subject) 
- конструкция, вводимая предлогом for (for-to-infinitive construction). 
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Сложное дополнение. Complex Object 

Сложное дополнение представляет собой сочетание местоимения в объективном падеже или 
существительного в общем падеже с инфинитивом: 
I want him to help me. - Я хочу, чтобы он мне помог. 
We expect them to arrive tomorrow. - Мы ждем, что они придут завтра. 

Сложное дополнение играет в предложении роль одного члена предложения и употребляется 
после следующих групп глаголов: 

Группы глаголов 
желания 

предположения 

приказания, просьбы 

Глаголы 
to want - хотеть, to wish - желать, to desire - очень сильно хотеть, etc. 

to expect - ожидать, to think - думать, to believe - верить, to suppose -
предполагать, to consider - считать, etc. 
to order- приказывать, to command - отдавать распоряжения, 
to ask - просить, to allow - позволять, etc. 
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Сложное подлежащее. Complex Subject 

Сложное подлежащее представляет собой сочетание подлежащего и сложной глагольной 
формы, которая включает в себя инфинитив. Сложное подлежащее используется в составе 
простого предложения, которое заменяет собой сложноподчиненное предложение, например: 

Сложноподчиненное предложение: Простое предложение со сложным подлежащим: 
It is said that they know English very well. They are said to know English very well. 

Говорят, что они очень хорошо знают английский язык. 

1 

2 

3 

Способы 
Такими глаголами в страдательном залоге, как 
to say - говорить, to state - заявлять, to re­
port - докладывать, to believe - полагать, to 
think - считать, to know- знать, to understand 
в значении узнавать, иметь сведения, to see -
видеть, to hear- слышать и некоторых других. 
Таким глаголами, как to seem, to appear- ка­
заться, to prove - оказываться, to happen, 
to chance - случаться, которые употребля­
ются только в действительном залоге. 
Прилагательными likely- вероятный, un­
likely - маловероятный, certain - несомнен­
ный, sure - верный, следующими за глаго­
лом - связкой. Indefinite infinitive после этих 
прилагательных обычно выражает действие, 
которое относится к будущему. 

Пример 
Не is said to be 
a very kind man. 

He seems to speak 
English well. 
He happens to come 
in time. 
They are likely to 
come soon. 
He is sure to have 
finished his work al­
ready. 

Перевод 
Говорят, что он 
очень добрый че­
ловек. 

Кажется, он хорошо 
говорит по-английски. 
Оказывается, что он 
приезжает вовремя. 
Вероятно, они скоро 
придут. 
Несомненно, он уже 
закончил свою работу. 
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Следующая таблица поможет вам переводить предложения, содержащие Complex Subject: 

Не was said to work a lot. 
...was said to... 
..was seen to... 
..was heard to... 
..was supposed to... 
..was believed to... 
..was expected to... 
..was reported to... 
..was considered to... 
..was thought to... 
..was found to... 
..was announced to... 
..was known to... 

- Говорили, что он много работает. 
- Говорили, что... 
- Видели, что... 
-Слышали, что... 
- Предполагали, что... 
- Полагали, что... 
- Ожидали, что... 
-Сообщали, что... 
- Считали, что... 
-Думали, что... 
- Обнаружили, что... 
- Объявили, что... 
- Было известно, что... 

For-to-infinitive construction 
Конструкция, вводимая предлогом for (For-to-infinitive construction), представляет собой 
сочетание предлога for + существительное в общем падеже (местоимение в объективном 
падеже) + инфинитив. При этом действие, выраженное инфинитивом, относится к лицу или 
предмету, которое не служит подлежащим или дополнением предложения. 

Инфинитив может в данном случае употребляться как в действительном, так и в страдательном залоге: 
It is easy for you to say that. 
Do you think it's normal for a child to get 
so tired? 

Вам легко это говорить. 
Ты думаешь это нормально для ребенка так ус­
тавать? 

For-to-infinitive construction часто употребляется после too и enough: 
It's too heavy for you to lift it. 
1 think it's late enough for us to put the 
boy to bed. 

Это слишком тяжело для тебя. 
Я думаю, что уже пора уложить ребенка в постель. 
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Герундий. The Gerund 

Общие сведения 
В русском языке нет формы, соответствующей герундию. По значению герундию близки русские 
отглагольные существительные типа "хождение, ожидание" и т. д. 
Герундий - это неличная форма глагола. 
Герундий образуется с помощью окончания -ing, прибавляемого с соответствующими 

орфографическими изменениями к форме Infinitive любого глагола (to run - running, to live -
living, to try - trying) и имеет несколько форм, соответствующих по своему значению некото­
рым формам сказуемого и полностью совпадающих с формами причастия I. 

Форма глагола, оканчивающаяся на -ing, например, writing, doing, может быть в предложении 
причастием I либо герундием. Причастию I в большей степени свойственны признаки 
глагола и прилагательного, а герундию - признаки глагола и существительного. 

• Герундий обозначает действие как название процесса и поэтому всегда отвечает на вопросы 
существительного (что? / с чем? / от чего? / на чем? / для чего? и т. д.). 
• Отрицательная форма герундия образуется с помощью отрицательной частицы not, 
которая ставится перед герундием. 

For coming in time. - За то, что пришел вовремя. 
For not coming in time. - За то, что не пришел вовремя. 

Формы герундия 

Simple / Indefinite 
Perfect 

Active 
writing 
having written 

Passive 
being written 
having been written 
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Что значат эти формы герундия? 
Рассмотрите предложения, иллюстрирующие значение разных форм герундия: 

Simple / 
Indefinite 

Perfect 

Что он любит? 
Active 
Passive 

Не likes telling fairy-tales. Он любит рассказывать сказки. 
Не likes being told fairy-tales. Он любит, чтобы ему рассказывали сказки. 

Чем он гордится? 
Active 

Passive 

Не is proud of having spoken to this outstanding person. 
Он гордится тем, что поговорил с этим выдающимся человеком. 
Не is proud of having been spoken to. Он гордится тем, что с ним поговорили. 

Иногда Indefinite Gerund может выражать предшествующее действие: 

1. После глаголов 
- to remember 
- to forget 
- to thank 
- to excuse 

2. После предлогов 
- after 
- on 
- before 
- without 
- since 

I can still remember running af­
ter her. 
I can't forget her singing. 
I thank for booking tickets. 
Excuse my being late. 

After having coffee he left the 
caffii. 
On reading the newspaper he 
had dinner. 
Without preparing well I 
couldn't enter the University. 
Since leaving that city I can't 
feel happy anywhere. 

Я все еще помню, как я бежал за 
ней. 
Не могу забыть, как она пела. 
Спасибо, что заказали билеты. 
Извините, что опоздал. 

Выпив кофе, он ушел из кафе. 
После того, как он прочитал га­
зету, он пообедал. 
Не подготовившись как следует, 
я не смог поступить в Университет. 
После того как мы уехали из того 
города, я нигде не чувствую себя 
счастливым. 
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Отсутствует признак времени, который определяется в предложении следующим образом: 

Форма 

Indefinite Active 

Indefinite 
Passive 

Perfect Active 

Perfect Passive 

Комментарий 
Обозначает действие, одно­
временное с действием, 
обозначенным сказуемым 
(после некоторых глаголов -
действие, относящееся к 
будущему), или действие, не 
относящееся конкретно ни к 
какому времени. 

Обозначает действие, од­
новременное с действием, 
обозначенным сказуемым 
(после некоторых глаголов 
- действие, относящееся к 
будущему), или действие, 
не относящееся конкретно 
ни к какому времени. 
Обозначает действие, 
предшествовавшее дей­
ствию, обозначенному 
сказуемым. 

Обозначает действие, 
предшествовавшее дей­
ствию, обозначенному 
сказуемым. 

Пример 
Smoking is bad for 
health. 

She doesn't like being 
looked at. 

1 called them to say 
about my having ar­
rived. 

Without having been 
seen we entered the 
house. 

Перевод 
Курение (есть) 
вредно для здоро­
вья. 

Она не любит, ко­
гда на нее смотрят. 

Я позвонил им, 
чтобы сказать о том, 
что я приехал. 

Мы вошли в дом так, 
что нас не заметили. 
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Герундий как член предложения 
Инфинитив может являться следующими членами предложения: 

1. Подлежащее 
2. Часть составного 
глагольного сказуемого 
3. Часть составного 
именного сказуемого 
4. Дополнение 
5. Определение 

6. Обстоятельство 

Reading a good book is a pleasure. 
I began reading this book yesterday. 

My task is reading this book. 

I like reading good books. 
We like his idea of reading this 
book together. 
On reading this book I gave it to Mike 

Чтение хорошей книги - удовольствие. 
Я начал читать эту книгу вчера. 

Мое задание - прочитать эту книгу. 

Мне нравится читать хорошие книги. 
Нам понравилась его идея прочи­
тать эту книгу вместе. 
Прочитав книгу, я отдал её имя Майку. 

Герундий употребляется после: 
глаголов, существительных, прилагательных, за которыми следует предлог 
глаголов, выражающих начало, длительность, конец действия: 
to begin, to start, to continue, to go on, to stop и т. д. 
глаголов, выражающих предпочтение и неприязнь к чему-либо: 
to like, to enjoy, to love, to hate, to dislike и т. д. 

Способы перевода герундия 
1. Простая форма герундия (Active Simple Gerund) переводится на русский язык разными 

способами, но чаще всего неопределенной формой глагола или существительным: 
Reading has not begun yet. Чтение еще не началось. / Читать еще не начали. 
Не called me before leaving. Он звонил мне перед отъездом. / Он звонил мне перед тем, как уехать. 

2. Сложные формы герундия почти всегда переводятся придаточными предложениями, 
при этом следует обязательно учитывать признаки, заложенные в ту или иную форму: 
Не regretted now having written this letter. (Perfect) Теперь он сожалел, что (раньше) написал 
это письмо. 
We entered the house without being seen. (Passive) Никто не видел, как мы вошли в дом. 
В данном случае герундий удобнее обозначить в русском языке сказуемым главного предложения. 
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Глаголы и выражения, требующие после себя герундия 

Глагол 
to accuse of 
to admit 
to agree to 
to appreciate 

to approve of 

to avoid 

to burst out 

to complain of 
can't help 
can't stand 
to consider 

to contemplate 
to delay 

to deny 
to depend on 
to dislike 
to detest 
to endure 
to enjoy 
to escape 
to excuse 
to face 
to feel like 
to finish 
to fancy 
to forgive 
to give up 

Перевод 
обвинять в том,что 
допускать 
согласиться на 
ценить 

одобрять 

избежать 

разразиться 

жаловаться на 
не могу не... 
не переносить 
считать 

рассматривать 
задерживаться 

отрицать 
зависеть от 
не любить 
ненавидеть 
выносить 
наслаждаться 
избегать 
извинять 
быть лицом к... 

хотеть сделать что-то (о себе) 
заканчивать 
нравиться 
прощать 
сдаваться 

Глагол 
to go on 
to keep (on) 
to leave off 
to look like 

to look forward to 

(not) to like the 
idea of 
to miss the op­
portunity of 
to mention 
to mind 
to miss 
to object to 

to offend 
to persist in 

to postpone 
to practice 
to prevent from 
to put of 
to rely on / upon 
to resent 
to resist 
to risk 
to speak of 
to succeed in 
to suggest 
to thank for 
to think of 
to understand 

Перевод 
продолжать 
продолжать 
прекращать 
собираться сделать что-то 
(о ком-либо другом) 
с нетерпением ждать вы­
полнения действия 
(не) нравиться (об идее вы­
полнить какое-либо действие) 
упустить возможность сде­
лать что-либо; 
упоминать 
беспокоиться 
скучать 
возражать против того, 
чтобы 
обижаться 
упорно продолжать зани­
маться чем-либо; 
отсрочивать 
тренироваться 
не допустить, чтобы 
откладывать 
положиться на то, что 
возмущаться 
сопротивляться 
рисковать 
говорить о том,что 
добиться успеха в 
предлагать 
благодарить за то, что 
думать о том, что 
понимать 
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Глаголы, после которых можно использовать как инфинитив, так и герундий: 
Глагол 

to begin 

to continue 

can/ 
cannot afford 

to fear 

to forget 

to hate 
to intend 

to like 
to prefer 

to propose 

to remember 

to start 

to stop 

Пример 
They began smoking 
/ to smoke. 
She continued to run 
/ running. 
1 cannot afford to see 

him again. 
1 cannot afford his 
seeing me again. 
1 fear to go there. 
He fears my going 
there. 
Don't forget locking 
the door. Don't forget 
to lock the door. 

They hate working / to work. 
What do you intend 
doing / to do? 
She likes reading / to read. 
1 prefer staying at 
home. 1 preferred to stay 
at home. 
She proposed leaving 
/ to leave in an hour. 
She remembered to 
buy matches. 
She remembered 
buying matches. 

The plane started going 
/ to go down. 
They stopped to 
smoke. 
They stopped smoking. 

Перевод 
Они начали курить. 

Она продолжала бе­
жать. 
Я не могу позволить 
себе снова увидеть его. 
Не могу позволить ему 
увидеть меня опять. 
Я (сам) боюсь идти туда. 
Он боится, что я пойду 
туда. 
Не забывай закрывать 
дверь на замок. Не забудь 
закрыть дверь на замок. 
Они ненавидят работу. 
Чем ты собираешься 
заняться? 
Ей нравится читать. 

Я предпочитаю оставать­
ся дома. Я предпочел ос­
таться дома. 
Она предложила уйти 
через час. 
Она не забыла купить 
спички. 
Она помнила, что поку­
пала спички. 

Самолет начал снижаться. 

Они остановились, 
(чтобы) покурить. 
Они перестали курить. 

Примечание 

инфинитив используется со 
значением себе, герундий -
со значением, чтобы кто-либо 
другой 
инфинитив используется со 
значением сам, герундий - со 
значением что кто-либо другой 
герундий обозначает регу­
лярное действие; инфинитив -
единичное 

герундий обозначает регу­
лярное действие; инфинитив -
единичное 

инфинитив обозначает пом­
нить / не забыть что-либо 
сделать, герундий обознача­
ет помнить о том, что какое-
то действие было выполнено 

герундий обозначает прекра­
тить действие, инфинитив 
имеет значение остановиться, 
чтобы выполнить действие 
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Использование инфинитива и герундия после выражений с глаголом to be 

Выражения 

to be afraid 
(of) 
to be amused 
(at) 

to be 
annoyed (at) 

to be 
ashamed (of) 

to be aston­
ished (at) 

to be careful 

to be certain 
(about / of) 

С инфинитивом 

1 am afraid to call him. 
Я боюсь ему звонить. 
Не was amused to 
see them together. 
Его забавляло то, что 
он видел их вместе. 
She was annoyed not 
to be called. Она 
нервничала из-за то­
го, что ей не звонили. 
They were ashamed 
to be late. Им было 
стыдно из-за того, 
что они опоздали. 
1 was astonished to 
see him again. Я был 
удивлен, что снова 
вижу его. 
You must be careful 
to do this. Ты дол­
жен быть осторо­
жен, делая это. 
They are certain to 
help us. Они, несо­
мненно, помогут нам. 

С герундием 

1 am afraid of calling him. 
Я боюсь ему звонить. 
Не was amused at see­
ing them together. Его 
забавляло то, что он 
видел их вместе. 
She was annoyed at not 
being called. Она нерв­
ничала из-за того, что 
ей не звонили. 
They were ashamed of 
being late. Им было 
стыдно из-за того, что 
они опоздали. 
1 was astonished at 
seeing him again. Я был 
удивлен, что снова вижу 
его. 

You must be careful in 
doing this. Ты должен быть 
осторожен, делая это. 

We are certain about / of 
their helping us. Мы увере­
ны, что они помогут нам. 

С существительными / 
местоимениями 

Don't be afraid of me. He бойся 
меня. 
He was amused at / by that 
story. Его позабавил этот 
рассказ. 

She was annoyed at / with 
children. Она была раздраже­
на (нервничала) из-за детей. 

They were ashamed of them­
selves. Им было стыдно за 
самих себя 

1 was not astonished at / by 
the information. Меня не уди­
вила эта информация. 

You must be careful about / of 
these things. Ты должен быть 
осторожен с этими вещами. 

We are certain of / about this. 
Мы уверены в этом. 
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Выражения 

to be content 
(with) 

to be deter­
mined (in / on 
/ upon) 

to be 
fortunate (in) 

to be furious 
(about / over) 

to be happy 
(about) 

to be keen 
(on) 

to be proud 
(of) 

С инфинитивом 

She will be content to 
go there with us. Она 
будет довольна, что 
пойдет туда с нами. 
I'm determined to 
speak to them. Я 
твердо решил пого­
ворить с ними. 
1 am fortunate to 
have such a good car. 
Мне повезло, что у 
меня такая хорошая 
машина. 
Не was furious to 
see me with her. Он 
разгневался, увидев 
меня с ней. 

She won't be happy 
to help us. Ей не дос­
тавит много радости 
помогать нам. 
1 am keen to buy a 
new house. Я очень 
заинтересован в 
том, чтобы купить 
новый дом. 
1 am proud to help 
you. Я горжусь тем, 
что помогаю тебе. 

С герундием 

She will be content with 
our taking her there. 
Она будет довольна, что 
мы возьмем ее с собой. 
She was determined in 
defending herself. Она 
была полна решимости 
не дать себя в обиду. 
1 am fortunate in having 
such a good car. Мне 
повезло, что у меня та­
кая хорошая машина. 

Не was furious about / 
over their coming late. Он 
разгневался из-за того, 
что они пришли поздно. 
She won't be happy 
about our leaving. Ей не 
доставит много радости 
то, что мы уезжаем. 
1 am keen on their buy­
ing a new house. Я 
очень заинтересован в 
том, чтобы они купили 
новый дом. 
1 am proud of helping 
you. Я горжусь тем, что 
помогаю тебе. 

С существительными / 
местоимениями 

She will be content with our 
present. Она будет довольна 
нашим подарком. 

Не is not determined on the 
date as yet. Он еще не опре­
делился насчет точной даты. 

практически не используется 

Не was furious with me. Он 
разгневался на меня. 

Is she happy with her life? 
Она счастлива? 

I'm keen on her. Я очень за­
интересован в ней. 

1 am proud of you. Я горжусь 
тобой. 
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Выражения 

to be right (in -
о подлежащем), 
about -о дру­
гом лице) 

to be scared 
(of) 

to be selfish 
(in) 

to be set (быть 
настроенным) 
(against-против 
/for - за) 

to be slow 
(at / in) 

to be quick (at) 

С инфинитивом 

You were right to stay at 
home. Ты был прав, что 
остался дома. 

She is scared to smoke. 
Она боится курить. 

Не is too selfish to think 
of that. Он слишком са­
монадеян, чтобы ду­
мать об этом. 

We are set to leave. Мы 
настроены уехать. 

You are slow to react. 
У тебя плохая реакция. / 
Ты медленно реагируешь. 

Не is quick to under­
stand new rules. Он бы­
стро понимает / схва­
тывает новые правила. 

С герундием 

You were right in stay­
ing at home. Ты был 
прав, что остался дома. 
You were right about 
their staying at home. 
Ты был прав - они ос­
тались дома. 
She is scared of com­
ing here. Она боится 
приезжать сюда. 
You are selfish in 
striving for power. Ты 
эгоистичен в своем 
стремлении к власти. 

We are set for leaving. 
Мы настроены уехать. 

We are set against leav­
ing. Мы настроены против 
того, чтобы уезжать. 
You are slow at / in re­
acting. У тебя плохая ре­
акция. / Ты медленно 
реагируешь. 
Не is quick at under­
standing new rules. Он 
быстро понимает / схва­
тывает новые правила. 

С существительными / 
местоимениями 

You were right about this. 
Ты оказался прав насчет 
этого. 

Don't be scared of me. He 
пугайся меня. 

Your husband is selfish in 
his behaviour towards his 
sister. Твой муж ведет 
себя эгоистично по от­
ношению к своей сестре. 
We are set for you. Мы за 
тебя. 
We are set against him. 
Мы против него. 

не используется 

Не is quick about it. Он бы­
стро справляется с этим. 
Не is quick with his hands. 
Он быстро работает руками 



Выражения 

to be sorry (for) 

to be sure 
(of - о подлежа­
щем)/ 
(about-о другом 
лице) 

to be surprised 
(at) 

to be touched 
(at - о подлежа­
щем / by -
другом лице) 

to be wrong (in -
о подлежащем / 
about - о другом 
лице) 

С инфинитивом 

1 am sorry to interrupt 
you. Извините, что пе­
ребиваю вас. / Изви­
ните, я перебью вас. 
(хочу что-то сказать). 
1 am sorry to have in­
terrupted you. Изви­
ните, что перебил вас. 
Не is sure to come. Он 
обязательно придет. / 
Я уверен, что он придет. 

She was surprised to see 
me. Она была удивлена, 
что видит меня. 
1 was touched to find 
them in the room. Я был 
тронут тем, что обна­
ружил их в комнате. 
You were wrong to stay 
at home. Ты оказался 
неправ, что остался 
дома. 

С герундием 

1 am sorry for being 
late. Извините, что 
опоздал. 

Are you sure of being 
invited? Ты уверен, 
что приглашен? 

Are you sure about their 
being invited? Ты уверен, 
что они приглашены? 
She was surprised at 
seeing me. Она была 
удивлена, что видит меня. 
1 was touched at finding 
them in the room. Я был 
тронут тем, что обна­
ружил их в комнате. 
You were wrong in 
staying at home. Ты 
оказался неправ, что 
остался дома. 
You were wrong about 
their staying at home. 
Ты оказался неправ -
они не остались дома. 

С существительными / 
местоимениями 

I'm sorry about this. Из­
вините, что так получи­
лось. 

Are you sure of success? 
Ты уверен в успехе? 
Are you sure about this? 
Ты уверен в этом? 

She was surprised at the 
news. Она была удив­
лена этой новостью. 
She was touched by my 
tears. Она была тронута 
моими слезами. 

What's wrong with you? -
Nothing is wrong with me. 
- Что с тобой (случи­
лось)? - Со мной все в 
порядке / ничего не слу­
чилось. 
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Выражения 

to be pleased 
(displeased) at / 
about / by) 

to be good (at) 
(хорошо - с 
инфинитивом; 
быть умелым -
с герундием) 
to be interested 
(in) быть инте­
ресным (с инфи­
нитивом); 
с герундием-
быть заинтересо­
ванным 
to be grateful 
(for) 

С инфинитивом 

1 am pleased to meet 
you. Приятно с вами 
познакомиться. 

It is good to be back at 
home. Хорошо снова 
быть дома. 

You will be interested 
to know that she is 
here again. Тебе инте­
ресно будет узнать, 
что она снова здесь. 

Не was grateful to be 
invited. Он был бла­
годарен за то, что его 
пригласили. 

С герундием 

I'm pleased at / about / 
by your coming. Мне 
приятно, что вы пришли. 
Are you displeased at / 
about/ by theirnot 
having helped us? 
Вам неприятно из-за 
того, что они не по­
могли нам? 
1 am not good at driv­
ing. Я плохо вожу 
машину. 

Are you interested in 
buying a new house? 
Ты заинтересован в 
покупке нового дома? 

Не was grateful for 
being invited. Он был 
благодарен за то, что 
его пригласили. 

С существительными / 
местоимениями 

1 am pleased with you. 
Ты доставляешь мне 
удовольствие. 

Не is good at / in lan­
guages. Ему хорошо да­
ется изучение языков. 

She is not interested in 
politics. Ее не интересу­
ет политика. 

Не was grateful to me for 
my help. Он был благо­
дарен мне за помощь. 



Выражения с глаголом to be, после которых используется только герундий 
to be aware of 

to be busy in 
to be capable of 
to be fond of 

to be guilty of 
to be indignant at 

to be sensible of 

to be severe in 

to be worth 

They are aware of our working together. 

I'm busy in looking for new ideas. 
Are you capable of stopping them? 
She is fond of playing tennis. 

1 am not guilty of being late. 
He will be indignant at their leaving so 
soon. 
She was sensible of having made an 
awkward mistake. 
Don't be too severe in judging his behav­
iour. 
That match was worth seeing. 

Они знают о том, что мы ра­
ботаем вместе. 
Я занят поиском новых идей. 
Ты способен остановить их? 
Ей очень нравится играть в 
теннис. 
Я не виноват в том, что опоздал. 
Он придет в негодование из-за 
того, что они уезжают так скоро. 
Она чувствовала / понимала, 
что допустила оплошность. 
Не суди его (поведение) 
слишком строго. 
Этот матч стоило посмотреть. 

Предлоги и предложные сочетания, после которых используется герундий 
after / o n / upon 

against 

apart / aside from 

by 

because of / owing 
to 

besides 

I'll explain you everything after 
his leaving. 
They voted against / for accept­
ing the plan. 
Apart / aside from being too 
small, the dress doesn't suit me. 
By working hard he gained rapid 
promotion. 
Because of / owing to his wife's 
being there, 1 said nothing about 
it. 
The play was badly acted, besides 
being far too long. 

Я все тебе объясню после того, как он 
уедет. 
Они проголосовали против принятия / 
за принятие этого плана. 
Кроме того, что платье слишком мало, 
оно еще и не идет мне. 
Упорно работая, он быстро продви­
гался по службе. 
Я ничего не сказал об этом потому, 
что там была его жена. 

Актеры играли плохо, а сама пьеса 
была слишком затянутой. 
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Предлоги и предложные сочетания, после которых используется герундий 

before 

from 

for fear of 

in 

instead of 

of 

for the purpose of/ 
with the object of / 
with a view to / 
with the view of 

for the sake of 
subject to 

through 

without 

He drank two cups of tea before 
leaving. 
Wild fruit kept us from dying of 
starvation. 
We spoke in whispers for fear of 
waking the baby. 
He's behind the others in read­
ing. 
Let's do something instead of 
lying here in bed. 
Let this accident be an object 
lesson in the dangers of drinking 
and driving. 
We have forwarded your inquiry to 
our plant for the purposes of / with 
the object of / with a view to / with 
the view of finding out whether the 
machine can be altered according 
to your specification. 
She argues for the sake of arguing. 
These plans will be carried out 
this or next week subject to your 
coming. 
We missed the plane through 
being held up on the way. 
You can't do this without being 
helped. 

Перед уходом он выпил две чашки 
чая. 
Дикорастущие фрукты спасли нас от 
голодной смерти. 
Мы разговаривали шепотом, чтобы не 
разбудить ребенка. 
Он отстает от других в чтении. 

Давай лучше займемся каким-нибудь 
делом, чем валяться в кровати. 
Пусть это происшествие станет на­
глядным уроком того, как опасно пить 
за рулем. 
Мы передали Ваш запрос на наш за­
вод с целью выяснить, существует ли 
возможность внести изменения в кон­
струкцию этого станка согласно Вашей 
спецификации. 

Она спорит только ради того, чтобы спорить 
Эти планы будут выполнены на этой 
или на следующей неделе в зависи­
мости от вашего приезда. 
Мы опоздали на самолет из-за того, 
что попали в пробку на дороге. 
Ты не можешь сделать это без чьей-
либо посторонней помощи. 
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Причастие. The Participle 

Причастие - неличная форма глагола, обладающая свойствами глагола и одновременно свой­
ствами прилагательного и наречия. 

• Причастие может обозначать второстепенное действие, выполняемое существитель­
ным. В этом случае оно отвечает на вопрос какой? и служит описательным словом к суще­
ствительному: 

a singing woman - поющая женщина 
a built house - построенный дом 

• Иногда причастие может обозначать второстепенное действие, которое как бы сопро­
вождает действие, обозначенное сказуемым предложения, - в этом случае оно отвечает на 
вопросы обстоятельств: как? / когда? / по какой причине? / при каких обстоятельствах? / 
при каком условии? и соответствует русскому деепричастию: 
Не was sitting by the window reading a book. Он сидел у окна, читая книгу. 

Отрицательная форма причастия образуется путем использования отрицательной частицы 
not перед причастием: 

having translated - not having translated 
build - not build 

В английском языке причастия делятся по своей форме на: 

Причастие I (Participle I) Причастие II (Participle II) 
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Причастие настоящего времени. Present Participle 

Причастия I (Participle I), так же как и Gerund образуются прибавлением к форме V1 
окончания -ing, при этом в написании некоторых глаголов происходят изменения, не влияющие 
на произношение: 

основа глагола V1 + -ing 

to jump-jumping 

Сравни: 

Пример 
I jump very well. 

Look! I am jumping! 
I can see a jumping frog. 
Jumping around the room he 
was laughing happily. 
I like jumping. 

Перевод 
Я прыгаю очень хорошо. 

Посмотри! Я прыгаю! 
Я вижу прыгающую лягушку. 
Прыгая по комнате, он счаст­
ливо смеялся. 
Я люблю прыгать (прыгание). 

Форма 
глагол (Present Simple) 

глагол (Present Continuous) 
причастие 
причастие 

герундий 

Правила орфографии при образовании причастий настоящего времени 
Если: 

глагол оканчивается на 
немую -е 

односложный глагол окан­
чивается на одну согласную, 
перед которой стоит краткая 
гласная 

Правила 
орфографии 

немая е 
отбрасывается 

конечная согласная 
удваивается 

Примеры 

to come - coming 
to leave - leaving 

to run - running 
to swim - swimming 

Перевод 

приходить - приход 
отправляться - отправ­
ление 
бежать - бег 
плавать - плавание 
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Причастие I используется в предложении в нескольких различных формах, соответствующих 
по своему значению формам сказуемого. 

В каждой форме Причастия I заложены признаки описываемой ситуации: залог и характер 
действия. Отсутствует признак времени, который определяется в предложении следующим 
образом: 

Форма 

Indefinite Active 

Indefinite Passive 

Perfect Active 

Perfect Passive 

Комментарий 

обозначает действие, 
одновременное с дей­
ствием, обозначенным 
сказуемым 
обозначает действие, 
одновременное с дей­
ствием, обозначенным 
сказуемым 
обозначает действие, 
предшествовавшее 
действию, обозначен­
ному сказуемым 
обозначает действие, 
предшествовавшее 
действию, обозначен­
ному сказуемым 

Пример 

Waiting for her answer 
they didn't say a word. 

Being left alone, they 
didn't know what to 
do. 

Having written the 
letter, he called us. 

Having been written 
long ago, the letter 
looked very old. 

Перевод 

Ожидая ее ответа, 
они не произнесли ни 
слова. 

Оставшись одни, они 
не знали, что делать. 

Написав письмо, он 
позвонил нам. 

Будучи написанным 
давным-давно, письмо 
выглядело очень 
старым. 

Обратите внимание: 
Сложные формы причастий используются только для обозначения сопутствующих дей­
ствий и никогда не отвечают на вопрос какой? 
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Причастие прошедшего времени. Past Participle 
Причастие II совпадает с третьей формой глагола V3 и может быть образовано от любого 
глагола, как переходного, так и непереходного: 

take - taken (взятый), write - written (написанный), swim - swum, sit - sat (соот­
ветствий в русском языке нет, т. к. причастия II образованы от непереходных глаголов). 

Самостоятельно употребляются только причастия II, образованные от переходных глаголов, 
т. к. имеют, как правило, страдательное значение: built- построенный, строящийся. 

Форма причастия II неизменяема: не имеет ни видовых, ни залоговых, ни временных различий: 
Being on excursion we saw a castle built ages ago. Когда мы были на экскурсии, мы видели 
замок, построенный несколько веков тому назад. 

Причастия II делятся по своей Форме на две ГРУППЫ: 

а) формы, образованные ^ ^ ^ Ь ) формы, образованные 
от правильных глаголов: от неправильных глаголов: 

V, + -ed V3 
Причастия II используются в предложении самостоятельно только в одной форме, т. е. в виде 
одного слова. Во всех других случаях они лишь входят в состав сложных форм причастия I, 
обозначая в них смысловую часть. 

Причастие как член предложения 
В предложении причастия могут являться следующим членами предложения: 

Participle I 
1. Определение The man standing near the window is my father. Мужчина, стоящий у окна - мой отец. 
2. Обстоя­
тельство 

Standing near the window he read a book. 
Having built the house we invited all our 
friends to look at it. 

Стоя у окна, он читал книгу. 
Построив дом, мы пригласили всех 
наших друзей посмотреть на него. 

Participle II 
1. Определение 
2. Обстоятельство 

The boy invited by Kate is my brother. 
If invited, he will come 

Мальчик, приглашенный Катей, - мой брат 
Если его пригласят, он придет. 



В функции определения в английском языке чаще употребляется только простое Причастие I, 
которое выражает действие, одновременное с действием, выраженным сказуемым. 
Причастие II в функции определения употребляется только после неодушевленных существи­
тельных. Сравните: 
The woman who wrote this book knows the life of 
animals well. 
The woman writing the letter knows everything about me. 

The book lying on the table is mine. 
The book written by that author was a success. 
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Причастие имеет формы времени и залога: 

Present 
Past 
Perfect 

Действительный залог 
(Active voice) - причастие 1 

asking 

having asked 

Страдательный залог 
(Passive Voice) - причастие II 
being asked 
asked 
having been asked 

Причастия I / II, описывающие предметы и отвечающие на вопрос какой?, всегда состоят из 
одного слова. При этом они могут занимать место: 

перед описы­
ваемым словом 

после описы­
ваемого слова 

Причастие 1 
переводится на русский язык при­
частием настоящего времени и по­
казывает, что описываемый пред­
мет сам выполняет действие: 
a singing woman - поющая женщина 
a reading boy - читающий мальчик 

Причастие II 
переводится на русский язык причас­
тием прошедшего времени и показы­
вает, что действие выполнялось над 
описываемым предметом: 
a written letter- написанное письмо; 

the invited people - приглашенные люди 
причастия 1 / II в этом случае могут переводиться на русский язык как при­
частиями с разными значениями, так и придаточными предложениями: 
The man sitting at the table is a very good doctor. 

1. Человек, сидящий за столом, очень хороший врач. 
2. Человек, который сидит за столом, очень хороший врач. 

Will you read the book brought yesterday? 
1. Ты будешь читать книгу, принесенную вчера? 
2. Ты будешь читать книгу, которую принесли вчера? 
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Причастные обороты 

Причастия I / II входят в состав особых конструкций, называемых причастными оборотами. 
В английском языке существуют три причастных оборота: 

1) Объектный причастный оборот. 2) Субъектный причастный оборот. 3) Независимый 
причастный оборот. Все обороты строятся по своим собственным схемам. 

Объектный причастный оборот 
Схема построения объектного причастного оборота полностью совпадает со схемой 
объектного инфинитивного оборота, только на месте инфинитива стоит причастие: 

Оборот 
объектный при­
частный оборот 

объектный инфи­
нитивный оборот 

Подле­
жащее 
Не 
Он 
Не 
Он 

Ска­
зуемое 
saw 
видел 
saw 
видел 

Существительное / место­
имение в объектном падеже 

his father 
своего отца 
his father 
что его отец 

working (причастие) 
работающим. 
work (инфинитив) 
работает. 

• Форма причастия I обозначает действие как процесс, а форма причастия II - результат 
действия (инфинитив в таком же обороте обозначает действие как факт): 

Не considered himself engaged to her. Он считал, что помолвлен (уже) с нею. 
• Объектный причастный оборот используется в предложении после глаголов: 
to hear, to feel, to see, to watch, to notice, to find, to consider, to like, to dislike и др. 
•После глаголов to have и to get в значении иметь используются только формы причастия II 
и обозначают действие, выполненное не самим подлежащим, но для него, по его заказу кем-либо 
другим: I have a new house built. Я построил новый дом. (действие выполнял кто-то другой) 

Сравните: I have built a new house. Я построил новый дом. (своими руками) 

Субъектный причастный оборот 
Схема построения субъектного причастного оборота полностью совпадает со схемой субъект­
ного инфинитивного оборота, только на месте инфинитива стоит причастие I (причастие II практичес­
ки не используется в обороте): 

Оборот 
объектный прич. оборот 

Подлежащее Сказуемое Причастие I (обычно Passive)/ инфинитив 
They were seen smoking, (причастие I) 

Видели, как они курили. 
объектный инфин. оборот They were seen to smoke, (инфинитив) 

Видели, что они курят. 
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• Форма причастия I обозначает действие как процесс (инфинитив в таком же обороте обо­
значает действие как факт. 
• Субъектный причастный оборот используется в основном после следующих глаголов: 

to see, to hear, to feel, to watch, to find, to observe и др.: 
He was found sleeping. Его нашли спящим. 

They were watched playing cards. За ними наблюдали в то время, когда они играли в карты. 

Независимый причастный оборот 
• В предложении оборот может занимать место перед подлежащим, после сказуемого или в 
середине предложения (выделяется запятыми). 
• В большинстве случаев независимый причастный оборот переводится на русский язык 
придаточными предложениями: 

Придаточные 
предложения 
времени 

причины 

условия 

сопутствующих 
обстоятельств 

Пример 

The party being over, 
they went home. 

She was alone in the 
house, and there 
being no one to help 
her, she called me. 
Time permitting, we 
shall see you off. 

He was sitting still, 
with his eyes closed. 

Перевод 

Когда вечеринка за­
кончилась, они пошли 
домой. 
Она была в доме 
одна, и поскольку ей 
некому было помочь, 
она позвонила мне. 
Если позволит время, 
мы проводим тебя. 

Он сидел неподвижно, 
при этом / а / глаза 
его были закрыты. 

Примечание 

возможно использование в 
форме причастия глагола to be 
из оборота there + to be 

в этом случае обычно исполь­
зуются причастия, образован­
ные от глаголов to permit, to fail 
в этом случае оборот может 
начинаться предлогом with и 
переводиться на русский язык 
самостоятельным предложе­
нием или придаточным, кото­
рое присоединяется к главно­
му союзами при этом, а и др. 
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• Иногда форма причастия I, образованная от глагола to be, в обороте опускается, но легко 
угадывается: 

I found him waiting, with his wife (being) upstairs. 
Я обнаружил, что он ждал меня, а жена его была наверху. 

(Обратите внимание: with часто используется в отсутствие being). 

• Существует независимые причастные обороты, представляющие собой вводную часть ко 
всему предложению, такие как: 

frankly speaking - честно говоря 
generally speaking - вообще говоря 
strictly speaking - строго говоря 
и др. в письменной речи отделяются запятой: 

Frankly speaking, I don't like your new coat very much. 
Честно говоря, мне не очень нравится твое новое пальто. 
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Сослагательное наклонение. The Subjunctive Mood 
Сослагательное наклонение показывает, что говорящий рассматривает действие не как 
реальный факт, а как нечто желаемое, возможное, предполагаемое и т. п. 

Формы сослагательного наклонения в главном и придаточном предложениях 
обязательно должны отличаться друг от друга. 

Формы сослагательного наклонения делятся на два вида: 

1 вид используется при обозначении 2 вид используется при обозначении 
настоящего и будущего времени прошедшего времени, т. е. оказавшегося 

невыполненным действия 
С определения вида нужной формы и следует начинать анализ любой ситуации при 
переводе сослагательного наклонения с русского языка на английский. 

Формы сослагательного наклонения 1-го вида 
Формы 1-го вида делятся на синтетические и аналитические. Синтетическая форма со­
слагательного наклонения совпадает с базовой формой глагола (V.,). It is necessary that she go there. 
Аналитическая форма сослагательного наклонения состоит из вспомогательного/модального глаго­
ла и базовой формы глагола: Should / would / may / might + V r It is necessary that she would go there. 

Используются для описания ситуации в настоящем или будущем времени. 
Глагол to be имеет в настоящем времени форму be для всех лиц единственного и множест­
венного числа. В прошедшем времени глагол to be имеет форму were для всех лиц един­
ственного и множественного числа: 

Местоимение 
I 
he (she, it) 
we 
you 
they 

Present Tense 
be 
be 
be 
be 
be 

Past Tense 
were 
were 
were 
were 
were 

It's important that he be there at 5 o'clock. Важно, чтобы он был здесь в 5 часов. 
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• Формы be и were употребляются также для образования Present и Past сослагательного 
наклонения в страдательном залоге: 

Местоимение 
1 
he (she, it) 
we 
you 
they 

Present Tense 
be sent 
be sent 
be sent 
be sent 
be sent 

Past Tense 
were sent 
were sent 
were sent 
were sent 
were sent 

• Формы Past Subjunctive главным образом используются в условных придаточных 
предложениях: 

If I were you, I would not go there. Если бы я была на твоем месте, я бы туда не пошла. 
• Все остальные глаголы отличаются в сослагательном наклонении от изъявительного на­

клонения только формой 3-го лица настоящего времени, не имеющей окончания -s. 
В прошедшем времени используется форма V2. 

Формы сослагательного наклонения 2-го вида 

Формы 2-го вида образуются: Should / would + have + V3. It's a pity he has fallen ill. 
Используются для описания ситуации в прошедшем времени, т. е. для действия, возможность 
выполнения которого упущена: Не should have dressed warmer. 

Использование форм сослагательного наклонения 1-го вида 

В английском языке формы сослагательного наклонения 1-го вида служат для выражения 
совета / желания / предложения и т.п., а также для описания нереальных ситуаций, относящихся 
к настоящему или будущему времени. 

Используются как в простых, так и в сложноподчиненных предложениях. 
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Простые предложения 
(в простых предложениях могут использоваться только формы, состоящие из двух глаголов) 

I should / (would like (I 'd like) to see your house. Мне хотелось бы посмотреть ваш дом. 
You could do it later. Ты мог бы сделать это позже. 

• В восклицательных предложениях с обозначением пожелания / напутствия используются 
различные формы: 

Success attend you! Да сопутствует тебе успех! 
May you be happy! Будь счастлив! 
That he were here! Если бы только он был здесь! 
Long live the President! Да здравствует президент! 

Сложноподчиненные предложения 
(сказуемое главного и сказуемое придаточного обязательно должны различаться) 

Такие предложения начинаются выражениями: 

it is / was / 
will be important 
it is necessary 

it is possible 
it is probable 

it is desirable 

it is likely 

It is important (that) you be / 
should be here tomorrow at 5. 
It was necessary that she help us. 

It is possible that she help us. 
It is probable that 1 telephone you 
this evening. 
It will be desirable that she should 
come alone. 
It is likely that he should meet you 
at the airport. 

Важно, чтобы вы были здесь завтра в 
пять часов. 
Было необходимо, чтобы она помогла 
нам. 
Вполне возможно, что она поможет нам. 
Вероятно, я позвоню тебе сегодня ве­
чером. 
Желательно будет, чтобы она пришла 
одна. 
Он, вероятно, встретит вас в аэропорту. 
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Сказуемое главного предложения может быть выражено глаголами: 

to recommend - рекомендовать, to propose - предлагать, to suggest - предлагать, to insist -
настаивать, to demand - требовать, to order - приказать, to wish - желать и др. 

Если глагол to wish используется с местоимением I, то в разговорной речи его можно опус­
кать, потому что оно легко угадывается по смыслу: 
Wish she were / was there tomorrow. Мне хочется, чтобы она была там завтра. 
(I) Wish you were here now. Мне хотелось бы, чтобы ты был здесь сейчас. 

Придаточные обстоятельственные 

Обстоятельства 
цели 

Коментарии 
отвечают на вопрос с какой 
целью? 
присоединяются к главному 
союзами: so that / in order 
that (после них используют­
ся формы might / should / 
would) или союзом lest (по­
сле которого используется 
только форма Infinitive без to 
или should / might) lest за­
ключает в себе отрицание, 
поэтому форма сказуемого 
после этого слова не должна 
быть отрицательной 

Пример 

Give me your money 
so that I should / 
would not be worried. 

You have to be 
careful lest you make 
/ might/should make 
a mistake. 

Перевод 

Отдай мне свои 
деньги, чтобы я не 
волновался. 

Тебе нужно быть 
внимательным, что­
бы (ты мог) все сде­
лать правильно. 
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Обстоя­
тельства 
уступки 

образа 
действия и 
сравнения 

Коментарии 

отвечают на вопрос несмотря на что? 
в качестве сказуемого придаточного 
предложения используются разные 
формы (were; might do; would) при­
соединяются к главному союзами: 
(even) though / although; even if, 
whenever; whatever / whoever и др. 
отвечают на вопрос как? / каким 
образом? 
сказуемое придаточного предложе­
ния совпадает по форме с Simple 
Past; присоединяются к главному 
союзами as if / as though 

Пример 

Even if he were 
here, he wouldn't 
help you. 
She won't come 
though she would like 
to (come) very much. 

She is cleaning the 
room as if / as though 
she were / was a 
cleaner. 
He behaves as though 
he knew nothing about it. 

Перевод 

Даже если бы он 
был здесь, он бы те­
бе не помог. 
Она не придет, хотя 
ей очень хотелось 
бы. 

Она убирает комнату 
так, как если бы она 
была уборщицей. 
Он ведет себя так, 
будто бы ничего не 
знает об этом. 

Использование форм сослагательного наклонения 2-го вида 

В английском языке формы сослагательного наклонения 2-го вида служат для выражения 
сожаления / досады / возмущения / упрека по поводу того, что какое-либо действие могло 
бы произойти / оказалось невыполненным / произошло не вовремя. 

Простые предложения 

Oh God! You might have 
been killed! Боже мой! Те­
бя ведь могли (бы) убить! 
Не should have helped 
you. Он должен был (бы) 
тебе помочь (но не помог). 
They ought to have come 
earlier. Им следовало 
(бы) прийти раньше (но 
они не пришли раньше). 

Сложноподчиненные предложения 
Придаточные дополнительные 

В этом случае в качестве сказуемо­
го главного предложения использу­
ется глагол to wish, а русский пе­
ревод начинается словом жаль 
1 wish I had come earlier. 
Жаль, что я не пришел раньше. 
1 wish you had not been there. 
Жаль, что ты оказался там. 

Придаточные сравнения 
Не looks as if he had got 
married. У него такой вид / 
он выглядит так, будто же­
нился (на самом деле он не 
женился). 
Why are you looking at me 
as if you had not seen me for 
years? - Почему ты смот­
ришь на меня так, будто сто 
лет не видел? 
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Придаточные предложения условия. Conditionals 

Придаточные предложения условия используются в английском языке для описания 
ситуаций с различными признаками. При построении таких предложений мы должны быть 
внимательными и тщательно проанализировать ситуацию в русском языке, прежде чем переводить 
ее на английский - от этого зависит правильный выбор формы сказуемого в придаточном условия. 

Всего существуют 3 варианта придаточных условных предложений: 
1. Без сослагательного наклонения - для описания ситуаций, в которых действие пред-
ставляется реально выполнимым при каком-либо условии. 
2. Формы сослагательного наклонения 1-го вида используются для описания ситуаций, 
в которых выполнение действия представляется маловероятным, но при этом какая-то 
возможность его выполнения все-таки существует, остается. Вся ситуация воспринимается 
в настоящем времени. 
Придаточное предложение может иметь обратный порядок слов: 

Were he here, he could do it. Если бы он был здесь, он мог бы это сделать. 
3. Формы сослагательного наклонения 2-го вида используются для описания ситуаций, 
в которых действие уже никак невыполнимо (момент для его выполнения упущен). Вся си­
туация воспринимается в прошедшем времени. 
Придаточное предложение может иметь обратный порядок слов: 

Had he been here, he could have done it. Если бы он был здесь, он мог бы сделать это. 

Три типа условных предложений 
I 

II 

III 

If you come to my place I shall give you 
something tasty. 
If the day is hot we shall go swimming. 
If you came to my place I should give 
you something tasty. 
If the day were hot we should go swim­
ming. 
If you had come to my place I should 
have given you something tasty. 
If the day had been hot we should have 
gone swimming. 

Если ты придешь ко мне, я дам тебе что-то 
вкусное. 
Если день будет жарким, мы пойдем купаться. 
Если бы ты пришел ко мне, я бы дал тебе 
что-то вкусное, (сегодня, завтра). 
Если бы день был жарким, мы бы пошли ку­
паться. (сегодня, завтра). 
Если бы ты пришел ко мне, я бы дал тебе 
что-то вкусное, (вчера). 
Если бы день был жарким, мы бы пошли ку­
паться. (вчера). 
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